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Panorama Nacional 
 
 

AMLO rinde homenaje a las víctimas de la emergencia (La Jornada, Alonso Urrutia, 

p. web). 
Para enfrentar la tremenda pandemia de Covid-19 el gobierno federal ha ejercido 35 mil 
millones de pesos para la contratación de personal médico y la adquisición de equipo, 
informó el presidente Andrés Manuel López Obrador al rendir homenaje en Palacio 
Nacional a las más de 50 mil personas fallecidas y alentar a los médicos y enfermeras 
que los atienden. Es triste todo lo que está sucediendo. Nos duele mucho, lo digo de 
manera sincera. 
Destacó que el mejor homenaje que podemos rendir a quienes se nos adelantaron por 
esta tremenda pandemia del Covid y por otras enfermedades es seguir mejorando el 
sistema de sanidad pública y asegurar el derecho a la salud a la población como lo 
establece el articulo cuarto constitucional. Se cuenta con finanzas sanas para cubrir las 
necesidades para la pandemia a partir de los recursos obtenidos por la lucha contra la 
corrupción, poner fin al derroche y los lujos en el gobierno así como instaurar la 
austeridad republicana. 
Mediante un video difundido en redes sociales grabado en sus oficinas y en el Patio 
Central de Palacio Nacional –en el que apareció acompañado por un militar que 
interpretó el toque de silencio– López Obrador sostuvo que se ha actuado con 
responsabilidad y profesionalismo. Hasta ahora, la pandemia no ha rebasado la 
capacidad hospitalaria que tiene el país, se ha trabajado para que todos sean atendidos 
y nadie se ha quedado sin atención médica. 
(https://www.jornada.com.mx/2020/08/10/politica/003n1pol) 
 

AMLO tiene el riesgo de no cumplir sus promesas en materia energética: 
Lourdes Melgar (El Financiero, Diana Nava, p. web). 
El gobierno del presidente Andrés Manuel López Obrador, a través de su intento por 
fortalecer a Petróleos Mexicanos (Pemex) y a la Comisión Federal de Electricidad (CFE), 
podría cometer el mismo error que el gobierno anterior con la reforma energética: 
prometer cosas que no puede cumplir, advirtió Lourdes Melgar, exsubsecretaria de 
Hidrocarburos del gobierno pasado, e investigadora residente del Baker Institute. 
“Yo veo a este gobierno cometiendo de alguna forma el mismo error del gobierno 
anterior: que es prometer una serie de cuestiones desde una perspectiva política”, dijo 
Melgar, quien también fue consejera de Pemex. 
En entrevista para La Silla Roja, de El Financiero Bloomberg, explicó que algunos de 
los objetivos de la actual administración en materia energética, como no aumentar el 
precio de los combustibles y mejorar la situación financiera de Pemex, podrían no 
lograrse con las últimas medidas anunciadas por el jefe del Ejecutivo. 
“El error lo hizo el gobierno anterior y yo veo a este gobierno, de alguna manera, 
haciendo lo mismo, y es prometer cosas que el sector energético no te puede dar de la 
noche a la mañana. No te da por decreto producción petrolera, no te da por decreto que 
los precios de la energía eléctrica bajen. Se tiene que llevar a cabo una serie de 
inversiones que llevan un tiempo de maduración”, dijo la también investigadora del MIT. 
El gobierno anterior prometió, entre otras cosas, aumentar la producción de crudo y 
reducir el precio de los combustibles, lo que ha servido como argumento para suspender 
farmouts, así como rondas petroleras y subastas eléctricas para las empresas privadas. 
En cambio, el actual gobierno tiene como objetivos principales devolver algunos 
negocios a Pemex y CFE, extraer solo el crudo necesario para la producción de 
refinados y convertir a la CFE en la principal generadora de electricidad. 
(https://elfinanciero.com.mx/economia/amlo-tiene-el-riesgo-de-no-cumplir-sus-
promesas-en-materia-energetica-lourdes-melgar) 
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Deuda, manejos turbios y recortes, respuesta de Alfaro a la pandemia (La 

Jornada, Juan Carlos G. Partida, p. web). 
Jalisco. - El choque entre realidad y discurso caracteriza la estrategia del gobierno de 
Jalisco para enfrentar la pandemia de Covid-19. Si bien el gobernador Enrique Alfaro 
ordenó el cierre de escuelas una semana antes y se impuso el confinamiento con 15 
días de antelación respeto del resto del país, hoy los constantes anuncios de un exitoso 
manejo de la crisis sanitaria se desmoronan ante el creciente número de contagiados y 
muertos. 
Con 8 millones 256 mil habitantes en 2018, según el Instituto Nacional de Estadística y 
Geografía, Jalisco tiene 6.54 por ciento de la población total del país y concentra 7.4 por 
ciento de los contagios de coronavirus de México, al llegar el sábado a 35 mil 260 casos 
confirmados. En la República sumaron 475 mil 902. 
En tanto, hasta el sábado se habían documentado mil 754 defunciones por Covid-19 en 
Jalisco y 52 mil 6 en el país; es decir, 3.37 por ciento del total; sin embargo, según los 
indicadores de las dos semanas recientes, el porcentaje del estado es cada vez mayor. 
El único gobierno estatal emanado del partido Movimiento Ciudadano (MC) se ha 
distinguido no sólo en la contingencia sanitaria, sino desde el año pasado, por mantener 
una confrontación con notorios tintes políticos con el gobierno federal, surgida desde las 
campañas de 2018, cuando Alfaro fue miembro prominente del grupo de apoyo al 
frustrado candidato presidencial panista Ricardo Anaya. 
Antes de la pandemia, el mandatario jalisciense dijo que no se sumaría al esquema 
federal del Instituto de Salud para el Bienestar (Insabi) y que la política y los recursos 
del sector se manejarían con un criterio local. 
(https://www.jornada.com.mx/2020/08/10/estados/026n1est) 
 

Advierten que 4 de cada 10 escuelas privadas cerrarán por educación a 
distancia (El Financiero, Axel Sánchez, p. web). 
En México se prevé que el 40 por ciento de las escuelas privadas cerrarán sus puertas 
definitivamente, lo que significará la desaparición de 18 mil 657 colegios de paga, tras 
el anuncio del gobierno federal del nuevo sistema de educación a distancia por 
televisión. 
Originalmente la previsión es que quebrarían 25 por ciento de los colegios particulares 
en México, pero tras el anuncio de educación a distancia, la Asociación Nacional para 
el Fomento Educativo y la Asociación Nacional de Escuelas Particulares en la República 
Mexicana (ANFE-ANEP) anticiparon que la afectación alcanzaría al 40 por ciento de las 
academias privadas. 
“Cuando se avisa que serán clases por televisión, muchos padres consideraron que no 
era necesario pagar colegiatura si las clases serían por esa vía y esa misma semana 
comenzó una mayor deserción a la estimada (…) para que las clases por televisión 
cuenten, deben estar los alumnos inscritos en el sistema público, porque los privados 
tenemos nuestras propias vías”, explicó Alfredo Villar Jiménez, presidente de la ANFE-
ANEP. 
En general las escuelas en México dejaron de operar desde el 23 de marzo, por lo que 
acumulan cuatro meses sin recibir en aulas a los estudiantes, por lo que algunos padres 
de familia han reclamado la devolución de colegiaturas anticipadas, o bien decidieron 
sacar a sus hijos de las academias privadas, por considerar insuficiente la educación a 
distancia. 
El lunes pasado, se anunció que a partir del 24 de agosto iniciará el ciclo escolar 2020-
2021 a distancia, tras el acuerdo de las televisoras con la Secretaría de Educación 
Pública (SEP) para educar por televisión, debido a que por la pandemia del coronavirus 
no existen condiciones para que los estudiantes regresen a clases de forma presencial. 
(https://elfinanciero.com.mx/empresas/advierten-que-4-de-cada-10-de-escuelas-
privadas-cerraran-por-educacion-a-distancia) 
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Expertos alertan: ‘en Compranet siguen opacidad y negligencia’ (El Financiero, 

Víctor Chávez, p. web). 
Expertos en tecnologías y en transparencia alertaron que, por más reformas que se 
hagan en materia de compras y adquisiciones de medicinas o de cualquier otro 
producto, bien o servicio del gobierno federal, será imposible terminar con la opacidad 
y la corrupción, mientras no se termine con la “negligencia, el rezago y la opacidad que 
prevalece en la operación de Compranet”. 
Al participar en un foro virtual sobre Compras Públicas y Ley de Adquisiciones –
organizado por las comisiones de Ciencia, Tecnología e Innovación y la de 
Transparencia y Anticorrupción de la Cámara de Diputados– León David Pérez, 
vicepresidente de Innovación y Tecnologías Emergentes en la Asociación de Internet 
MX, indicó que “una de las cosas que más afectan la transparencia en México son las 
deficiencias del sistema Compranet, porque no se registran en tiempo y forma las 
adquisiciones, las adjudicaciones se publican años después y se hacen cambios de 
montos de compras sin ninguna razón ni justificación”. 
Eduardo Bohórquez, director ejecutivo de Transparencia Mexicana, AC, afirmó que “los 
instrumentos relacionados con la administración requieren ser reforzados y tener un 
carácter general”, por lo que planteó que “se debe crear una plataforma nacional de 
contratación pública, que no es otra cosa que un Excel, que sirva para comparar los 
precios de las contrataciones que hace el Estado”. 
La comisionada del Instituto Nacional de Transparencia, Acceso a la Información y 
Protección de Datos Personales, Blanca Lilia Ibarra, coincidió en “privilegiar la máxima 
publicidad y afirmó que la Plataforma Nacional de Transparencia permite que se 
visualice la información generada no sólo en las contrataciones o las adquisiciones”. 
(https://elfinanciero.com.mx/nacional/expertos-alertan-en-compranet-siguen-opacidad-
y-negligencia) 
 

Ven aún frágil recuperación del empleo formal (El Financiero, Zenyazen Flores, p. 

web). 
El presidente Andrés Manuel López Obrador consideró que hay buenas noticias para el 
empleo aún con la pandemia del COVID-19 en marcha, ya que durante la primera 
semana de agosto se crearon casi 15 mil puestos de trabajo registrados en el IMSS, lo 
que es muestra de que “se tocó fondo” y ahora viene la recuperación del empleo formal. 
Sin embargo, expertos consideraron que las nuevas plazas laborales, si bien es un 
número positivo, todavía no se puede considerar como un indicador de que la 
recuperación del empleo será sostenible a partir de agosto, ya que es probable que la 
actividad económica no retorne en los próximos meses al dinamismo previo a la 
pandemia. 
En un mensaje publicado en su cuenta de Twitter, el Presidente hizo un recuento sobre 
el impacto de la pandemia en la economía y su implicación en el mercado laboral, 
recordó que en marzo empezó la crisis con la pérdida de 130 mil 593 empleos, pero fue 
en abril cuando hubo una “debacle” con 555 mil 247 puestos de trabajo que fueron dados 
de baja. 
Dijo que en mayo se perdieron 344 mil 526 plazas laborales y en junio disminuyó el ritmo 
de bajas del IMSS con 83 mil 311 puestos. 
(https://elfinanciero.com.mx/economia/ven-aun-fragil-recuperacion-del-empleo-formal) 
 

Entrega de libros de texto será por cita y escalonada (El Economista, Marisol 

Velásquez, p. web). 
La Secretaría de Educación Pública (SEP) dio a conocer que la entrega de los libros de 
texto gratuitos para el ciclo escolar 2020-2021, que iniciará el próximo 24 de agosto, se 
realizará a madres y padres de familia con citas escalonadas en las escuelas del país. 
En conferencia de prensa, el director general de la Comisión Nacional de Libros de Texto 
Gratuitos (Conaliteg), Miguel Antonio Meza, detalló que la distribución de los libros 
dependerá del plan de cada estado para que el material sea entregado en las escuelas. 
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El director de la Conaliteg explicó que cada escuela determinará la forma en que se 
deberán realizar las citas escalonadas, las cuales podrán ser en orden alfabético, para 
que las madres, padres o tutores acudan a los centros escolares por el material 
educativo mientras que, en casos excepcionales, la entrega se podrá realizar en las 
casas de las y los alumnos, aunque no se precisó cuáles son los casos considerados 
como excepcionales. 
Apuntó que alrededor de 120 millones de libros de texto gratuitos ya fueron enviados a 
las entidades para su repartición, y en las próximas semanas se enviará el resto. 
Se entregarán 8.2 millones de libros para preescolar, 109.4 millones para educación 
primaria y 28.8 millones para secundaria. 
(https://www.eleconomista.com.mx/politica/Entrega-de-libros-de-texto-sera-por-cita-y-
escalonada-20200809-0071.html) 
 

Empresarios reviven plan de infraestructura de 300 mil mdp (El Economista, 

Jacob Sánchez, p. web). 
La Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) elaboró un paquete de 
230 proyectos de infraestructura que presentarán a la Conferencia Nacional de 
Gobernadores (Conago). El plan de 300 mil millones de pesos llega ante el 
estancamiento de la propuesta que los empresarios presentaron al gobierno federal 
hace más de ocho meses. 
Eduardo Ramírez Leal, el presidente de la CMIC, adelantó a El Sol de México que los 
proyectos representan inversiones considerables con las que se busca además hacer 
frente a las afectaciones económicas que sufrieron las entidades a causa de la 
pandemia. 
El plan elaborado por la CMIC, como parte de la Comisión de Infraestructura del Consejo 
Coordinador Empresarial (CCE), será presentado próximamente al presidente de la 
Conago, Juan Manuel Carreras, para analizar los mecanismos de inversión, ya sean 
públicos, privados o una sinergia entre ambos. 
El acuerdo de inversión anunciado en noviembre pasado en Palacio Nacional consistía 
en el desarrollo de 147 proyectos de infraestructura con 859 mil millones de pesos 
aportados por el sector privado, mientras que el gobierno federal se comprometía a 
acelerar los trámites para concretar las obras. 
(https://www.elsoldemexico.com.mx/finanzas/empresarios-reviven-plan-de-
infraestructura-de-300-mil-mdp-proyectos-conago-cmic-economia-pandemia-
coronavirus-covid-19-5604963.html) 
 

La cruzada del creador de Craiglist para vencer a Trump y salvar al 
periodismo (Forbes México, Ángel Au-Yeng, p. web). 
“Resulté positivo con coronavirus en junio, aunque aparentemente fui asintomático”, 
dice Craig Newmark, el multimillonario fundador de Craigslist, a través de una 
videollamada por Google Hangouts desde su casa de San Francisco en julio. En su 
monótona voz de siempre, Newmark solo responde preguntas sobre su diagnosis por 
unos pocos minutos –él se hizo la prueba porque su dentista requería dos pruebas 
negativas antes de una operación–. Sí, ya resultó negativo dos veces desde entonces. 
No tiene idea de cómo contrajo el virus ya que estuvo en cuarentena rigurosa con su 
esposa, a la que se le escucha rebanando vegetales en el fondo. Después de esta 
llamada dice que probablemente pedirá una pizza de anchoas de Bambino’s, un 
restaurante italiano local. Tal vez, agrega, la pedirá con piña.  
Si entras a Craigslist hoy se siente como una cápsula del tiempo de 1995, cuando la 
World Wide Web apenas comenzaba a revelar su propósito. Desplázate por los listados 
en fuente Times New Roman de departamentos disponibles o muebles viejos, y uno casi 
puede escuchar ese áspero sonido de módem alienígena zumbando en el fondo. Habla 
con Newmark y él también se siente como un instante congelado en el tiempo –sin 
cambiar y constante a través de los años–… incluso al poseer al menos 42% de un sitio 
web de anuncios clasificados con unos 760 millones de dólares en ingresos el año 
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pasado… incluso cuando el cálculo de su fortuna es de 1,000 millones de dólares, con 
base en participación en Craigslist y los cientos de millones en ingresos que ha cobrado 
en las últimas dos décadas… incluso cuando resultó positivo con Covid-19, la más 
contemporánea de las enfermedades.  
Pero en este lunes por la tarde, Newmark no está para hablar de su diagnóstico con 
coronavirus o su fortuna (a lo que él dice, “sin comentarios”). Él está aquí para hablar 
sobre la desinformación; de porqué piensa que ese fenómeno está destruyendo la 
democracia de Estados Unidos y qué está haciendo él para detenerla. Desde 2016, 
Newmark ha dado 170 millones de dólares al periodismo, contrarrestando el acoso hacia 
periodistas, ciberseguridad y la integridad de las elecciones. Estas áreas, piensa, son 
los “campos de batalla” de la guerra de la información. Los enemigos, según Newmark, 
no son solo adversarios foráneos como el Kremlin, también incluyen a los aliados 
domésticos de los adversarios. Al preguntarle si él ve al presidente Donald Trump como 
uno de estos aliados domésticos, Newmark objeta, pero sugiere la entrevista del 19 de 
julio del corresponsal de Fox News Chris Wallace con Trump como material educativo. 
La entrevista, que mostró a Wallace contradiciendo a Trump sobre sus declaraciones 
de que EU tiene uno de los índices de mortalidad por Covid-19 más bajos en el mundo, 
fue llamada una “clase magistral en cómo no dejar a Trump salirse con la suya con sus 
disparates habituales” por Trevor Noah, el comediante y presentador de The Daily Show. 
(https://www.forbes.com.mx/la-cruzada-del-creador-de-craiglist-para-vencer-a-trump-y-
salvar-al-periodismo/) 
 

Por desvíos, van por Jesús Orta, exjefe de la Policía en CDMX, y 18 
funcionarios (El Financiero, David Seúl Vela, p. web). 

Las órdenes de aprehensión contra 19 funcionarios del gobierno del expresidente 
Enrique Peña, son por delincuencia organizada con la finalidad de cometer lavado de 
dinero, mediante millonarios desvíos de recursos del erario. Al cierre de la edición 
ninguno de los imputados había sido capturado. 
Entre los personajes que son buscados, y quienes permanecerán presos durante el 
proceso que se les siga, están Jesús Orta, exsecretario general de la Policía Federal 
(PF) y exsecretario de Seguridad Ciudadana de la capital. 
También se busca a Frida Martínez Zamora, exsecretaria general de la PF; y Carmen 
Patricia Quiñonez Piña, exdirectora Adjunta de Enlace Administrativo en la División de 
Fuerzas Federales de la PF. 
Otro imputado es Carlos Hipólito Rivera, quien estuvo en la División de Fuerzas 
Federales y pasó a la Guardia Nacional como director general de Servicios Especiales, 
cargo del que ya fue cesado. 
A ellos se les imputan desvíos en la adquisición de equipo, omisiones fiscales e 
irregularidades en la administración de los recursos. 
Las órdenes de aprehensión derivan de procedimientos concluidos por la Auditoría 
Superior de la Federación (ASF) que derivaron en denuncias penales ante la Fiscalía 
General de la República. 
(https://elfinanciero.com.mx/nacional/por-desvios-van-por-el-exjefe-de-la-policia-en-
cdmx-y-18-funcionarios) 
 

Con límites, albercas, museos, verificentros y cines reabren en CDMX (El 

Financiero, Eduardo Ortega, p. web). 
A partir de este lunes reabrirán en la capital del país albercas sin gimnasio; para el 
martes, museos, y cines, el miércoles, pero sólo al 30 por ciento de ocupación, y con 
filtros y medidas sanitarias estrictas. 
De acuerdo con el Gobierno de la Ciudad de México, existe una reducción en el número 
de hospitalizaciones, por lo que el semáforo epidemiológico se mantendrá esta semana 
en color naranja.  
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Además, para evitar la pérdida de más empleos, se dará oportunidad de que bares, 
antros, jardines y salones de fiesta puedan cambiar de giro para operar como 
restaurantes. 
Estos restaurantes podrían operar sólo de siete de la mañana a 10 de la noche, al 30 
por ciento de ocupación y, de igual manera, con estrictas medidas sanitarias. 
“No se abren los bares, solamente podrán cambiar de giro a restaurantes con las 
medidas sanitarias obligatorias. Estoy convencida que podemos seguir abriendo 
actividades económicas si todos y todas seguimos cooperando”, dijo la jefa de Gobierno, 
Claudia Sheinbaum. 
Por otra parte, la Comisión Ambiental de la Megalópolis dio a conocer que este lunes 
también reabrirán en la Ciudad de México los servicios de verificación de emisiones 
vehiculares. 
El gobierno capitalino informó, por otra parte, que esta semana se sumarán las 
siguientes colonias al programa de atención prioritaria: Barrio Norte, Tolteca y Bosques 
1a sección, en Álvaro Obregón; San Felipe de Jesús II, en Gustavo A. Madero; Ramos 
Millán, Tlacotal y Pantitlán, en Iztacalco; Ocotal y Carbonera, en Magdalena Contreras; 
Pedregal de las Águilas y Volcanes, en Tlalpan, y Aquiles Serdán, en Venustiano 
Carranza. 
(https://elfinanciero.com.mx/nacional/con-limites-albercas-museos-verificentros-y-
cines-reabren-en-cdmx) 
 

La FGJ, tras más servidores de la SSC por contrato millonario de patrullas 
(La Jornada, Laura Gómez Flores, p. web). 
La Fiscalía General de Justicia (FGJ) de la Ciudad de México investiga, además de al 
ex secretario de Seguridad Ciudadana local Jesús Orta Martínez, a Germán Camacho 
Sánchez, director general de Recursos Materiales de la SSC, en torno al arrendamiento 
de mil 855 patrullas, informaron fuentes de la administración capitalina. 
De acuerdo con los contratos, el funcionario –quien firmó en 2018 también el 
arrendamiento de patrullas de la Policía Federal por un monto de 4 mil 156 millones 670 
mil 827 pesos– avaló un costo de mantenimiento de las unidades por 2 mil 726 millones 
850 mil pesos. 
Con ello, el costo asociado al mantenimiento preventivo y correctivo tanto mecánico 
como de equipamiento de cada unidad es de 490 mil pesos, y se autorizó que a 17 
vehículos Aveo se les colocara un equipo de señalización visual y acústica, balizamiento 
y un corte de color. 
El costo de esos trabajos, que también incluyeron un equipo de radiocomunicación, 
fueron realizados por la agencia Chrysler Automundo por 181 mil 540 pesos por unidad, 
cuando el valor de cada vehículo al menudeo era de 195 mil 300 pesos. 
(https://www.jornada.com.mx/2020/08/10/capital/029n1cap) 
 

Canadá y México, limitados ante aranceles de EU (El Economista Roberto Morales, 

p. web). 
Canadá anunció el viernes que aplicará represalias contra Estados Unidos por la 
reimposición de aranceles a sus exportaciones de aluminio en las aduanas 
estadounidenses, pero ya no podrá contar con la posibilidad de usar el mecanismo de 
carrusel, al igual que México si llegara a ser afectado por aranceles de este tipo, un logro 
del presidente Donald Trump. 
El gobierno canadiense informó el viernes que impondrá en un mes represalias contra 
productos estadounidenses con valor de unos 2,700 millones de dólares en respuesta 
a la decisión del presidente Trump de reinstaurar aranceles de 10% sobre las 
importaciones de aluminio canadiense. 
Canadá se limitará a imponer estas represalias contra productos vinculados al aluminio, 
pero no contra productos agroalimentarios, donde hay una mayor sensibilidad 
económica y política y, por tanto, mayor presión de revertir la medida estadounidense.  
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El mecanismo de carrusel permite rotar los productos con aranceles para propiciar 
incertidumbre sobre quiénes serán los nuevos exportadores afectados. 
La viceprimera ministra de Canadá, Chrystia Freeland, calificó la decisión de Trump 
como “absurda” y anunció que el primer ministro, Justin Trudeau, abrirá durante un mes 
“un período de consultas sobre una larga lista detallada de productos que contienen 
aluminio”. 
En mayo del 2019, Estados Unidos anunció un convenio con Canadá y México para 
eliminar los aranceles de la Sección 232 para las importaciones de acero y aluminio de 
esos países y para la quita de todos los aranceles impuestos a productos 
estadounidenses como represalia. 
(https://www.eleconomista.com.mx/empresas/Canada-y-Mexico-limitados-ante-
aranceles-de-EU-20200809-0091.html) 
 

Los indocumentados esenciales quedan fuera de la asistencia económica 
de Trump (La Jornada, David Brooks, p. web). 
Nueva York. - Los trabajadores indocumentados –la gran mayoría mexicanos– 
contribuyen junto con sus familias con más de 1.67 billones de dólares a la economía 
estadunidense a través de su trabajo y como consumidores, pero están excluidos de 
toda asistencia económica del gobierno de Donald Trump durante la peor crisis 
económica y de salud pública desde la Gran Depresión, según una nueva investigación 
por expertos en la Universidad de California en Los Angeles (UCLA). 
A pesar de que la gran mayoría (78 por ciento) de indocumentados trabajan en empleos 
calificados oficialmente de esenciales durante esta crisis económica y de salud pública, 
son excluidos de todo apoyo federal otorgado a otros trabajadores estadunidenses. 
Esa exclusion costará a Estados Unidos unos 14 mil millones de dólares en actividad 
económica, concluyen investigadores de North American Integration and Development 
Center (NAID) y el Institute for Research on Labor and Employment en su informe 
emitido por el Latino Policy and Politics initiative de UCLA. 
Nuestros vecinos indocumentados y sus familias de estatus migratorio mixto (con 
parejas o niños con ciudadanía o residencia legal) contribuyen con más de 1.67 billones 
de dólares al producto interno bruto a través de su consumo y sus actividades de fuerza 
laboral, y ahora su poder adquisitivo reducido en medio de una creciente recesión es 
tanto una crisis de salud pública y económica, declaró Raul Hinojosa, principal autor del 
nuevo informe y director del NAID. 
(https://www.jornada.com.mx/2020/08/10/mundo/025n1mun) 
 

Procuraduría Agraria 
 
 

Llevan a la mesa agraria conflicto de tenencia de terrenos de “El Sauz” (ADN 

informativo, Redacción, p. web). 
Lunes 10 agosto 2020 
Sinaloa, Culiacán. - Una de las demandas que se presentó en la reciente visita del 
Presidente Andrés Manuel López Obrador fue la del grupo de ejidatarios del Ejido San 
Rafael, que reclamaron el pago de indemnizaciones de los terrenos que fueron donados 
por Gobierno del Estado a la Guardia Nacional para la base de El Sauz. 
El coordinador de Programas Federales José Jaime Montes Salas, dijo que analizarán 
el caso de los ejidatarios, quienes entraron en un litigio porque señalan que no se realizó 
el proceso de expropiación y que el gobierno del estado no les pagó, por lo que ya se 
empezó a darles atención en la Mesa Agraria en la que están representantes de la 
Sedatu, Registro Agrario Nacional, Procuraduría Agraria, entre otras dependencias 
que se relacionan con conflictos de tenencia de la tierra. 
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“Un grupo de ejidatarios que están reclamando el pago de sus indemnizaciones para la 
superficie de la Guardia Nacional que no se llevó a cabo todo el proceso de expropiación 
y que tienen ellos un litigio, entonces acordé con ellos llevarlo a la Mesa Agraria”. 
Montes Salas afirmó que la instalación de la Mesa Agraria fue una instrucción del 
presidente López Obrador para que funcione en todos los estados y darle solución a los 
conflictos de tenencia de la tierra, dando prioridad a los que tienen mayor antigüedad o 
por el  impacto que causan a la población. 
(https://adnportal.mx/llevan-a-la-mesa-agraria-conflicto-de-tenencia-de-terrenos-de-el-
sauz/) 
 

Inicia INSABI campaña de promoción para una "alimentación saludable" 
(XEVT, Redacción, p. web). 
Lunes 10 agosto 2020 
El Instituto de Salud para el Bienestar inició una campaña de fomento a una alimentación 
saludable para evitar enfermedades mortales. 
A través de sus redes sociales, el INSABI arrancó la promoción recomendando el 
consumo de cuatro verduras que deben incluirse en la dieta diaria. 
Asimismo, exhortó a la población a combinar la alimentación con actividad física. 
"Alimentación saludable para vivir mejor, comer frutas y verduras reduce el riesgo de 
desarrollar enfermedades, las verduras son esenciales en tus comidas. Espinaca, 
reduce la presión arterial y beneficia la salud del corazón; zanahoria, ayuda a prevenir 
la perdida de la visión; jitomate, ayuda en la prevención del cáncer y protege la visión; 
brócoli, ayuda el riesgo de padecer cáncer", recomienda el mensaje. 
Cabe apuntar que la Secretaría de Salud federal ha señalado en reiteradas ocasiones 
que los padecimientos de obesidad, diabetes, hipertensión y males cardiacos, que están 
relacionados a malos hábitos alimenticios, han provocado el fallecimiento de 
contagiados de coronavirus al complicar el tratamiento. 
En la campaña participan las secretarías de Agricultura, Bienestar, Educación, Medio 
Ambiente, así como Institutos como Conacyt, IMSS, INPI y la Procuraduría Agraria. 
(https://www.xevt.com/nacional/inicia-insabi-campana-de-promocion-para-una-
alimentacion-saludable/105681) 
 

Desmantelamiento de Sedatu y Sader, demuestra el desinterés de AMLO 
por el campo mexicano (Enlace del Golfo, Redacción, p. web). 
Domingo 09 agosto 2020 
Veracruz, Xalapa. - El gobierno de Andrés Manuel López Obrador ignora a las 
comunidades agrarias del país y un claro ejemplo de ello es el desmantelamiento 
realizado a las secretarías de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu) y de 
Agricultura y Desarrollo Rural (Sader), propiciando que el campo nacional se debata en 
el abandono e indiferencia de las autoridades federales.  
Esto fue señalado por Isidro Pedraza, secretario general de Unidad y Fuerza Indígena 
Campesina (UFIC) durante la ceremonia virtual realizada con motivo del 141 aniversario 
del natalicio del General Emiliano Zapata, en donde participaron los dirigentes de las 
organizaciones campesina afiliadas al Movimiento Campesino El Campo es de todos y 
del Congreso Agrario Permanente (CAP) a nivel nacional.  
Al hablar en nombre del Movimiento Campesino #El Campo es de todos recordó que a 
la Sedatu fue despojada de sus funciones para atender los asuntos agrarios, la 
propiedad social de la nación, de una forma francamente inconcebible, ya que allí está 
más de la mitad del territorio de la nación. En tanto, dijo, la Sader se debate en el 
abandono, la inacción y la ineficiencia para promover el desarrollo productivo del campo 
mexicano. Expresó que la antigua Secretaría de la Reforma Agraria (SRA) en los dos 
últimos años ha sido desmantelada su estructura administrativa que atendía lo agrario, 
aplicándose una lamentable reducción de recursos para el funcionamiento de los 
Tribunales Agrarios, Procuraduría Agraria, Registro Agrario Nacional y FIFONAFE, 

https://adnportal.mx/llevan-a-la-mesa-agraria-conflicto-de-tenencia-de-terrenos-de-el-sauz/
https://adnportal.mx/llevan-a-la-mesa-agraria-conflicto-de-tenencia-de-terrenos-de-el-sauz/
https://www.xevt.com/nacional/inicia-insabi-campana-de-promocion-para-una-alimentacion-saludable/105681
https://www.xevt.com/nacional/inicia-insabi-campana-de-promocion-para-una-alimentacion-saludable/105681


que en conjunto atendían los diversos temas de los más de 30 mil núcleos agrarios del 
país y cuyo futuro pareciera ser testimonia como viejas reliquias de tiempos pasados. 
(http://www.enlacedelgolfo.com/Noticias/desmantelamiento-de-sedatu-y-sader-
demuestra-el-desinteres-de-amlo-por-el-campo-mexicano/ 
Información también disponible en: 
 

- Desmantelamiento de la Sedatu y Sader, ejemplo claro del desinterés 
de AMLO por atender al campo mexicano (Córdoba al Día, Irineo Pérez Melo, 

p. web). 
Sábado 08 agosto 2020 
Veracruz. - El gobierno de Andrés Manuel López Obrador ignora a las comunidades 
agrarias del país y un claro ejemplo de ello es el desmantelamiento realizado a las 
secretarías de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu) y de Agricultura y 
Desarrollo Rural (Sader), propiciando que el campo nacional se debata en el abandono 
e indiferencia de las autoridades federales. 
Esto fue señalado por Isidro Pedraza, secretario general de Unidad y Fuerza Indígena 
Campesina (UFIC) durante la ceremonia virtual realizada con motivo del 141 aniversario 
del natalicio del General Emiliano Zapata, en donde participaron los dirigentes de las 
organizaciones campesina afiliadas al Movimiento Campesino El Campo es de todos y 
del Congreso Agrario Permanente (CAP) a nivel nacional. 
Al hablar en nombre del Movimiento Campesino #El Campo es de todos recordó que a 
la Sedatu fue despojada de sus funciones para atender los asuntos agrarios, la 
propiedad social de la nación, de una forma francamente inconcebible, ya que allí está 
más de la mitad del territorio de la nación. 
En tanto, dijo, la Sader se debate en el abandono, la inacción y la ineficiencia para 
promover el desarrollo productivo del campo mexicano. 
Expresó que la antigua Secretaría de la Reforma Agraria (SRA) en los dos últimos años 
ha sido desmantelada su estructura administrativa que atendía lo agrario, aplicándose 
una lamentable reducción de recursos para el funcionamiento de los Tribunales 
Agrarios, Procuraduría Agraria, Registro Agrario Nacional y FIFONAFE, que en 
conjunto atendían los diversos temas de los más de 30 mil núcleos agrarios del país y 
cuyo futuro pareciera ser testimonia como viejas reliquias de tiempos pasados. 
https://cordobaaldia.com.mx/estatal/desmantelamiento-de-la-sedatu-y-sader-ejemplo-
claro-del-desinteres-de-amlo-por-atender-al-campo-mexicano.html) 
 

Contraloría Campesina III (El Sur, Carlos García Jiménez, p. web). 
Viernes 07 agosto 2020 
Nuestro reconocimiento a Víctor Manuel Toledo Manzur por su valentía de enfrentar, 
desde el gabinete presidencial, a los neoliberales vendepatria incrustados en la 4T 
¿Cómo debe operar el Programa de Fertilizante en 2021 para que efectivamente 
contribuya a mejorar la producción y el bienestar de las familias campesinas? Fue ésta 
la pregunta generadora –que derivó en propuestas innovadoras, integrales y 
estratégicas–, en la reunión de evaluación y planeación de la Coordinadora de 
Comisariados de Guerrero del pasado 26 de julio. Los representantes ejidales y 
comunales, instalados como Contraloría campesina, luego de evaluar la fase distributiva 
del Programa de Fertilizantes, concluyeron que en el próximo año deberán corregirse 
las deficiencias en lo que se refiere a padrón de beneficiarios, paquetes de insumos, 
centros de distribución y acompañamiento técnico.  
En el marco de lo que debiera ser una política pública de rescate de la agricultura 
campesina y su transición hacia la agroecología, la Contraloría campesina plantea que 
en 2021 el Programa de Fertilizantes deberá evolucionar y denominarse Programa de 
Fertilidad y Manejo agroecológico de 
Suelos. Siendo el padrón de beneficiarios el componente del Programa que más 
conflictos ha provocado en los últimos años, la Contraloría campesina plantea que su 
elaboración o depuración se inicie en noviembre y diciembre de este año, en asambleas 
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ejidales y comunales. Ello, con la coadyuvancia de las instituciones involucradas: 
Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural, Bienestar social (servidores de la nación), 
Procuraduría Agraria, Registro Agrario Nacional y ayuntamientos municipales. De este 
modo se busca contar con un Padrón 2021 que sea transparente, oportuno, confiable y 
ajustado a la realidad (las asambleas avalarán a productores que efectivamente cultiven 
la tierra). 
(https://suracapulco.mx/contraloria-campesina-iii/) 
 

Instalan Comisión de Justicia para los Pueblos Yaquis (Milenio, Fanny Miranda, 

p. web). 
Viernes 07 agosto 2020 
Sonora. - La Comisión de Justicia para los Pueblos Yaquis fue instalada formalmente 
hoy para dar cumplimiento al decreto que firmó el presidente Andrés Manuel López 
Obrador durante su encuentro con las autoridades tradicionales de los ocho Pueblos 
Yaquis. En la sesión de instalación que se llevó a cabo en el municipio de Cajeme, 
Sonora, participaron los titulares de la Comisión Nacional del Agua (Conagua), Blanca 
Jiménez Cisneros y del Instituto Nacional de los Pueblos Indígenas (INPI), Adelfo 
Regino Montes; además de representantes de la Secretaría de Bienestar, la Secretaría 
de Desarrollo Territorial, Agrario y Urbano, la Procuraduría Agraria y el Fideicomiso 
Fondo Nacional de Fomento Ejidal.  
“Con su instalación, se buscará atender de forma interinstitucional, y de manera 
coordinada con las autoridades comunitarias, las necesidades de esas poblaciones, que 
han sido marginadas y excluidas de toda política social. La Comisión atenderá de 
manera prioritaria los temas de tierra y territorio, agua y desarrollo integral, como base 
del Plan de Justicia del Pueblo Yaqui”, informó la Conagua.  
En su participación, Blanca Jiménez expresó que el agua es un tema fundamental para 
atender la problemática de los Pueblos Yaquis y para reducir las brechas de desigualdad 
que los han afectado históricamente. Por ello, la Comisión Nacional del Agua trabajará 
para atender el Derecho Humano al Agua, tanto para hacer producir la tierra como para 
asegurar un caudal ecológico de la región, aseguró. 
(https://www.milenio.com/estados/sonora-instalan-comision-justicia-pueblos-yaquis 
Información también disponible en: 
 

- Instalan la Comisión de Justicia para los Pueblos Yaquis (ADN 40, 

Redacción, p. web). 
Viernes 07 agosto 2020 
Este 7 de junio fue instalada la Comisión de Justicia para los Pueblos Yaquis en Cajeme; 
Sonora; la cual será presidia por el presidente Andrés Manuel López Obrador, quien 
estará representado por el titular del Instituto Nacional de Pueblos Indígenas (INPI), 
Adelfo Regino Montes. 
La comisión atenderá las necesidades de esas poblaciones, que han sido marginadas 
y excluidas de toda política social, principalmente los temas de tierra y territorio, agua y 
desarrollo integral, como base del Plan de Justicia del Pueblo Yaqui.  
De acuerdo con el compromiso de López Obrador, se revisará la disponibilidad de agua 
en la región, así como las concesiones existentes. A partir de ahí, se propondrán 
diversas alternativas de solución para garantizar el agua para consumo humano, para 
agricultura y para el caudal ecológico, tal como ha sido expresado por los Pueblos 
Yaquis. 
En la sesión de instalación estuvieron presentes los titulares de la Comisión Nacional 
del Agua (Conagua), Blanca Jiménez Cisneros, y del Instituto Nacional de los Pueblos 
Indígenas (INPI), Adelfo Regino Montes, así como representantes de la Secretaría de 
Bienestar, la Secretaría de Desarrollo Territorial, Agrario y Urbano, la Procuraduría 
Agraria y el Fideicomiso Fondo Nacional de Fomento Ejidal. 
https://www.adn40.mx/poder/nota/notas/2020-08-07-13-28/instalan-la-comision-de-
justicia-para-los-pueblos-yaquis 
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- Se instala la Comisión de Justicia para los Pueblos Yaquis, 
anunciada por AMLO (El Imparcial, Redacción, p. web). 

Viernes 07 agosto 2020 
En reunión que tuvo lugar en el municipio de Cajeme, Sonora, fue instalada la Comisión 
de Justicia para los Pueblos Yaquis, que da cumplimiento al decreto que firmó el 
presidente Andrés Manuel López Obrador durante su encuentro con las autoridades 
tradicionales de los ocho Pueblos Yaquis. 
En dicha sesión participaron los titulares de la Comisión Nacional del Agua (Conagua), 
Blanca Jiménez Cisneros, y del Instituto Nacional de los Pueblos Indígenas (INPI), 
Adelfo Regino Montes. Asistieron también representantes de la Secretaría de Bienestar, 
la Secretaría de Desarrollo Territorial, Agrario y Urbano, la Procuraduría Agraria y el 
Fideicomiso Fondo Nacional de Fomento Ejidal. 
Esta Comisión será presidida por el presidente López Obrador —quien estará 
representado personalmente por el titular del INPI— y fue anunciada durante el 
encuentro en Vícam Pueblo, en el municipio de Guaymas, con las autoridades 
tradicionales de los ocho Pueblos Yaquis: Cócorit, Bácum, Bélem, Húribis, Ráhum, 
Tórim, Pótam y Vícam. 
Con su instalación, se buscará atender de forma interinstitucional, y de manera 
coordinada con las autoridades comunitarias, las necesidades de esas poblaciones, que 
han sido marginadas y excluidas de toda política social. La Comisión atenderá de 
manera prioritaria los temas de tierra y territorio, agua y desarrollo integral, como base 
del Plan de Justicia del Pueblo Yaqui. 
La directora general de Conagua expresó que el agua es un tema fundamental para 
atender la problemática de los Pueblos Yaquis y para reducir las brechas de desigualdad 
que los han afectado históricamente. 
https://www.elimparcial.com/mexico/Se-instala-la-Comision-de-Justicia-para-los-
Pueblos-Yaquis-anunciada-por-AMLO-20200807-0177.html 
 

- Firma AMLO Plan de Justicia del Pueblo Yaqui (Vértigo Político, Redacción, 

p. web). 
Jueves 06 agosto 2020 
Sonora. - El presidente Andrés Manuel López Obrador dialogó con las comunidades 
indígenas de los ocho pueblos yaquis en Vícam, Sonora, para acordar acciones en su 
beneficio bajo el Plan de Justicia del Pueblo Yaqui. 
“Estamos aquí para refrendar nuestro compromiso con los pueblos yaquis, lo hacemos 
por historia y por justicia. Nosotros llegamos con una idea distinta a la que predominaba 
en otros tiempos”, destacó el mandatario. 
A partir del acuerdo que firmó el jefe del Ejecutivo, se hará justicia a los pueblos yaquis 
con el establecimiento de los límites de la tierra y el respeto al territorio definido como 
propiedad de esta comunidad; se proveerá de servicios básicos, salud, educación y 
agua para el riego. 
Recordó que históricamente los pueblos originarios han sido humillados y marginados; 
y fueron despojados de sus tierras con represión y violencia, lo que resultó en la pérdida 
de 15 mil personas de las comunidades yaquis. 
El equipo de trabajo conformado por la Comisión Nacional del Agua (Conagua), la 
Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu), la Procuraduría 
Agraria, el Registro Agrario Nacional y el Fideicomiso Fondo Nacional de Fomento 
Ejidal ya comenzó actividades para establecer legalmente la propiedad de los terrenos.  
A través de la Sedatu iniciará el Programa de Mejoramiento Urbano en cada uno de los 
ocho pueblos yaquis bajo dos pilares: mejoramiento de la vivienda con respeto a la 
cosmovisión de la comunidad y equipamiento de los espacios públicos. 
https://www.vertigopolitico.com/nacional/estados/notas/firma-amlo-plan-de-justicia-del-
pueblo-yaqui 
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- AMLO firmó acuerdo para la implementación del plan de justicia del 
pueblo yaqui (Mugs Noticias, Redacción, p. web). 

Viernes 07 agosto 2020 
El presidente Andrés Manuel López Obrador dialogó con las comunidades indígenas de 
los ocho pueblos yaquis en Vícam, Sonora, para acordar acciones en su beneficio bajo 
el Plan de Justicia del Pueblo Yaqui. 
“Estamos aquí para refrendar nuestro compromiso con los pueblos yaquis, lo hacemos 
por historia y por justicia. Nosotros llegamos con una idea distinta a la que predominaba 
en otros tiempos”, destacó el mandatario. 
A partir del acuerdo que firmó el jefe del Ejecutivo, se hará justicia a los pueblos yaquis 
con el establecimiento de los límites de la tierra y el respeto al territorio definido como 
propiedad de esta comunidad; se proveerá de servicios básicos, salud, educación y 
agua para el riego. 
Recordó que históricamente los pueblos originarios han sido humillados y marginados; 
y fueron despojados de sus tierras con represión y violencia, lo que resultó en la pérdida 
de 15 mil personas de las comunidades yaquis. 
El equipo de trabajo conformado por la Comisión Nacional del Agua (Conagua), la 
Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu), la Procuraduría 
Agraria, el Registro Agrario Nacional y el Fideicomiso Fondo Nacional de Fomento 
Ejidal ya comenzó actividades para establecer legalmente la propiedad de los terrenos. 
A través de la Sedatu iniciará el Programa de Mejoramiento Urbano en cada uno de los 
ocho pueblos yaquis bajo dos pilares: mejoramiento de la vivienda con respeto a la 
cosmovisión de la comunidad y equipamiento de los espacios públicos. 
https://www.mugsnoticias.com.mx/noticias-del-dia/amlo-firmo-acuerdo-para-la-
implementacion-del-plan-de-justicia-del-pueblo-yaqui/ 
 

- Se instala la comisión de justicia para los pueblos Yaquis (Prensa 

Animal, Redacción, p. web). 
Viernes 07 agosto 2020 
En reunión que tuvo lugar en el municipio de Cajeme, Sonora, fue instalada la Comisión 
de Justicia para los Pueblos Yaquis, que da cumplimiento al decreto que firmó el 
presidente Andrés Manuel López Obrador durante su encuentro con las autoridades 
tradicionales de los ocho Pueblos Yaquis. 
En dicha sesión participaron los titulares de la Comisión Nacional del Agua (Conagua), 
Blanca Jiménez Cisneros, y del Instituto Nacional de los Pueblos Indígenas (INPI), 
Adelfo Regino Montes. Asistieron también representantes de la Secretaría de Bienestar, 
la Secretaría de Desarrollo Territorial, Agrario y Urbano, la Procuraduría Agraria y el 
Fideicomiso Fondo Nacional de Fomento Ejidal. 
Esta Comisión será presidida por el presidente López Obrador —quien estará 
representado personalmente por el titular del INPI— y fue anunciada durante el 
encuentro en Vícam Pueblo, en el municipio de Guaymas, con las autoridades 
tradicionales de los ocho Pueblos Yaquis: Cócorit, Bácum, Bélem, Húribis, Ráhum, 
Tórim, Pótam y Vícam. 
Con su instalación, se buscará atender de forma interinstitucional, y de manera 
coordinada con las autoridades comunitarias, las necesidades de esas poblaciones, que 
han sido marginadas y excluidas de toda política social. La Comisión atenderá de 
manera prioritaria los temas de tierra y territorio, agua y desarrollo integral, como base 
del Plan de Justicia del Pueblo Yaqui. 
https://prensaanimal.com/se-instala-la-comision-de-justicia-para-los-pueblos-yaquis/ 
 

- Instalan Comisión de Justicia para los Pueblos Yaquis (Telediario, 

Agencia Milenio, p. web). 
Viernes 07 agosto 2020 
Sonora. - La Comisión de Justicia para los Pueblos Yaquis fue instalada formalmente 
hoy para dar cumplimiento al decreto que firmó el presidente Andrés Manuel López 
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Obrador durante su encuentro con las autoridades tradicionales de los ocho Pueblos 
Yaquis. 
En la sesión de instalación que se llevó a cabo en el municipio de Cajeme, Sonora, 
participaron los titulares de la Comisión Nacional del Agua (Conagua), Blanca Jiménez 
Cisneros y del Instituto Nacional de los Pueblos Indígenas (INPI), Adelfo Regino Montes; 
además de representantes de la Secretaría de Bienestar, la Secretaría de Desarrollo 
Territorial, Agrario y Urbano, la Procuraduría Agraria y el Fideicomiso Fondo Nacional 
de Fomento Ejidal. 
“Con su instalación, se buscará atender de forma interinstitucional, y de manera 
coordinada con las autoridades comunitarias, las necesidades de esas poblaciones, que 
han sido marginadas y excluidas de toda política social. La Comisión atenderá de 
manera prioritaria los temas de tierra y territorio, agua y desarrollo integral, como base 
del Plan de Justicia del Pueblo Yaqui”, informó la Conagua. 
En su participación, Blanca Jiménez expresó que el agua es un tema fundamental para 
atender la problemática de los Pueblos Yaquis y para reducir las brechas de desigualdad 
que los han afectado históricamente. 
Por ello, la Comisión Nacional del Agua trabajará para atender el Derecho Humano al 
Agua, tanto para hacer producir la tierra como para asegurar un caudal ecológico de la 
región, aseguró. 
https://mty.telediario.mx/nacional/instalan-comision-de-justicia-para-los-pueblos-yaquis 
 

- AMLO firma acuerdo para la implementación del Plan de Justicia del 
Pueblo Yaqui (Revista 360, Redacción, p. web). 

Viernes 07 agosto 2020 
El presidente Andrés Manuel López Obrador dialogó con las comunidades indígenas de 
los ocho pueblos yaquis en Vícam, Sonora, para acordar acciones en su beneficio bajo 
el Plan de Justicia del Pueblo Yaqui. 
“Estamos aquí para refrendar nuestro compromiso con los pueblos yaquis, lo hacemos 
por historia y por justicia. Nosotros llegamos con una idea distinta a la que predominaba 
en otros tiempos”, destacó el mandatario 
A partir del acuerdo que firmó el jefe del Ejecutivo, se hará justicia a los pueblos yaquis 
con el establecimiento de los límites de la tierra y el respeto al territorio definido como 
propiedad de esta comunidad; se proveerá de servicios básicos, salud, educación y 
agua para el riego. 
Recordó que históricamente los pueblos originarios han sido humillados y marginados; 
y fueron despojados de sus tierras con represión y violencia, lo que resultó en la pérdida 
de 15 mil personas de las comunidades yaquis. 
El equipo de trabajo conformado por la Comisión Nacional del Agua (Conagua), la 
Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu), la Procuraduría 
Agraria, el Registro Agrario Nacional y el Fideicomiso Fondo Nacional de Fomento 
Ejidal ya comenzó actividades para establecer legalmente la propiedad de los terrenos. 
A través de la Sedatu iniciará el Programa de Mejoramiento Urbano en cada uno de los 
ocho pueblos yaquis bajo dos pilares: mejoramiento de la vivienda con respeto a la 
cosmovisión de la comunidad y equipamiento de los espacios públicos. 
https://www.revista360grados.com.mx/2020/08/07/amlo-firma-acuerdo-para-la-
implementacion-del-plan-de-justicia-del-pueblo-yaqui/ 
 

- Presidente López Obrador firma acuerdo para Plan de Justicia del 
Pueblo Yaqui (Reporteros del Sur, Redacción, p. web). 

Jueves 06 agosto 2020 
Sonora. - El presidente Andrés Manuel López Obrador dialogó con las comunidades 
indígenas de los ocho pueblos yaquis en Vícam, Sonora, para acordar acciones en su 
beneficio bajo el Plan de Justicia del Pueblo Yaqui. 
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“Estamos aquí para refrendar nuestro compromiso con los pueblos yaquis, lo hacemos 
por historia y por justicia. Nosotros llegamos con una idea distinta a la que predominaba 
en otros tiempos”, destacó el mandatario. 
A partir del acuerdo que firmó el jefe del Ejecutivo, se hará justicia a los pueblos yaquis 
con el establecimiento de los límites de la tierra y el respeto al territorio definido como 
propiedad de esta comunidad; se proveerá de servicios básicos, salud, educación y 
agua para el riego. 
Recordó que históricamente los pueblos originarios han sido humillados y marginados; 
y fueron despojados de sus tierras con represión y violencia, lo que resultó en la pérdida 
de 15 mil personas de las comunidades yaquis.  
El equipo de trabajo conformado por la Comisión Nacional del Agua (Conagua), la 
Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu), la Procuraduría 
Agraria, el Registro Agrario Nacional y el Fideicomiso Fondo Nacional de Fomento 
Ejidal ya comenzó actividades para establecer legalmente la propiedad de los terrenos. 
A través de la Sedatu iniciará el Programa de Mejoramiento Urbano en cada uno de los 
ocho pueblos yaquis bajo dos pilares: mejoramiento de la vivienda con respeto a la 
cosmovisión de la comunidad y equipamiento de los espacios públicos. 
https://www.reporterosdelsur.com.mx/diario2/presidente-lopez-obrador-firma-acuerdo-
para-plan-de-justicia-del-pueblo-yaqui/ 
 

- Se instala la Comisión de Justicia para los Pueblos Yaquis (Uno Mas 

Uno, Redacción, p. web). 
Viernes 07 agosto 2020 
En reunión que tuvo lugar en el municipio de Cajeme, Sonora, fue instalada la Comisión 
de Justicia para los Pueblos Yaquis, que da cumplimiento al decreto que firmó el 
presidente Andrés Manuel López Obrador durante su encuentro con las autoridades 
tradicionales de los ocho Pueblos Yaquis. 
En dicha sesión participaron los titulares de la Comisión Nacional del Agua (Conagua), 
Blanca Jiménez Cisneros, y del Instituto Nacional de los Pueblos Indígenas (INPI), 
Adelfo Regino Montes. Asistieron también representantes de la Secretaría de Bienestar, 
la Secretaría de Desarrollo Territorial, Agrario y Urbano, la Procuraduría Agraria y el 
Fideicomiso Fondo Nacional de Fomento Ejidal. 
Esta Comisión será presidida por el presidente López Obrador —quien estará 
representado personalmente por el titular del INPI— y fue anunciada durante el 
encuentro en Vícam Pueblo, en el municipio de Guaymas, con las autoridades 
tradicionales de los ocho Pueblos Yaquis: Cócorit, Bácum, Bélem, Húribis, Ráhum, 
Tórim, Pótam y Vícam. 
Con su instalación, se buscará atender de forma interinstitucional, y de manera 
coordinada con las autoridades comunitarias, las necesidades de esas poblaciones, que 
han sido marginadas y excluidas de toda política social. La Comisión atenderá de 
manera prioritaria los temas de tierra y territorio, agua y desarrollo integral, como base 
del Plan de Justicia del Pueblo Yaqui. 
https://www.unomasuno.com.mx/se-instala-la-comision-de-justicia-para-los-pueblos-
yaquis/ 
 

- Presidente firma acuerdo para la implementación del Plan de Justicia 
del Pueblo Yaqui (La Verdad de Tamaulipas, Redacción, p. web). 

Viernes 07 agosto 2020 
Sonora. - El presidente Andrés Manuel López Obrador dialogó con las comunidades 
indígenas de los ocho pueblos yaquis en Vícam, Sonora, para acordar acciones en su 
beneficio bajo el Plan de Justicia del Pueblo Yaqui. 
“Estamos aquí para refrendar nuestro compromiso con los pueblos yaquis, lo hacemos 
por historia y por justicia. Nosotros llegamos con una idea distinta a la que predominaba 
en otros tiempos”, destacó el mandatario. 
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A partir del acuerdo que firmó el jefe del Ejecutivo, se hará justicia a los pueblos yaquis 
con el establecimiento de los límites de la tierra y el respeto al territorio definido como 
propiedad de esta comunidad; se proveerá de servicios básicos, salud, educación y 
agua para el riego. 
Recordó que históricamente los pueblos originarios han sido humillados y marginados; 
y fueron despojados de sus tierras con represión y violencia, lo que resultó en la pérdida 
de 15 mil personas de las comunidades yaquis. 
El equipo de trabajo conformado por la Comisión Nacional del Agua (Conagua), la 
Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu), la Procuraduría 
Agraria, el Registro Agrario Nacional y el Fideicomiso Fondo Nacional de Fomento 
Ejidal ya comenzó actividades para establecer legalmente la propiedad de los terrenos. 
A través de la Sedatu iniciará el Programa de Mejoramiento Urbano en cada uno de los 
ocho pueblos yaquis bajo dos pilares: mejoramiento de la vivienda con respeto a la 
cosmovisión de la comunidad y equipamiento de los espacios públicos. 
https://laverdad.com.mx/2020/08/presidente-firma-acuerdo-para-la-implementacion-
del-plan-de-justicia-del-pueblo-yaqui/ 
 

- AMLO firma acuerdo para la implementación del Plan de Justicia del 
Pueblo Yaqui (NNC.MX, Redacción, p. web). 

Jueves 06 agosto 2020 
El presidente Andrés Manuel López Obrador dialogó con las comunidades indígenas de 
los ocho pueblos yaquis en Vícam, Sonora, para acordar acciones en su beneficio bajo 
el Plan de Justicia del Pueblo Yaqui. 
“Estamos aquí para refrendar nuestro compromiso con los pueblos yaquis, lo hacemos 
por historia y por justicia. Nosotros llegamos con una idea distinta a la que predominaba 
en otros tiempos”, destacó el mandatario. 
A partir del acuerdo que firmó el jefe del Ejecutivo, se hará justicia a los pueblos yaquis 
con el establecimiento de los límites de la tierra y el respeto al territorio definido como 
propiedad de esta comunidad; se proveerá de servicios básicos, salud, educación y 
agua para el riego. 
Recordó que históricamente los pueblos originarios han sido humillados y marginados; 
y fueron despojados de sus tierras con represión y violencia, lo que resultó en la pérdida 
de 15 mil personas de las comunidades yaquis. 
El equipo de trabajo conformado por la Comisión Nacional del Agua (Conagua), la 
Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu), la Procuraduría 
Agraria, el Registro Agrario Nacional y el Fideicomiso Fondo Nacional de Fomento 
Ejidal ya comenzó actividades para establecer legalmente la propiedad de los terrenos. 
A través de la Sedatu iniciará el Programa de Mejoramiento Urbano en cada uno de los 
ocho pueblos yaquis bajo dos pilares: mejoramiento de la vivienda con respeto a la 
cosmovisión de la comunidad y equipamiento de los espacios públicos. 
https://nnc.mx/categoria/nacional/mexico.-amlo-firma-acuerdo-para-la-implementacion-
del-plan-de-justicia-del-pueblo-yaqui/1593408714) 
 

Alcalde Luis Gerardo Sánchez Sánchez se reunió con los ejidatarios para 
brindar solución a sus diferentes necesidades en San Luis de La Paz (Tu Voz, 

Redacción, p. web). 
Jueves 06 agosto 2020 
Guanajuato, San Luis de la Paz. - Cumpliendo con el primer compromiso con los 
ejidatarios, esta mañana, el alcalde Luis Gerardo Sánchez Sánchez presidió, en 
compañía de los directores de la administración municipal, la segunda reunión de 
ejidatarios, en la que se instalaron mesas de trabajo para que representantes de las 
diversas áreas puedan escuchar sus necesidades y poder brindarles solución. 
La reunión se llevó a cabo con la presencia de José Israel Ibáñez Sánchez;  Aldo Coria 
Valdiosera, director de Infraestructura Municipal y Obras; Manuel Alberto Rodríguez 
Estrada, director de Desarrollo Agropecuario; Sandra Gabriela Villegas Núñez, directora 
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de Desarrollo Urbano; Jesús Juárez Flández, director de Servicios Municipales; Ma. 
Isabel Oviedo Flores, directora de Desarrollo Turístico; Elisa Zavala Morales, directora 
de Protección al Ambiente; Jaime Muñoz De La Tejera, director de Desarrollo Social; 
Patricia Ortiz Becerra, directora de Desarrollo Económico; Juan Antonio Torres Ortiz, 
Coordinador de Vinculación Educativa y Norma Lorena Álvarez, directora del Sistema 
DIF municipal. 
Además, estuvieron también presentes Carlos Eduardo Campos Sánchez, Jefe de 
Residencia de la Procuraduría Agraria de San Luis de la Paz, y Edgar Antonio Lara 
González, visitador agrario quienes aseguraron estarán participando en las próximas 
reuniones con los ejidatarios para trabajar en beneficio de sus comunidades. 
(http://www.periodicotuvoz.com/alcalde-luis-gerardo-sanchez-sanchez-se-reunio-con-
los-ejidatarios-para-brindar-solucion-a-sus-diferentes-necesidades-en-san-luis-de-la-
paz/) 
 

Cumple procuraduría agraria con indicaciones de autoridades sanitarias: 
JCO (Zunoticia, Enedino Hernández, p. web). 
Jueves 06 agosto 2020 
Hidalgo, Huejutla. - Personal de las oficinas de la Procuraduría Agraria en Huejutla de 
Reyes cumple con las indicaciones correspondientes que emiten las autoridades 
sanitarias y por el momento no brinda el servicio al público en general, y al parecer las 
actividades se reanudarán de una manera normal hasta el mes de octubre, así lo señala 
el Residente de la Procuraduría Agraria en Huejutla, Julio Cesar Orta. 
Detalla que personal a su cargo frecuentemente acuden a las oficinas para realizar 
algunas capturas en el sistema o algunos trabajos administrativos que se les requiera y 
que generalmente son algunas cosas que se pueden realizar de escritorio o gabinete. 
Indicó que el retorno a la “nueva normalidad” en cuanto a la actividad laboral aún no se 
tiene la certeza de un retorno normal, pero de alguna manera se tiene la seguridad de 
que de acuerdo a la última información que se ha proporcionado es regresar hasta el 
mes de octubre. 
Julio Cesar Orta, expone que esta fecha tentativa podría prolongarse por el avance de 
la pandemia mundial del coronavirus, y las fechas dependerán de las sindicaciones que 
en su momento emitan las autoridades sanitarias. 
(https://www.zunoticia.com/cumple-procuraduria-agraria-con-indicaciones-de-
autoridades-sanitarias-jco/) 
 

Sector Agrario 
 
 

Diseño y calidad de la obra pública, elementos centrales del Programa de 
Mejoramiento Urbano: Meyer Falcón (Gob.mx, Secretaría de Desarrollo Agrario 

Territorial y Urbano, Comunicado 303/2020, p. web). 
Viernes 07 agosto 2020 
Baja Califoria Sur, Los Cabos. - La Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano 
(Sedatu), presentó las 11 obras realizadas a través del Programa de Mejoramiento 
Urbano (PMU), en colonias marginadas de Los Cabos, Baja California Sur, en las que 
se invirtieron 243 millones de pesos (mdp). 
Se realizaron seis obras de equipamiento y cinco de infraestructura urbana, entre las 
que destacan: la construcción de un centro deportivo de 7 mil 482 metros cuadrados 
con una inversión de 19 millones 509 mil 822 pesos; un centro deportivo y plaza pública 
de 22 mil 446 metros cuadrados donde se invirtieron 44 millones 933 mil 729 pesos; así 
como la rehabilitación de 26 mil 919 metros cuadrados de la Avenida Nicolás Tamaral, 
donde se invirtieron 26 millones 841 mil 154 pesos. 
Al acompañar al presidente Andrés Manuel López Obrador durante la presentación de 
las obras, el titular de la Sedatu, Román Meyer Falcón, sostuvo que el PMU busca 
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romper con la inercia de administraciones pasadas donde la obra pública era pensada 
como un botín que beneficiaba a amigos y contratistas. 
“En este programa, el diseño y la calidad de la obra pública son los elementos que 
diferencían la conformación de los espacios; es decir, ponemos mucha atención en cada 
uno de los proyectos que realizamos en la secretaría para tener garantía de calidad, 
porque es a través de esta como podemos asegurarnos de que los espacios cumplan 
su objetivo”, señaló el servidor público. 
(https://www.gob.mx/sedatu/prensa/diseno-y-calidad-de-la-obra-publica-elementos-
centrales-del-programa-de-mejoramiento-urbano-meyer-falcon) 
 

Sedatu no ha contestado solicitudes de 30 organizaciones ambientales 
(Palabras Claras, Redacción, p. web). 
Lunes 10 agosto 2020 
Veracruz, Xalapa. -  Hasta ahora la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y urbano 
(Sedatu) no ha respondido a las solicitudes de más de 30 organizaciones como 
Pronatura Veracruz A.C, Sendas A.C. Centro Mexicano de Derecho Ambiental A.C, 
Inecol, entre otras en torno a la intención de deslindar terrenos en Sierra Alta, de 
Coatepec. 
Esto a pesar de que el INECOL y la Universidad Veracruzana han entregaron un oficio 
al gobernador Cuitláhuac García Jiménez, y al secretario de Sedatu, Román Meyer 
Falcón, y al Secretario de Medio Ambiente, Víctor Manuel Toledo Manzur. 
“Los lineamientos ecológicos son preservar, conservar y restaurar, por lo que dotar para 
asentamientos humanos estaría contraviniendo lo que señala el Ordenamiento. ¿Qué 
acaso la Sedatu no pregunto a SEMARNAT y Gobierno del Estado antes de tomar la 
decisión de deslindar con la presunta dotación de estos terrenos?”. 
Además, pidieron a la Sedatu suspender cualquier procedimiento de deslinde y posible 
y presunta dotación de terrenos nacionales en la zona de Jinicuil Manso o Sierra Alta. 
Lo anterior pues la zona que pretende deslindarse y dotarse es una zona de alta 
importancia ecológica e hidrológica; incluso, investigaciones del Instituto de Ecología 
A.C señalan que las zonas que reciben la mayor precipitación de lluvia se encuentran 
justamente en la franja de la montaña entre los mil 500 y 2 mil 500 metros sobre el nivel 
del mar.  “Es justo en esta franja en donde se encuentra el bosque mesófilo de montaña, 
que es la vegetación más representativa de esta zona. El suelo cubierto por este bosque 
tiene una gran capacidad de infiltración (~1,200 mm/h) y almacenamiento de agua (> 
850 mm en 1 m de suelo)”. 
(https://palabrasclaras.mx/estatal/sedatu-no-ha-contestado-solicitudes-de-30-
organizaciones-ambientales/) 
 

Sector Agropecuario 
 
 
Pueblos indígenas, la base del pueblo mexicano (Gob.mx, Secretaría de Agricultura 

y Desarrollo Rural, p. web). 
Domingo 09 agosto 2020 
El 9 de agosto fue declarado el  Día internacional de los Pueblos Indígenas, derivado de 
que el 23 de diciembre de 1994, durante el Decenio Internacional de las Poblaciones 
Indígenas del Mundo, la Asamblea General decidió establecer cada año la celebración, 
con la finalidad de fortalecer la cooperación internacional para la solución de los 
problemas con los que se enfrentan las comunidades indígenas en esferas tales como 
los derechos humanos, el medio ambiente, el desarrollo, la educación y la salud. 
En México 12 millones de personas viven en pueblos indígenas y actualmente son 68 
Pueblos Indígenas y el Pueblo Afromexicano con los cuales el Gobierno de México ha 
asumido el compromiso garantizar e implementar sus derechos, así como reconocerlos 
como sujetos fundamentales para el actual proceso de transformación nacional. 

https://www.gob.mx/sedatu/prensa/diseno-y-calidad-de-la-obra-publica-elementos-centrales-del-programa-de-mejoramiento-urbano-meyer-falcon
https://www.gob.mx/sedatu/prensa/diseno-y-calidad-de-la-obra-publica-elementos-centrales-del-programa-de-mejoramiento-urbano-meyer-falcon
https://palabrasclaras.mx/estatal/sedatu-no-ha-contestado-solicitudes-de-30-organizaciones-ambientales/
https://palabrasclaras.mx/estatal/sedatu-no-ha-contestado-solicitudes-de-30-organizaciones-ambientales/


Sabías qué… el náhuatl es la lengua que más ha influido al español mexicano. De esta 
lengua provienen palabras como tomate, atole, esquite, comal, cuate (amigo), entre 
otras. 
A través de los programas prioritarios a cargo de la Secretaría de Agricultura, se busca 
integrar a los pueblos indígenas al desarrollo conjunto de México, haciéndolos 
participantes activos y sujetos a los beneficios y apoyos que se brindan. 
Te mencionamos los avances que cada programa lleva en beneficio de los pueblos 
indígenas: 
1. El programa Producción para el Bienestar, al 31de julio, ha apoyado a 721 mil 
100 productores indígenas ejerciendo un total de 2 mil 884 millones de pesos. 
(https://www.gob.mx/agricultura/articulos/pueblos-indigenas-la-base-del-pueblo-
mexicano?idiom=es) 
 

El cancerígeno glifosato exhibe pugnas e intereses entre Sader, Semarnat 
y agroindustria: ONGs (Sin Embargo, Dulce Olvera, p. web). 
Domingo 09 agosto 2020 
El herbicida glifosato fue catalogado por la Organización Mundial de la Salud como 
potencialmente cancerígeno, por lo que desde finales de 2019 la Secretaría del Medio 
Ambiente ha prohibido gradualmente su prohibición. Pero dentro de la Secretaría de 
Agricultura hay una pugna interna. El Secretario Víctor Villalobos comparte la visión de 
la agroindustria de seguir empleando agrotóxicos, contraria a la postura del 
Subsecretario Víctor Suárez, a favor de la agroecología, plantearon organizaciones. 
Desde los campos de cultivo en Tabasco, Ignacio Simón Zamora, presidente de la 
Asociación Mexicana de Productores de Bioinsumos, recordó que la agricultura significa 
tierra, raíces y procesos sociales, no solo un negocio, como la ven el Consejo Nacional 
Agropecuario (CNA) y el Secretario de Agricultura, Víctor Villalobos Arámbula, quien 
tiene un historial relacionado a los agrotóxicos y monocultivos, acusaron organizaciones 
civiles que apoyan la transición a la agroecología abanderada por la Secretaría de Medio 
Ambiente y Recursos Naturales (SEMARNAT). 
“Se dice que la agricultura orgánica es solo de subsistencia, pero no es cierto. Se puede 
trabajar sin veneno ni pesticidas cientos o miles de hectáreas, aunque los del Consejo 
Nacional Agropecuario dicen que va a caer la producción de alimentos si nos hacemos 
orgánicos. Al contrario, si nosotros recuperamos la salud del suelo, vamos a recuperar 
mejor calidad de nutrientes, productividad y salud, uno de los grandes problemas de los 
mexicanos por la obesidad y diabetes que han agravado esta pandemia. Un suelo 
saludable va a dar mucho más que el veneno”, aseguró Zamora. “En los mercados y 
tianguis lo que llega es la producción de los pequeños productores. Ellos nos alimentan 
principalmente, no las grandes empresas”. 
(https://www.sinembargo.mx/09-08-2020/3837048) 
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AMLO rinde homenaje a las víctimas de la 

emergencia 

 

Lunes 10 agosto 2020 / Alonso Urrutia 

Para enfrentar la tremenda pandemia de Covid-19 el gobierno federal ha ejercido 

35 mil millones de pesos para la contratación de personal médico y la adquisición 

de equipo, informó el presidente Andrés Manuel López Obrador al rendir 

homenaje en Palacio Nacional a las más de 50 mil personas fallecidas y alentar 

a los médicos y enfermeras que los atienden. Es triste todo lo que está 

sucediendo. Nos duele mucho, lo digo de manera sincera. 

Destacó que el mejor homenaje que podemos rendir a quienes se nos 

adelantaron por esta tremenda pandemia del Covid y por otras enfermedades es 

seguir mejorando el sistema de sanidad pública y asegurar el derecho a la salud 

a la población como lo establece el artículo cuarto constitucional. Se cuenta con 

finanzas sanas para cubrir las necesidades para la pandemia a partir de los 

recursos obtenidos por la lucha contra la corrupción, poner fin al derroche y los 

lujos en el gobierno, así como instaurar la austeridad republicana. 

Mediante un video difundido en redes sociales grabado en sus oficinas y en el 

Patio Central de Palacio Nacional –en el que apareció acompañado por un militar 

que interpretó el toque de silencio– López Obrador sostuvo que se ha actuado 

con responsabilidad y profesionalismo. Hasta ahora, la pandemia no ha 

rebasado la capacidad hospitalaria que tiene el país, se ha trabajado para que 

todos sean atendidos y nadie se ha quedado sin atención médica. 

López Obrador dijo que las finanzas sanas han permitido tener los recursos para 

contar con las camas, los ventiladores y los equipos médicos necesarios. 

Conforme a una disposición que estableció esta semana para que todos los días 

se rinda homenaje a las víctimas del Covid-19 y al personal médico que, a pesar 



de la fatiga, sigue salvando vidas, López Obrador efectuó el ritual de guardar un 

minuto de silencio –con el toque militar de silencio– seguido de aplausos a 

quienes se nos adelantaron. Se trata –recordó– de enviar un mensaje fraterno, 

solidario, a sus familiares. 

Desde esta semana se rendirá homenaje diariamente en las oficinas públicas al 

mediodía, a las víctimas del Covid-19 y al personal médico, de manera similar a 

como lo ha efectuado el Ejército desde principios del mes de julio en sus 

instalaciones, con el toque militar de silencio. 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

AMLO tiene el riesgo de no cumplir sus 

promesas en materia energética: Lourdes Melgar 

 

Lunes 10 agosto 2020 / Diana Nava 

El gobierno del presidente Andrés Manuel López Obrador, a través de su intento 

por fortalecer a Petróleos Mexicanos (Pemex) y a la Comisión Federal de 

Electricidad (CFE), podría cometer el mismo error que el gobierno anterior con 

la reforma energética: prometer cosas que no puede cumplir, advirtió Lourdes 

Melgar, exsubsecretaria de Hidrocarburos del gobierno pasado, e investigadora 

residente del Baker Institute. 

“Yo veo a este gobierno cometiendo de alguna forma el mismo error del gobierno 

anterior: que es prometer una serie de cuestiones desde una perspectiva 

política”, dijo Melgar, quien también fue consejera de Pemex. 

En entrevista para La Silla Roja, de El Financiero Bloomberg, explicó que 

algunos de los objetivos de la actual administración en materia energética, como 

no aumentar el precio de los combustibles y mejorar la situación financiera de 

Pemex, podrían no lograrse con las últimas medidas anunciadas por el jefe del 

Ejecutivo. 

“El error lo hizo el gobierno anterior y yo veo a este gobierno, de alguna manera, 

haciendo lo mismo, y es prometer cosas que el sector energético no te puede 

dar de la noche a la mañana. No te da por decreto producción petrolera, no te da 

por decreto que los precios de la energía eléctrica bajen. Se tiene que llevar a 

cabo una serie de inversiones que llevan un tiempo de maduración”, dijo la 

también investigadora del MIT. 



El gobierno anterior prometió, entre otras cosas, aumentar la producción de 

crudo y reducir el precio de los combustibles, lo que ha servido como argumento 

para suspender farmouts, así como rondas petroleras y subastas eléctricas para 

las empresas privadas. 

En cambio, el actual gobierno tiene como objetivos principales devolver algunos 

negocios a Pemex y CFE, extraer solo el crudo necesario para la producción de 

refinados y convertir a la CFE en la principal generadora de electricidad. 

 

Cambio de esquema 

 

La administración actual no ha utilizado algunos de los esquemas contenidos en 

la reforma energética a su favor y tampoco ha esperado a ver los beneficios de 

uno de los principales proyectos del sexenio de Enrique Peña Nieto, dijo Melgar. 

“Hay muchos elementos que podría aprovechar este gobierno para obtener 

todos los beneficios que ofrecía la reforma. Este sexenio era el sexenio en que 

se iban a lograr esos beneficios, sin embargo, es muy claro que por razones 

políticas no hay interés en eso”, aseguró. 

Sobre la estrategia que sigue el gobierno de López Obrador, delineada en el 

memorándum que envió la semana pasada a los reguladores del sector, Melgar 

afirmó que “hay que preguntarnos si la autosuficiencia energética y poner todo 

en manos de dos monopolios es el mejor esquema para lo que requiere una 

economía como la mexicana”. 

“Aquí no hay sorpresas (en el memorándum), si acaso lo que diría yo es que hay 

una visión muy clara de regresar a un pasado que de alguna manera nunca 

existió”, apuntó. 
 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Deuda, manejos turbios y recortes, respuesta de 

Alfaro a la pandemia 

 

Lunes 10 agosto 2020 / Juan Carlos G. Partida 

El choque entre realidad y discurso caracteriza la estrategia del gobierno de 

Jalisco para enfrentar la pandemia de Covid-19. Si bien el gobernador Enrique 

Alfaro ordenó el cierre de escuelas una semana antes y se impuso el 

confinamiento con 15 días de antelación respeto del resto del país, hoy los 

constantes anuncios de un exitoso manejo de la crisis sanitaria se desmoronan 

ante el creciente número de contagiados y muertos. 

Con 8 millones 256 mil habitantes en 2018, según el Instituto Nacional de 

Estadística y Geografía, Jalisco tiene 6.54 por ciento de la población total del 

país y concentra 7.4 por ciento de los contagios de coronavirus de México, al 

llegar el sábado a 35 mil 260 casos confirmados. En la República sumaron 475 

mil 902. 

En tanto, hasta el sábado se habían documentado mil 754 defunciones por 

Covid-19 en Jalisco y 52 mil 6 en el país; es decir, 3.37 por ciento del total; sin 

embargo, según los indicadores de las dos semanas recientes, el porcentaje del 

estado es cada vez mayor. 

El único gobierno estatal emanado del partido Movimiento Ciudadano (MC) se 

ha distinguido no sólo en la contingencia sanitaria, sino desde el año pasado, por 

mantener una confrontación con notorios tintes políticos con el gobierno federal, 

surgida desde las campañas de 2018, cuando Alfaro fue miembro prominente 

del grupo de apoyo al frustrado candidato presidencial panista Ricardo Anaya. 



Antes de la pandemia, el mandatario jalisciense dijo que no se sumaría al 

esquema federal del Instituto de Salud para el Bienestar (Insabi) y que la política 

y los recursos del sector se manejarían con un criterio local. 

Después del 23 de marzo, cuando ocurrió la primera muerte por coronavirus en 

el estado, Alfaro rápidamente pidió primero un préstamo quirografario –a 

pagarse este año– de mil millones de pesos y luego otro de 6 mil 200 millones 

de pesos. 

Ambos préstamos hicieron que en año y medio la administración alfarista 

aumentara la deuda estatal en 22 mil 108 millones de pesos, un hito para la 

entidad. 

Según diputados del Partido Acción Nacional, dicho monto se compone de 

préstamos por 5 mil 639 millones de pesos en contratos multianuales de 

arrendamiento; 3 mil 419 millones de pesos para rehabilitación y mantenimiento 

de tramos carreteros; 5 mil 250 millones de pesos de un crédito a largo plazo en 

marzo del año pasado y mil 600 millones de pesos en créditos quirografarios, lo 

que equivalía hasta junio pasado a un ritmo de endeudamiento superior a los 41 

millones de pesos diarios. 

 

Comité de vigilancia a modo 

 

Ante el escozor público por el acelerado endeudamiento de Jalisco, Alfaro 

anunció que para vigilar el buen uso de los 6 mil 200 millones de pesos de nueva 

deuda se creó un comité de evaluación y seguimiento que vigila el cumplimiento 

de obras y proyectos de infraestructura incluidos en el plan de reactivación 

económica apalancado con la deuda. 

Sin embargo, dicho comité lo integran representantes de organismos cúpula del 

sector privado, empresarios, universidades particulares e incluso familiares, por 

medio de la empresa inmobiliaria Tierra y Armonía, todos ellos beneficiarios de 

recursos o de obras públicas. 

En cambio, la Auditoría Superior del Estado (ASEJ) advirtió falta de 

transparencia e información complementaria en los gastos que realiza la 

administración estatal con motivo de la pandemia de Covid-19. 

Al emitir un primer informe en julio, la ASEJ hizo 15 observaciones o áreas de 

oportunidad para el Ejecutivo, y pidió –sin respuesta hasta ahora– publicar todos 

los acuerdos sobre la ampliación automática de partidas y la apertura de cuentas 

bancarias especiales para enfrentar el coronavirus. 

Asimismo, solicita detallar el destino de 67 millones de pesos recortados a otros 

poderes y organismos públicos, entre ellos la Comisión Estatal de los Derechos 

Humanos para hacer más grande la bolsa supuestamente destinada para la 

atención de la pandemia. 

Por otra parte, Alfaro ha calificado de demagogia disminuir los salarios de los 

funcionarios públicos como medida de austeridad, pues dice que los ahorros se 

dan con el recorte a diversas dependencias para redirigir los recursos al plan 

contra la emergencia sanitaria. 

En días recientes el portal noticioso Emeequis documentó la adquisición de una 

flotilla de 377 vehículos modelo 2020 para los funcionarios estatales, que incluye 

camionetas de lujo y vehículos eléctricos. 



La reapertura económica de Jalisco también ha sido motivo de controversia con 

el gobierno federal y el gobernador de Jalisco ha calificado de traidor a la patria 

al subsecretario de Prevención y Promoción de la Salud de la secretaría del 

ramo, Hugo López-Gatell. 

La semana pasada el mandatario de MC anunció la reapertura de diversos 

sectores, incluidos cines y casinos, pero de inmediato la Universidad de 

Guadalajara rechazó el decreto al subrayar que seguía en ascenso la cifra de 

contagios, y recordó que el 5 de agosto se registró el número más alto de 

infecciones con 789 y que el pico de la pandemia se extenderá al menos hasta 

mediados de septiembre. 

Las contradicciones de Alfaro también han sido notorias en su trato con el 

presidente Andrés Manuel López Obrador, ante quien en julio pasado prometió 

buscar una relación más cercana y dejar atrás las diferencias exacerbadas por 

la pandemia. 

Días después, en conjunto con nueve gobernadores de oposición, dijo en una 

carta para exigir la renuncia de López-Gatell que la política del gobierno federal 

tiene a México al borde del colapso económico y de una crisis humanitaria por el 

creciente número de contagios de Covid-19. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Advierten que 4 de cada 10 escuelas privadas 

cerrarán por educación a distancia 

 

Lunes 10 agosto 2020 / Axel Sánchez 

En México se prevé que el 40 por ciento de las escuelas privadas cerrarán sus 

puertas definitivamente, lo que significará la desaparición de 18 mil 657 colegios 

de paga, tras el anuncio del gobierno federal del nuevo sistema de educación a 

distancia por televisión. 

Originalmente la previsión es que quebrarían 25 por ciento de los colegios 

particulares en México, pero tras el anuncio de educación a distancia, la 

Asociación Nacional para el Fomento Educativo y la Asociación Nacional de 

Escuelas Particulares en la República Mexicana (ANFE-ANEP) anticiparon que 

la afectación alcanzaría al 40 por ciento de las academias privadas. 

“Cuando se avisa que serán clases por televisión, muchos padres consideraron 

que no era necesario pagar colegiatura si las clases serían por esa vía y esa 

misma semana comenzó una mayor deserción a la estimada (…) para que las 

clases por televisión cuenten, deben estar los alumnos inscritos en el sistema 

público, porque los privados tenemos nuestras propias vías”, explicó Alfredo 

Villar Jiménez, presidente de la ANFE-ANEP. 

En general las escuelas en México dejaron de operar desde el 23 de marzo, por 

lo que acumulan cuatro meses sin recibir en aulas a los estudiantes, por lo que 

algunos padres de familia han reclamado la devolución de colegiaturas 

anticipadas, o bien decidieron sacar a sus hijos de las academias privadas, por 

considerar insuficiente la educación a distancia. 



El lunes pasado, se anunció que a partir del 24 de agosto iniciará el ciclo escolar 

2020-2021 a distancia, tras el acuerdo de las televisoras con la Secretaría de 

Educación Pública (SEP) para educar por televisión, debido a que por la 

pandemia del coronavirus no existen condiciones para que los estudiantes 

regresen a clases de forma presencial. 

Al cierre del ciclo escolar 2019-2020, operaban 46 mil 642 escuelas particulares, 

según datos de la SEP, pero para este año ante la reducción en la inscripción de 

nuevos alumnos y la elevada deserción de otros, se estima que solo sigan 

operando 27 mil 985 unidades, siendo principalmente prescolar y primaria los 

niveles más afectados. 

“Los padres no están en condiciones de pagar y es donde vemos la mayor 

afectación, pues en preparatoria y universidad ya se venía presentando desde 

años pasados una deserción, que creemos que será mayor por el cierre de 

oportunidades laborales”, agregó Villar Jiménez. 

Se estima que entre 1.8 a 2.1 millones de alumnos puedan dejar sus estudios en 

escuelas particulares, siendo la educación básica de prescolar y primaria la que 

muestra el mayor nivel de riesgo por deserción escolar, por ser colegios más 

pequeños. 

María de Jesús Zamarripa, presidenta de la Confederación Nacional de Escuelas 

Particulares (CNEP), afirmó que la educación a distancia pone en riesgo la 

continuidad de la plantilla de docentes de estas escuelas. 

“Para nosotros es muy claro que debemos mantener a los profesores, claro que 

si los grupos disminuyen tanto pues no tendremos capacidad de empleo para 

todos, es lo último que vamos a hacer”, señaló. 

Las escuelas particulares emplearon a 475 mil 410 maestros durante el ciclo 

escolar 2019-2020, una plantilla 32.6 por ciento mayor a lo que se tuvo un año 

antes, aunque está en duda cuántos podrían seguir. 

Zamarripa señaló que han ofrecido diversas formas de pago y descuentos a los 

padres para que sus hijos continúen sus estudios, pero no ha sido suficiente. 

“No aumentamos el costo de colegiaturas, algunos no están cobrando 

inscripción, también mantendremos becas, adecuamos instalaciones del aula 

híbrida y también ofrecemos sanidad ante el momento actual”, destacó. 

 

Proponen apoyos fiscales o condonación 

 

Ante el anuncio del presidente Andrés Manuel López Obrador de apoyar a las 

escuelas particulares, los representantes de este sector pidieron facilidades 

fiscales y ayuda para obtener créditos para seguir trabajando. 

“Requerimos que nos den plazos para pagar impuestos o se nos condonen, 

porque tenemos una fuerte carga tributaria”, dijo Alfredo Villar Jiménez, 

presidente de la ANFE-ANEP. 

Por otro lado, María de Jesús Zamarripa, presidenta de la CNEP, afirmó que 

también es necesario apoyar a los alumnos con becas y a los padres con bonos. 

“Hay poco conocimiento de la situación real de las escuelas particulares, hay un 

prejuicio, diciendo que son elitistas. En el caso de las afiliadas a nuestra 

confederación son grupos afiliados a congregaciones religiosas, no son grupos 



lucrativos, son con una misión muy clara que es educar a las nuevas 

generaciones”, destacó. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Expertos alertan: ‘en Compranet siguen opacidad 

y negligencia’ 

 

Lunes 10agosto 2020 / Víctor Chávez 

Expertos en tecnologías y en transparencia alertaron que, por más reformas que 

se hagan en materia de compras y adquisiciones de medicinas o de cualquier 

otro producto, bien o servicio del gobierno federal, será imposible terminar con 

la opacidad y la corrupción, mientras no se termine con la “negligencia, el rezago 

y la opacidad que prevalece en la operación de Compranet”. 

Al participar en un foro virtual sobre Compras Públicas y Ley de Adquisiciones –

organizado por las comisiones de Ciencia, Tecnología e Innovación y la de 

Transparencia y Anticorrupción de la Cámara de Diputados– León David Pérez, 

vicepresidente de Innovación y Tecnologías Emergentes en la Asociación de 

Internet MX, indicó que “una de las cosas que más afectan la transparencia en 

México son las deficiencias del sistema Compranet, porque no se registran en 

tiempo y forma las adquisiciones, las adjudicaciones se publican años después 

y se hacen cambios de montos de compras sin ninguna razón ni justificación”. 

Eduardo Bohórquez, director ejecutivo de Transparencia Mexicana, AC, afirmó 

que “los instrumentos relacionados con la administración requieren ser 

reforzados y tener un carácter general”, por lo que planteó que “se debe crear 

una plataforma nacional de contratación pública, que no es otra cosa que un 

Excel, que sirva para comparar los precios de las contrataciones que hace el 

Estado”. 

La comisionada del Instituto Nacional de Transparencia, Acceso a la Información 

y Protección de Datos Personales, Blanca Lilia Ibarra, coincidió en “privilegiar la 



máxima publicidad y afirmó que la Plataforma Nacional de Transparencia permite 

que se visualice la información generada no sólo en las contrataciones o las 

adquisiciones”. 

Subrayó que desde el Inai “se ha refrendado el impulso a la plataforma de 

contrataciones públicas, ante la necesidad de transparentar los contratos 

vinculados con la pandemia, y es imprescindible la voluntad política y 

gubernamental para generar condiciones que permitan abrir y brindar igualdad 

de condiciones para el sector privado, que aseguren la adquisición de bienes y 

servicios de alta calidad”. 

Sandra Sinde Cantorna, socia directora de CPI e Innovación Abierta con IDOM, 

dijo que este concepto se ha desarrollado en México desde 2013-2014 y en la 

actualidad el proceso de compras públicas de innovación se puede hacer a 

través de la legislación actual; “sin embargo, existe mucho desconocimiento 

sobre su aplicabilidad”. 

Por parte de la Comisión Federal de Competencia Económica (Cofece), María 

José Contreras señaló la importancia de facilitar licitaciones internacionales, 

porque en la actualidad llevar a cabo una requiere pasos y justificaciones 

adicionales para el comprador; además, le aportan más carga administrativa y 

riesgo al servidor público. “Es necesario promover la competencia y evitar la 

corrupción desde la ley”. 

Por Coparmex, Leonor Quiroz dijo: “es importante que la reciente aprobación del 

artículo primero de la Ley de Adquisiciones sea para casos de fuerza mayor y 

que no se elimine el estudio de mercado”. Pidió que “en las compras 

intergubernamentales no debe haber subcontratación, que es como se desvían 

recursos”. 

La coordinadora del Programa de Gasto Público y Rendición de Cuentas de 

México Evalúa, Mariana Campos, comentó que “el mecanismo que debe 

utilizarse para atraer a proveedores internacionales ya existe en la ley mediante 

la licitación” sólo “hay que realizar es quitar pasos excesivos”. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Ven aún frágil recuperación del empleo formal 

 

Lunes 10 agosto 2020 / Zenyazen Flores 

El presidente Andrés Manuel López Obrador consideró que hay buenas noticias 

para el empleo aún con la pandemia del COVID-19 en marcha, ya que durante 

la primera semana de agosto se crearon casi 15 mil puestos de trabajo 

registrados en el IMSS, lo que es muestra de que “se tocó fondo” y ahora viene 

la recuperación del empleo formal. 

Sin embargo, expertos consideraron que las nuevas plazas laborales, si bien es 

un número positivo, todavía no se puede considerar como un indicador de que 

la recuperación del empleo será sostenible a partir de agosto, ya que es probable 

que la actividad económica no retorne en los próximos meses al dinamismo 

previo a la pandemia. 

En un mensaje publicado en su cuenta de Twitter, el Presidente hizo un recuento 

sobre el impacto de la pandemia en la economía y su implicación en el mercado 

laboral, recordó que en marzo empezó la crisis con la pérdida de 130 mil 593 

empleos, pero fue en abril cuando hubo una “debacle” con 555 mil 247 puestos 

de trabajo que fueron dados de baja. 

Dijo que en mayo se perdieron 344 mil 526 plazas laborales y en junio disminuyó 

el ritmo de bajas del IMSS con 83 mil 311 puestos. 

“Lo que dije es que en julio si no se recontrataban, no íbamos a perder ya la 

misma cantidad, ya solo (se perdieron) 3 mil 900 empleos. Pero la buena noticia 

es que en los días que van de agosto ya se han contratado casi 15 mil nuevos 

empleos, 14 mil 945 hasta el día de ayer (7 de agosto), o sea, ya dejamos de 



perder empleos y ya vamos para arriba”, dijo, lo que indicó es una buena noticia, 

después de cinco meses con pérdida de empleos. 

“Por eso hablé de la figura de la ‘V’. Ya tocamos fondo y vamos de salida. Yo 

espero que terminemos agosto con nuevos empleos y de ahí para adelante: 

septiembre, octubre, noviembre y diciembre para volver a estar como en febrero. 

Eso es lo que estimo, es lo que yo deseo”, indicó. 

Prematuro pensar en recuperación 

José Luis de la Cruz, director general del Instituto para el Desarrollo Industrial y 

el Crecimiento Económico (IDIC), consideró que todavía es prematuro 

considerar que los 15 mil puestos de trabajo de agosto configuren una tendencia 

de recuperación del empleo, por el contrario, existe debilidad en el mercado 

laboral ante la incertidumbre de las empresas sobre la factibilidad de seguir 

operando. 

“La cantidad de empleos que se están creando es positiva, pero modesta, esto 

puede obedecer a que la reapertura de la economía sí implicó que se 

formalizaran empleos, pero al mismo tiempo muestra la debilidad de esa 

generación de empleos, porque tendríamos que estar generando sin crisis y sin 

Covid cerca de 100 mil empleos cada mes, en realidad estamos en déficit”, 

expuso. 

Gabriel Pérez del Peral, profesor de la Escuela de Gobierno y Economía de la 

Universidad Panamericana, apuntó que “conforme se abrió la economía, se 

recontrató a la gente y eso se refleja en los primeros días de agosto, pero no se 

puede decir que sea ya el preámbulo de una recuperación sostenible porque va 

a depender mucho de la gestión que se haga de la pandemia en adelante”. 

Señaló que, para poder hablar de una recuperación sólida del empleo, tendría 

que haber, entre otros aspectos, la aplicación de más pruebas para detectar el 

virus, la existencia de una vacuna y aparición de tratamientos para la 

enfermedad, así como apoyos a las empresas y desempleados, para no 

obstaculizar su operación. 

Con los datos ofrecidos por el presidente, el saldo de la pandemia de Covid-19 

es de un millón 117 mil 584 empleos formales perdidos de marzo a julio. 

La Encuesta sobre las Expectativas de los Especialistas en Economía del Sector 

Privado de julio de 2020 indicó que el consenso de analistas estima que este año 

terminará con una pérdida de un millón 184 mil puestos de trabajo formales. 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Entrega de libros de texto será por cita y 

escalonada 

 

Domingo 09 agosto 2020 / Marisol Velásquez 

La Secretaría de Educación Pública (SEP) dio a conocer que la entrega de los 

libros de texto gratuitos para el ciclo escolar 2020-2021, que iniciará el próximo 

24 de agosto, se realizará a madres y padres de familia con citas escalonadas 

en las escuelas del país. 

En conferencia de prensa, el director general de la Comisión Nacional de Libros 

de Texto Gratuitos (Conaliteg), Miguel Antonio Meza, detalló que la distribución 

de los libros dependerá del plan de cada estado para que el material sea 

entregado en las escuelas. 

El director de la Conaliteg explicó que cada escuela determinará la forma en que 

se deberán realizar las citas escalonadas, las cuales podrán ser en orden 

alfabético, para que las madres, padres o tutores acudan a los centros escolares 

por el material educativo mientras que, en casos excepcionales, la entrega se 

podrá realizar en las casas de las y los alumnos, aunque no se precisó cuáles 

son los casos considerados como excepcionales. 

Apuntó que alrededor de 120 millones de libros de texto gratuitos ya fueron 

enviados a las entidades para su repartición, y en las próximas semanas se 

enviará el resto.  

Se entregarán 8.2 millones de libros para preescolar, 109.4 millones para 

educación primaria y 28.8 millones para secundaria. 



Asimismo, 117,000 libros serán para educación en Braille y Macrotipo; 12.5 

millones para telesecundaria; y 2.7 millones de libros para comunidades 

indígenas. 

Respecto de las comunidades indígenas, Meza Estrada dijo que recibirán los 

libros en español, así como ejemplares en 34 lenguas diferentes. 

El titular de la SEP, Esteban Moctezuma, aseguró que la dependencia federal 

enfrenta el mayor desafío de distribución de libros por la pandemia de Covid-19; 

sin embargo, dijo que se cuenta con el apoyo de las autoridades estatales, las 

Fuerzas Armadas, madres y padres de familia y autoridades escolares para 

lograr la entrega. 

Enfatizó que, durante la cadena de producción, los libros de texto permanecen 

en almacenes alrededor de 15 días en donde son desinfectados, al igual que las 

bodegas y las unidades de transporte en que las que serán entregados. 

Al responder el cuestionamiento por parte de madres y padres de familia sobre 

experimentos en casa que se proponen en los libros, la directora general de 

Materiales y Métodos Educativos de la SEP, Aurora Saavedra, refirió que las 

actividades serán planeadas con el fin de que los tutores no realicen un esfuerzo 

extra para conseguir los materiales, los cuales no serán peligrosos para los 

alumnos. 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Empresarios reviven plan de infraestructura de 

300 mil mdp 

 

Lunes 10 agosto 2020 / Jacob Sánchez 

La Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) elaboró un 

paquete de 230 proyectos de infraestructura que presentarán a la Conferencia 

Nacional de Gobernadores (Conago). El plan de 300 mil millones de pesos llega 

ante el estancamiento de la propuesta que los empresarios presentaron al 

gobierno federal hace más de ocho meses. 

Eduardo Ramírez Leal, el presidente de la CMIC, adelantó a El Sol de México 

que los proyectos representan inversiones considerables con las que se busca 

además hacer frente a las afectaciones económicas que sufrieron las entidades 

a causa de la pandemia. 

El plan elaborado por la CMIC, como parte de la Comisión de Infraestructura del 

Consejo Coordinador Empresarial (CCE), será presentado próximamente al 

presidente de la Conago, Juan Manuel Carreras, para analizar los mecanismos 

de inversión, ya sean públicos, privados o una sinergia entre ambos. 

El acuerdo de inversión anunciado en noviembre pasado en Palacio Nacional 

consistía en el desarrollo de 147 proyectos de infraestructura con 859 mil 

millones de pesos aportados por el sector privado, mientras que el gobierno 

federal se comprometía a acelerar los trámites para concretar las obras. 

En ese paquete anunciado en Palacio Nacional el 26 de noviembre, después de 

semanas de cabildeo, se incluyeron un segundo piso de Indios Verdes a la 



caseta de la México-Pachuca; un estadio de Grandes Ligas en Monterrey, que 

recibiría juegos de la NFL; ampliaciones en nueve aeropuertos, trabajos en dos 

puertos, un gasoducto y la conclusión y rehabilitación en dos coquizadoras, entre 

otros proyectos. 

Tan sólo para este 2020, el gobierno federal y la iniciativa privada pretendían 

iniciar 72 obras con un capital de 430 mil millones de pesos. 

El acuerdo "no ha caminado", la pandemia ha reorientado las prioridades y se 

han enfocado en el sector salud, respondió hace unos días a El Sol de México 

José Manuel Campos, el presidente de la Cámara Nacional de Comercio, 

Servicios y Turismo (Concanaco Servytur) y quien estuvo presente en las 

reuniones entre funcionarios del gobierno federal y representantes del sector 

privado para concretar el plan original. 

Eduardo Ramírez Leal reconoce que si bien la construcción reanudó actividades 

desde el 1de julio todavía hay cierta intranquilidad "porque no sabemos cuánto 

tiempo más se prolongarán los efectos de la pandemia" y los recursos públicos 

se están aplicando lentamente. 

A pesar de ello, dice, es necesario seguir impulsando la infraestructura. 

Uno de los proyectos incluido en este nuevo paquete que los constructores 

proponen a los gobernadores, en particular al mandatario del Estado de México, 

es la rehabilitación, conservación y mantenimiento de 82 caminos libres de peaje, 

con una extensión de mil 638 kilómetros, que requieren una inversión de 13 mil 

600 millones de dólares a través de una asociación público-privada. 

Bajo este mismo esquema de inversión, plantean con un capital de cinco mil 

millones de pesos desarrollar las obras viales para conectar las terminales 

aéreas Felipe Ángeles, la de la Ciudad de México y la de Toluca, que conforman 

el Sistema Aeroportuario Metropolitano. 

Los proyectos prioritarios se consideraron así con base en la opinión de los 

propios secretarios de Obra Públicas y Desarrollo Urbano de cada gobierno 

estatal. "Nosotros no decimos qué se tiene que hacer, lo que estamos es 

aportando a las necesidades que tienen los estados y que se tienen que incluir 

en el tema público o buscar un esquema privado", agregó. 

Por ello, además de carreteras se incluyeron libramientos ferroviarios, 

colectores, puentes, hospitales, proyectos para saneamiento de agua y energía, 

obras viales de conectividad para terminales aéreas, entre otros. 

Ramírez Leal aclaró que faltan estudios financieros, sociales y 

medioambientales para que desde su arranque no presenten anomalías y 

cuenten con las mejores prácticas regulatorias. 

El líder de los constructores reconoció que ya de por sí existe mucho rezago y 

considerando la situación actual muchos de los proyectos no podrán ejecutarse 

con recursos públicos, por lo que habrá que avaluar los mecanismos para 

impulsarlos. 

De la relación con la Oficina de la Presidencia, a cargo de Alfonso Romo, y en 

particular con Víctor González, el encargado de la relación entre el sector público 

y privado, Eduardo Ramírez admitió que hay planes permanentes. 

"No tenemos más que seguir buscando alternativas para más inversión", dijo y 

confió en que haya resultados mejores y "que no sea nada más discurso". 

 



 

La cruzada del creador de Craiglist para vencer a 

Trump y salvar al periodismo 

 

Lunes 10 agosto 2020 / Ángel Au-Yeng 

“Resulté positivo con coronavirus en junio, aunque aparentemente fui 

asintomático”, dice Craig Newmark, el multimillonario fundador de Craigslist, a 

través de una videollamada por Google Hangouts desde su casa de San 

Francisco en julio. En su monótona voz de siempre, Newmark solo responde 

preguntas sobre su diagnosis por unos pocos minutos –él se hizo la prueba 

porque su dentista requería dos pruebas negativas antes de una operación–. Sí, 

ya resultó negativo dos veces desde entonces. No tiene idea de cómo contrajo 

el virus ya que estuvo en cuarentena rigurosa con su esposa, a la que se le 

escucha rebanando vegetales en el fondo. Después de esta llamada dice que 

probablemente pedirá una pizza de anchoas de Bambino’s, un restaurante 

italiano local. Tal vez, agrega, la pedirá con piña.  

Si entras a Craigslist hoy se siente como una cápsula del tiempo de 1995, cuando 

la World Wide Web apenas comenzaba a revelar su propósito. Desplázate por 

los listados en fuente Times New Roman de departamentos disponibles o 

muebles viejos, y uno casi puede escuchar ese áspero sonido de módem 

alienígena zumbando en el fondo. Habla con Newmark y él también se siente 

como un instante congelado en el tiempo –sin cambiar y constante a través de 

los años–… incluso al poseer al menos 42% de un sitio web de anuncios 

clasificados con unos 760 millones de dólares en ingresos el año pasado… 

incluso cuando el cálculo de su fortuna es de 1,000 millones de dólares, con base 



en participación en Craigslist y los cientos de millones en ingresos que ha 

cobrado en las últimas dos décadas… incluso cuando resultó positivo con Covid-

19, la más contemporánea de las enfermedades.  

Pero en este lunes por la tarde, Newmark no está para hablar de su diagnóstico 

con coronavirus o su fortuna (a lo que él dice, “sin comentarios”). Él está aquí 

para hablar sobre la desinformación; de porqué piensa que ese fenómeno está 

destruyendo la democracia de Estados Unidos y qué está haciendo él para 

detenerla. Desde 2016, Newmark ha dado 170 millones de dólares al periodismo, 

contrarrestando el acoso hacia periodistas, ciberseguridad y la integridad de las 

elecciones. Estas áreas, piensa, son los “campos de batalla” de la guerra de la 

información. Los enemigos, según Newmark, no son solo adversarios foráneos 

como el Kremlin, también incluyen a los aliados domésticos de los adversarios. 

Al preguntarle si él ve al presidente Donald Trump como uno de estos aliados 

domésticos, Newmark objeta, pero sugiere la entrevista del 19 de julio del 

corresponsal de Fox News Chris Wallace con Trump como material educativo. 

La entrevista, que mostró a Wallace contradiciendo a Trump sobre sus 

declaraciones de que EU tiene uno de los índices de mortalidad por Covid-19 

más bajos en el mundo, fue llamada una “clase magistral en cómo no dejar a 

Trump salirse con la suya con sus disparates habituales” por Trevor Noah, el 

comediante y presentador de The Daily Show. 

2020 será un año decisivo para Newmark, ya que indicará si su dinero ha sido 

bien gastado–o no. Además de los grandes regalos al periodismo, él también 

hace regalos más pequeños para la ciberseguridad y la integridad de las 

elecciones. “Son todas partes de lo mismo, que es defender a EU y defender la 

elección,” dice Newmark. Algunos obsequios recientes incluyen 1 millón de 

dólares para Global Cyber Alliance, una organización sin fines de lucro para la 

seguridad informática, 150,000 dólares a ProPublica por su cobertura de 

Electionland, 250,000 dólares a PEN America, para combatir la desinformación 

y combatir el acoso en línea, y 250,000 dólares a las Girl Scouts para financiar 

programas de ciberseguridad.  

Newmark considerará a sus donaciones un éxito si “elegimos a un montón de 

gente que quiera defender al país, que sea honesta y que quiera combatir la 

corrupción”. Aunque no ha respaldado públicamente a ningún candidato 

presidencial, dice que ha apoyado a políticos con quienes ha trabajado, 

incluyendo a la senadora senadora demócrata Kamala Harris (California), con 

quien cruzó caminos cuando él trabajaba con el fiscal de San Francisco; a la 

senadora Elizabeth Warren, también demócrata (Massachusetts), mientras 

trabajaba en la Oficina para la Protección Financiera para el Consumidor; y a 

Tammy Duckworth, senadora demócrata de Illinois, durante su trabajo en el 

Departamento de Asuntos de Veteranos. “Ellas tres son candidatas potenciales 

para la vicepresidencia, y las tres serían excelentes para el trabajo”, él dice.   

¿Cómo sabrá que su dinero se ha ido a la basura? “La gente que tiene el control 

del país estará sometida al control de algunos de nuestros adversarios 

extranjeros y continuarán desmantelando nuestra democracia”. 

 

 

 



Fuego en Portland 

 

En el día de la entrevista, Newmark estaba particularmente preocupado por lo 

que estaba pasando en Portland. Justo unos días antes, de acuerdo a un reporte 

del Departamento de Seguridad Nacional, las protestas pacíficas en Portland se 

habían tornado violentas, con supuestos anarquistas destruyendo las vallas del 

perímetro del Tribunal Federal de Hatfield. Como respuesta, oficiales federales 

fueron desplegados en Portland. El presidente Trump tuiteó en defensa de la 

particiàción del gobierno federal en las protestas: “Estamos tratando de ayudar 

a Portland, no lastimarlo. Sus líderes ya perdieron el control de los anarquistas y 

agitadores. Les falta acción.Tenemos que proteger la propiedad Federal, Y A 

NUESTRA GENTE. ¡Ellos no eran solamente manifestantes, estos van en 

serio!”. 

“El episodio actual en Portland…parece reflejar episodios muy malos en la 

historia mundial”, dice Newmark. “Esto ha pasado en Rusia, y es parte de cómo 

llegó Putin al poder. Esto pasó en Alemania en los 1930”.  

La idea de que una prensa saludable es la columna vertebral de una sociedad 

funcional se despertó en Newmark en 1970, gracias a su profesor de historia de 

EU en la preparatoria en Morristown, Nueva Jersey. “El profesor nos dijo que una 

prensa confiable es el sistema inmunológico de la democracia”, recuerda. La idea 

terminó de colarse en la mente de Newmark y, en 2016, con la elección de 

Trump, sintió que el sistema inmunológico de la democracia necesitaba un poco 

de ayuda. El próximo año, su amigo Jeff Jarvis, un periodista y profesor de la 

Universidad de la Ciudad de Nueva York, le dijo a Newmark que leyera el Manual 

de la guerra rusa de la información publicado por la División de Investigación del 

Colegio de Defensa de la OTAN. El manual describe la estrategia de los 

adversarios exteriores: Empujar desinformación en medios masivos, buscar 

polarizar a diferentes grupos en el país y que los dos lados queden indignados, 

todo con una meta de división, caos y desestabilización gubernamental. “Eso 

tuvo un gran impacto en mí”, dice Newmark.  

Sus donaciones individuales más grandes desde 2016 han ido a iniciativas 

periodísticas existentes y nuevas. En junio de 2018, Newmark dio 20 millones de 

dólares a la Escuela de Posgrado de Periodismo de la Universidad de la Ciudad 

de Nueva York, que se renombró como Escuela de Posgrados de Periodismo 

Craig Newmark después del regalo. En febrero de 2019, Newmark donó otros 10 

millones de dólares a la Escuela de Periodismo de Columbia para lanzar un 

nuevo centro para ética periodística y seguridad.  

También donó 20 millones de dólares en septiembre de 2018 para financiar la 

creación de una organización sin fines de lucro de noticias llamada The Markup. 

Su enfoque estaba supuestamente en ser un lente investigativo de cómo las ‘Big 

Tech’ realmente impactan la vida diaria en EU. Con un equipo fundador que 

incluía a ganadores de Premios Pulitzer así como a programadores y científicos 

de datos, The Markup parecía rebosar de promesas. Pero los desacuerdos sobre 

la dirección de su cobertura lo llevaron a despedir a su editora en jefe, Julia 

Angwin, quien se quejó públicamente de que el sitio marchaba hacia “la 

promoción en contra de las compañías tecnológicas” por parte de una de sus 

cofundadoras del sitio, Sue Gardner, quien previamente trabajó en Wikimedia. 



Después del despido de Angwin, el equipo editorial renunció en masa. Y todo 

esto fue antes de que el sitio abriera. (Angwin ahora está de regreso como 

editora en jefe; Gardner se fue y el sitio se lanzó en febrero, cerca de un año 

después.) 

Durante el alboroto de The Markup, Newmark se mantuvo casi completamente 

en silencio, con un solo tuit en abril de 2019 refiriéndose a las incidencias: “Me 

estoy tomando esto muy en serio”. Newmark dice que su silencio fue necesario. 

“La ética de financiar periodismo independiente me lleva a no interferir ni ayudar”, 

dice Newmark ahora. “Ellos tampoco necesitaban mi ayuda”. Está contento con 

los resultados de output hoy en día, y su involucramiento solo llega hasta 

retuitear alguna historia nueva de The Markup. “A veces encuentras buenas 

personas, te quitas del camino, y las dejas hacer su trabajo”, él dice.  

 

“Se busca”: Una revolución en los anuncios clasificados 

 

La ironía de Newmark concentrándose en el periodismo como una de las áreas 

en las que más dona no les escapa a los periodistas que creen que su sitio web 

arrancó millones en ingresos de los periódicos, que antes de que Craiglist se 

fundara, los anuncios clasificados representaban alrededor del 35.6% de sus 

ingresos, de acuerdo con la Alianza de Medios Informativos (antes la Asociación 

de Periódicos de EU). Por años la respuesta de Newmark ha sido una referencia 

a la investigación del analista de medios Thomas Baekdal, que muestra que la 

circulación de los periódicos estaba en declive por las noticias por cable mucho 

antes de que llegara Craigslist. Baekdal también dijo que Craigslist fue solo uno 

de los cientos de mercados digitales quitándoles ingresos por publicidad a los 

periódicos, desde eBay (fundado el mismo año que Craigslist) hasta 

Autotrader.com (fundado dos años después). En 2018, el New York Times, que 

llamó a Newmark un “villano de los periódicos”, se acercó a Baekdal. Él escribió 

de regreso, “Si pudiera imaginar un mundo en el que Craigslist nunca hubiera 

sido inventado, no creo que esto hubiera hecho alguna diferencia”.  

Newmark empezó Craigslist en 1995, dos años después de mudarse a San 

Francisco desde Nueva Jersey y con 17 años de experiencia en programación 

en IBM bajo el cinturón. En sus inicios, Craigslist era una lista curada de eventos 

de San Francisco que Newmark le enviaba a sus amigos y colegas. Pronto la 

convirtió en un sitio de listados, y los usuarios rápidamente empezaron a usar el 

sitio para vender todo tipo de cosas. Para monetizar, Newmark decidió que 

algunos listados, empleos, bienes raíces y autos, deberían requerir una cuota, 

que iba de 7 a 75 dólares, pero la mayoría sería gratis para los usuarios.  

En 1999, Newmark fue CEO por unos breves diez meses, antes de que le cediera 

el trabajo a Jim Buckmaster, que sigue siendo el CEO hasta el día de hoy 

(Buckmaster no respondió a solicitudes de comentario). Aunque Newmark 

todavía mantiene una gran participación en la compañía, se ha relegado él 

mismo a un “representante de servicio al cliente”, de acuerdo a su página de 

LinkedIn, y dice que no se involucra en las operaciones diarias de Craigslist. El 

sitio es enorme, con 1 millón de dólares en ingresos en 2018, de acuerdo a Peter 

Zollman, un analista de la firma de anuncios clasificados AIM Group, aunque esa 

cifra cayó 27% el siguiente año por un declive en anuncios de empleos así como 



la creciente competencia de sitios como OfferUp, financiados con capital de 

riesgo, y de gigantes tecnológicos como el Marketplace de Facebook. Aún así, 

con menos de 50 empleados y costos generales bajos, Zollman estima que el 

margen de ganancias está cerca del 85%, con casi la mitad que va a Newmark. 

 

Arden las calles… 

 

El 29 de julio, después del aumento de su presencia, los oficiales federales 

aceptaron retirarse de la ciudad de Portland. “Ellos actuaron como fuerza de 

ocupación y trajeron violencia”, la gobernadora de Oregon, Kate Brown dijo en 

un tuit. Al día siguiente, Trump saltó a Twitter también y declaró que las 

votaciones por correo serían “IMPRECISAS Y FRAUDULENTAS” y sugirió 

retrasar la elección. Newmark continúa observando desde su casa. Él tuitea y 

retuitea prolíficamente, compartiendo notas sobre la desinformación de las 

elecciones y ética periodística o el anuncio de nuevas donaciones caritativas. Él 

tuiteará seguido alguna foto de un pájaro (es un ávido observador de pájaros). 

Ocasionalmente su esposa hará alguna aparición: “La señora Newmark se queja 

de que una ardilla se está comiendo las moras de nuestras plantas…”. 

No importa lo que pase en noviembre, una cosa es segura: Newmark continuará 

haciendo lo que ha estado haciendo por años. “Tengo mucho efectivo que 

seguiré dando mientras avanzo al crepúsculo de mi vida”, Newmark, que 

cumplirá 68 en diciembre, dice. Él continuará donando al periodismo y a la 

ciberseguridad, dice, pero tiene en mente algunas áreas relacionadas con sus 

pasiones a las que quiere darles algo, incluyendo 100,000 dólares para el rescate 

de la vida salvaje y algo “en los pocos cientos de miles” en fondos de ayuda para 

clubs de comedia que han estado cerrados durante la pandemia. “Algunas veces, 

haré una excepción graciosa”, dijo Newmark, imperturbable como siempre. 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Por desvíos, van por Jesús Orta, exjefe de la 

Policía en CDMX, y 18 funcionarios 

 

Lunes 10 agosto 2020 / David Seúl Vela 

Las órdenes de aprehensión contra 19 funcionarios del gobierno del 

expresidente Enrique Peña, son por delincuencia organizada con la finalidad de 

cometer lavado de dinero, mediante millonarios desvíos de recursos del erario. 

Al cierre de la edición ninguno de los imputados había sido capturado. 

Entre los personajes que son buscados, y quienes permanecerán presos durante 

el proceso que se les siga, están Jesús Orta, exsecretario general de la Policía 

Federal (PF) y exsecretario de Seguridad Ciudadana de la capital. 

También se busca a Frida Martínez Zamora, exsecretaria general de la PF; y 

Carmen Patricia Quiñonez Piña, exdirectora Adjunta de Enlace Administrativo en 

la División de Fuerzas Federales de la PF. 

Otro imputado es Carlos Hipólito Rivera, quien estuvo en la División de Fuerzas 

Federales y pasó a la Guardia Nacional como director general de Servicios 

Especiales, cargo del que ya fue cesado. 

A ellos se les imputan desvíos en la adquisición de equipo, omisiones fiscales e 

irregularidades en la administración de los recursos. 

Las órdenes de aprehensión derivan de procedimientos concluidos por la 

Auditoría Superior de la Federación (ASF) que derivaron en denuncias penales 

ante la Fiscalía General de la República. 

Por el sigilo legal del caso no se han dado a conocer con precisión en qué 

consisten las anomalías detectadas contra los 19 hoy prófugos. 



Sin embargo, se sabe de diversos procedimientos que pudieron derivar en la 

imputación, entre ellas, las compras hechas entre en 2013 y 2018 de equipos de 

inteligencia y espionaje, en los que se detectaron pagos a sobreprecio, 

incumplimiento de contratos y triangulaciones indebidas de recursos. 

En equipo de inteligencia se habrían hecho pagos por 480 millones de pesos; en 

la adquisición de tres equipos de intercepción celular y una póliza de servicio y 

garantía, se generó un quebranto por 172.2 millones de pesos. 

Por la adquisición del Sistema Rafael se generó un quebranto también millonario; 

igualmente hubo desvíos en el ámbito administrativo como en materia de 

hospedaje, comida y gastos de representación que no fueron debidamente 

justificados. 

A Carmen Patricia Quiñonez Piña, exdirectora General Adjunta, se le adjudican 

también fallas en un convenio de colaboración con el ISSSTE que generó un 

quebranto por 278 mil 862 pesos. 

Y es que se señala que omitió validar el Formato de Reporte y Validación de 

Servicio del Convenio de Colaboración número SEGOB/PF/CSG/DGRM/C0001-

F/2014 celebrado el 31 de diciembre de 2013, entre la Policía Federal e ISSSTE. 

 

Para Orta y coacusados no habría beneficios 

 

Jesús Orta, considerado prófugo de la justicia, no tendrá opción de acceder a 

algún beneficio procesal como el criterio de oportunidad. El exsecretario de 

seguridad Pública de la Ciudad de México será encarcelado y, en esa condición, 

seguirá el proceso penal que le espera. 

En la misma situación estarán 18 personas más, coacusadas junto con Orta 

Martínez, y contra quienes la Fiscalía General de la República solicitó y obtuvo 

hace unos días las respectivas órdenes de aprehensión. 

A Orta y coacusados se les imputa un millonario desvío de recursos durante su 

desempeño como funcionarios de alto nivel en la desaparecida Comisión 

Nacional de Seguridad (CNS) y Policía Federal. 

Aunque estas personas cometieron actos similares, y casi durante los mismos 

años, que Emilio Lozoya en Pemex, los delitos que se les imputan son distintos. 

Y es que a Lozoya se le imputa asociación delictuosa, lavado de dinero y 

cohecho, ninguno de los cuales prevé la prisión preventiva oficiosa y si prevén 

beneficios procesales como los que ya negocia con el gobierno federal. 

A Orta Martínez y coacusados se les imputa delincuencia organizada con fines 

de lavado de dinero, el cual es considerado grave y para el cual se prevé la 

prisión preventiva oficiosa. A los exfuncionarios de la CNS y PF ni un amparo 

podría librarlos de la cárcel ni tendrán la posibilidad de seguir su proceso en 

libertad o negociar un criterio de oportunidad. 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Con límites, albercas, museos, verificentros y 

cines reabren en CDMX 

 

Lunes 10 agosto 2020 / Eduardo Ortega 

A partir de este lunes reabrirán en la capital del país albercas sin gimnasio; para 

el martes, museos, y cines, el miércoles, pero sólo al 30 por ciento de ocupación, 

y con filtros y medidas sanitarias estrictas. 

De acuerdo con el Gobierno de la Ciudad de México, existe una reducción en el 

número de hospitalizaciones, por lo que el semáforo epidemiológico se 

mantendrá esta semana en color naranja. 

Además, para evitar la pérdida de más empleos, se dará oportunidad de que 

bares, antros, jardines y salones de fiesta puedan cambiar de giro para operar 

como restaurantes. 

Estos restaurantes podrían operar sólo de siete de la mañana a 10 de la noche, 

al 30 por ciento de ocupación y, de igual manera, con estrictas medidas 

sanitarias. 

“No se abren los bares, solamente podrán cambiar de giro a restaurantes con las 

medidas sanitarias obligatorias. Estoy convencida que podemos seguir abriendo 

actividades económicas si todos y todas seguimos cooperando”, dijo la jefa de 

Gobierno, Claudia Sheinbaum.  

Por otra parte, la Comisión Ambiental de la Megalópolis dio a conocer que este 

lunes también reabrirán en la Ciudad de México los servicios de verificación de 

emisiones vehiculares. 

El gobierno capitalino informó, por otra parte, que esta semana se sumarán las 

siguientes colonias al programa de atención prioritaria: Barrio Norte, Tolteca y 



Bosques 1a sección, en Álvaro Obregón; San Felipe de Jesús II, en Gustavo A. 

Madero; Ramos Millán, Tlacotal y Pantitlán, en Iztacalco; Ocotal y Carbonera, en 

Magdalena Contreras; Pedregal de las Águilas y Volcanes, en Tlalpan, y Aquiles 

Serdán, en Venustiano Carranza. 

Se dio a conocer, además, que siete colonias ya no forman parte del programa 

de atención prioritaria, para pasar a una fase de seguimiento y monitoreo, y se 

les continuará brindando información por medio de brigadas de la Secretaría de 

Salud y de Participación Ciudadana: Olivar del Conde I y II y San Bartolo 

Ameyalco II, en Álvaro Obregón; Adolfo Ruiz Cortines, en Coyoacán; San 

Bernabé Ocotepec III y Las Cruces II, en Magdalena Contreras; San Pedro 

Mártir, en Tlalpan, y Santa María Nativitas III, en Xochimilco. 

Con el objetivo de reducir los contagios, se realizan las siguientes acciones: 

vigilancia epidemiológica casa por casa, instalación de quioscos, campañas de 

información para promover medidas sanitarias, apoyos económicos y limpieza 

del espacio público. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

La FGJ, tras más servidores de la SSC por 

contrato millonario de patrullas 

 

Lunes 10 agosto 2020 / Laura Gómez Flores 

La Fiscalía General de Justicia (FGJ) de la Ciudad de México investiga, además 

de al ex secretario de Seguridad Ciudadana local Jesús Orta Martínez, a Germán 

Camacho Sánchez, director general de Recursos Materiales de la SSC, en torno 

al arrendamiento de mil 855 patrullas, informaron fuentes de la administración 

capitalina. 

De acuerdo con los contratos, el funcionario –quien firmó en 2018 también el 

arrendamiento de patrullas de la Policía Federal por un monto de 4 mil 156 

millones 670 mil 827 pesos– avaló un costo de mantenimiento de las unidades 

por 2 mil 726 millones 850 mil pesos. 

Con ello, el costo asociado al mantenimiento preventivo y correctivo tanto 

mecánico como de equipamiento de cada unidad es de 490 mil pesos, y se 

autorizó que a 17 vehículos Aveo se les colocara un equipo de señalización 

visual y acústica, balizamiento y un corte de color. 

El costo de esos trabajos, que también incluyeron un equipo de 

radiocomunicación, fueron realizados por la agencia Chrysler Automundo por 

181 mil 540 pesos por unidad, cuando el valor de cada vehículo al menudeo era 

de 195 mil 300 pesos. 

Las fuentes consultadas explicaron que la firma del contrato administrativo 

multianual para el arrendamiento de vehículos modelo 2019 destinados a la 

ejecución de acciones de seguridad pública de la Secretaría de Seguridad 



Ciudadana fue el 27 de junio de 2019, una semana después de encontrarse 

escondidas en una bodega de Zumpango, estado de México, de acuerdo con 

una denuncia ciudadana ingresada en la Oficialía de Partes de la Fiscalía para 

la Investigación de los Delitos Cometidos por Servidores Públicos de la FGJ. 

El 2 de julio, cinco días después de firmar el contrato con la empresa Total Parts 

and Components, SA de CV, fueron entregadas las patrullas, pero la Secretaría 

de Movilidad no tiene registros de tarjetas de circulación y placas de las unidades 

rentadas. 

Las fuentes consultadas recordaron que la licitación fue por invitación restringida, 

porque simularon todo, pues ya estaban las patrullas pedidas y hechas antes del 

procedimiento y fueron aceptadas con un sobreprecio, lo cual fue avalado por el 

entonces secretario, así como por el director de Recursos Materiales, y los 

representantes legales resultaron ser empleados de Grupo Andrade, lo cual es 

también investigado, y al igual que los de Automundo y el corporativo Daimler 

Chrysler, serán citados a declarar por la FGJ, dijeron. 

Camacho Sánchez, señalaron, fue quien firmó también el contrato en la Policía 

Federal por 2.7 millones de pesos por cada una de las mil 500 patrullas, por un 

monto total de 4 mil 156 millones a Integra Arrenda. 

De acuerdo con las investigaciones, dicha empresa es parte de Grupo Andrade 

y la firma de su representante legal, Lucila Maldonado Hernández, aparece en 

los contratos de la Policía Federal y la SSC, como proveedor. 

Mientras, Édgar David Ramírez Lorenzo firmó como apoderado de la sociedad 

mercantil denominada Total Parts and Components, SA de CV, aunque se 

investiga una colusión tras bambalinas, pues Grupo Andrade está detrás de 

estos contratos, aseguraron las fuentes. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Canadá y México, limitados ante aranceles de EU 

 

Domingo 09 agosto 2020 / Roberto Morales 

Canadá anunció el viernes que aplicará represalias contra Estados Unidos por 

la reimposición de aranceles a sus exportaciones de aluminio en las aduanas 

estadounidenses, pero ya no podrá contar con la posibilidad de usar el 

mecanismo de carrusel, al igual que México si llegara a ser afectado por 

aranceles de este tipo, un logro del presidente Donald Trump. 

El gobierno canadiense informó el viernes que impondrá en un mes represalias 

contra productos estadounidenses con valor de unos 2,700 millones de dólares 

en respuesta a la decisión del presidente Trump de reinstaurar aranceles de 10% 

sobre las importaciones de aluminio canadiense. 

Canadá se limitará a imponer estas represalias contra productos vinculados al 

aluminio, pero no contra productos agroalimentarios, donde hay una mayor 

sensibilidad económica y política y, por tanto, mayor presión de revertir la medida 

estadounidense. 

El mecanismo de carrusel permite rotar los productos con aranceles para 

propiciar incertidumbre sobre quiénes serán los nuevos exportadores afectados. 

La viceprimera ministra de Canadá, Chrystia Freeland, calificó la decisión de 

Trump como “absurda” y anunció que el primer ministro, Justin Trudeau, abrirá 



durante un mes “un período de consultas sobre una larga lista detallada de 

productos que contienen aluminio”. 

En mayo del 2019, Estados Unidos anunció un convenio con Canadá y México 

para eliminar los aranceles de la Sección 232 para las importaciones de acero y 

aluminio de esos países y para la quita de todos los aranceles impuestos a 

productos estadounidenses como represalia. 

La Representación Comercial de la Casa Blanca (USTR, por su sigla en inglés) 

especificó entonces que el acuerdo prevé un “monitoreo agresivo” y un 

mecanismo para evitar “aumentos repentinos” en las importaciones de los dos 

metales. 

Si se producen aumentos en las importaciones de bienes específicos de acero y 

aluminio, Estados Unidos puede volver a imponer aranceles de la Sección 232 

sobre esos productos. Además, cualquier represalia de Canadá y México se 

limitaría a los productos de acero y aluminio. 

Canadá es la mayor fuente de importaciones estadounidenses de aluminio en 

bruto sin alear, representando casi dos tercios de las importaciones totales de 

estos artículos de todos los países en el 2019 y aproximadamente 75% de las 

importaciones totales en los primeros cinco meses de 2020. 

Según el gobierno estadounidense, el aumento repentino de las importaciones 

de estos artículos de Canadá coincide con una disminución de las importaciones 

de esos mismos bienes de otros países y amenaza con dañar la producción 

nacional de aluminio y la utilización de la capacidad. 

Mientras los aranceles sobre el aluminio canadiense entrarán en vigor el 16 de 

agosto, las represalias canadienses se pondrían en vigencia tras la consulta 

anunciada por Freeland. 

“Por cada dólar impuesto por Estados Unidos sobre importaciones canadienses, 

impondremos en contrapartida un impuesto equivalente”, dijo ella. 

Canadá impuso aranceles similares a productos estadounidenses que van desde 

el bourbon hasta la salsa de tomate cuando Trump impuso por primera vez 

aranceles al acero y al aluminio de Canadá y México en marzo del 2018. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Los indocumentados “esenciales” quedan fuera 

de la asistencia económica de Trump 

Lunes 10 agosto 2020 / David Brooks 

Los trabajadores indocumentados –la gran mayoría mexicanos– contribuyen 

junto con sus familias con más de 1.67 billones de dólares a la economía 

estadunidense a través de su trabajo y como consumidores, pero están excluidos 

de toda asistencia económica del gobierno de Donald Trump durante la peor 

crisis económica y de salud pública desde la Gran Depresión, según una nueva 

investigación por expertos en la Universidad de California en Los Angeles 

(UCLA). 

A pesar de que la gran mayoría (78 por ciento) de indocumentados trabajan en 

empleos calificados oficialmente de esenciales durante esta crisis económica y 

de salud pública, son excluidos de todo apoyo federal otorgado a otros 

trabajadores estadunidenses. 

Esa exclusion costará a Estados Unidos unos 14 mil millones de dólares en 

actividad económica, concluyen investigadores de North American Integration 

and Development Center (NAID) y el Institute for Research on Labor and 

Employment en su informe emitido por el Latino Policy and Politics initiative de 

UCLA. 

Nuestros vecinos indocumentados y sus familias de estatus migratorio mixto (con 

parejas o niños con ciudadanía o residencia legal) contribuyen con más de 1.67 

billones de dólares al producto interno bruto a través de su consumo y sus 

actividades de fuerza laboral, y ahora su poder adquisitivo reducido en medio de 

una creciente recesión es tanto una crisis de salud pública y económica, declaró 

Raul Hinojosa, principal autor del nuevo informe y director del NAID. 

Comentó a La Jornada que esta crisis ha revelado las extremas desigualdades 

racistas sistémicas, y que cualquier propuesta que busca abordar dichas 

desigualdades requiere de políticas que incorporen a éste, el sector más 

vulnerable y golpeado por la crisis, empezando en el corto plazo a través de 

acceso a asistencia económica, y más a largo plazo al ofrecer vías para la 

legalización. 

El informe documenta que la actividad económica de los trabajadores 

indocumentados genera 190 mil millones de dólares en ingresos al gobierno, 

mucho más de lo que se requiere para su apoyo federal. Es cruel negar 

asistencia financiera relacionada al Covid-19 a trabajadores indocumentados y 

sus familias, tambén es una política fiscal contraproducente con consecuencias 

negativas para todos los estadunidenses que se benefician de sus 

contribuciones económicas, afirmó Hinojosa. 



La investigación revela que la tasa de desempleo de los trabajadores 

indocumentados en esta crisis alcanzó 29 por ciento en mayo, el nivel más alto 

de todos los sectores demográficos del país. 

Ningún grupo ha sido afectado más por la pandemia Covid-19 y la crisis 

económica que los trabajadores indocumentados y sus familias de estatus mixto, 

escriben los investigadores en el informe Esenciales, pero desechables. 

Señalan que a pesar de estar en sectores oficialmente clasificados como 

esenciales, los trabajadores indocumentados no sólo son excluidos de apoyos y 

programas de asistencia federales, sino que reciben los salarios más bajos y 

están concentrados en empleos de alto riesgo ante la pandemia. 

Los trabajadores indocumentados son fundamentales para nuestra economía, 

en especial durante la pandemia cuando muchos de ellos nos están manteniendo 

alimentados, seguros y en salud como trabajadores esenciales. No sólo es justo 

reconocer sus contribuciones al incluirlos en los esfuerzos de recuperación, sino 

que queda claro que no podremos rebotar de esta crisis si los dejamos atrás, 

agregó Sonja Diaz, directora del Latino Policy and Politics Initiative. 

Hinojosa comentó a La Jornada que el desplome en remesas por los 

trabajadores indocumentados como los tiempos y manera de la recuperación 

económica en Estados Unidos son temas vitales para México. 

El informe recomienda que trabajadores y sus familias deberían ser incluidos en 

todos los programas de estímulo económico a nivel federal, estatal y local, como 

todo programa de apoyo social ante la pandemia y una moratoria sobre 

deportaciones como mecanismos para legalizar a trabajadores esenciales y sus 

familias. 

(El informe se puede consultar en: https://irle.ucla.edu) 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Llevan a la mesa agraria conflicto de tenencia de 

terrenos de “El Sauz” 

 

Lunes 10 agosto 2020 / Redacción 

Sinaloa, Culiacán. - Una de las demandas que se presentó en la reciente visita 

del Presidente Andrés Manuel López Obrador fue la del grupo de ejidatarios del 

Ejido San Rafael, que reclamaron el pago de indemnizaciones de los terrenos 

que fueron donados por Gobierno del Estado a la Guardia Nacional para la base 

de El Sauz. 

El coordinador de Programas Federales José Jaime Montes Salas, dijo que 

analizarán el caso de los ejidatarios, quienes entraron en un litigio porque 

señalan que no se realizó el proceso de expropiación y que el gobierno del 

estado no les pagó, por lo que ya se empezó a darles atención en la Mesa Agraria 

en la que están representantes de la Sedatu, Registro Agrario Nacional, 

Procuraduría Agraria, entre otras dependencias que se relacionan con conflictos 

de tenencia de la tierra. 

“Un grupo de ejidatarios que están reclamando el pago de sus indemnizaciones 

para la superficie de la Guardia Nacional que no se llevó a cabo todo el proceso 

de expropiación y que tienen ellos un litigio, entonces acordé con ellos llevarlo a 

la Mesa Agraria”. 

Montes Salas afirmó que la instalación de la Mesa Agraria fue una instrucción 

del presidente López Obrador para que funcione en todos los estados y darle 

solución a los conflictos de tenencia de la tierra, dando prioridad a los que tienen 

mayor antigüedad o por el  impacto que causan a la población. 
 



 

Inicia INSABI campaña de promoción para una 

"alimentación saludable" 

 

Lunes 10 agosto 2020 / Rene Camacho Marín 

El Instituto de Salud para el Bienestar inició una campaña de fomento a una 

alimentación saludable para evitar enfermedades mortales. 

A través de sus redes sociales, el INSABI arrancó la promoción recomendando 

el consumo de cuatro verduras que deben incluirse en la dieta diaria. 

Asimismo, exhortó a la población a combinar la alimentación con actividad física. 

"Alimentación saludable para vivir mejor, comer frutas y verduras reduce el 

riesgo de desarrollar enfermedades, las verduras son esenciales en tus comidas. 

Espinaca, reduce la presión arterial y beneficia la salud del corazón; zanahoria, 

ayuda a prevenir la perdida de la visión; jitomate, ayuda en la prevención del 

cáncer y protege la visión; brócoli, ayuda el riesgo de padecer cáncer", 

recomienda el mensaje. 

Cabe apuntar que la Secretaría de Salud federal ha señalado en reiteradas 

ocasiones que los padecimientos de obesidad, diabetes, hipertensión y males 

cardiacos, que están relacionados a malos hábitos alimenticios, han provocado 

el fallecimiento de contagiados de coronavirus al complicar el tratamiento. 



En la campaña participan las secretarías de Agricultura, Bienestar, Educación, 

Medio Ambiente, así como Institutos como Conacyt, IMSS, INPI y la Procuraduría 

Agraria. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Desmantelamiento de Sedatu y Sader, demuestra 

el desinterés de AMLO por el campo mexicano 

 

Domingo 09 agosto 2020 / Redacción 

Veracruz, Xalapa. - El gobierno de Andrés Manuel López Obrador ignora a las 

comunidades agrarias del país y un claro ejemplo de ello es el desmantelamiento 

realizado a las secretarías de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu) y 

de Agricultura y Desarrollo Rural (Sader), propiciando que el campo nacional se 

debata en el abandono e indiferencia de las autoridades federales.  

Esto fue señalado por Isidro Pedraza, secretario general de Unidad y Fuerza 

Indígena Campesina (UFIC) durante la ceremonia virtual realizada con motivo 

del 141 aniversario del natalicio del General Emiliano Zapata, en donde 

participaron los dirigentes de las organizaciones campesina afiliadas al 

Movimiento Campesino El Campo es de todos y del Congreso Agrario 

Permanente (CAP) a nivel nacional.  

Al hablar en nombre del Movimiento Campesino #El Campo es de todos recordó 

que a la Sedatu fue despojada de sus funciones para atender los asuntos 

agrarios, la propiedad social de la nación, de una forma francamente 

inconcebible, ya que allí está más de la mitad del territorio de la nación. En tanto, 

dijo, la Sader se debate en el abandono, la inacción y la ineficiencia para 



promover el desarrollo productivo del campo mexicano. Expresó que la antigua 

Secretaría de la Reforma Agraria (SRA) en los dos últimos años ha sido 

desmantelada su estructura administrativa que atendía lo agrario, aplicándose 

una lamentable reducción de recursos para el funcionamiento de los Tribunales 

Agrarios, Procuraduría Agraria, Registro Agrario Nacional y FIFONAFE, que en 

conjunto atendían los diversos temas de los más de 30 mil núcleos agrarios del 

país y cuyo futuro pareciera ser testimonia como viejas reliquias de tiempos 

pasados.  

 

Sedatu se ha convertido en una inmobiliaria, olvidando la existencia de 

problemas agrarios: CAP  

 

En su intervención, Mariana González Torres, representante de la UGOCM-JL y 

a nombre del CAP nacional, sostuvo que esta Secretaría se ha transformado en 

una inmobiliaria, olvidando que existen problemas agrarios, de urgente atención, 

argumentando que la pandemia COVID-19 impide el curso de los trámites. Esta 

situación, dijo, es aprovechada por Fiscalas Estatales, para desalojar y 

amedrentar a posesionarios y solicitantes de tierra, en beneficio de particulares 

que pretenden adjudicarse tierras. Además, evidenció que la Sader, “ha dejado 

de lado su vocación, eliminando programas que impulsaban la productividad por 

programas asistenciales que no contribuyen a eliminar la pobreza”.  

En ese tenor, se reiteraró el diálogo entre “su gobierno y los actores sociales y 

políticos del campo, armar una agenda que aborde toda la problemática 

agudizada por la pandemia en el terreno económica, social y político; la 

reactivación económica con un programa orientado a construir un nuevo modelo 

de desarrollo económico, con inclusión social, justicia, con equidad para 

consolidar nuestra democracia, la prosperidad de nuestros pueblos y sus 

comunidades.  

 

Abandono e indiferencia de autoridades federales, profundiza la crisis en 

el sector rural: UGOCP  

 

Entrevistado por separado al concluir el homenaje virtual al caudillo del sur, Luis 

Gómez Garay, dirigente nacional de la Unión General Obrero Campesina y 

Popular (UGOCP) lamentó el abandono e indiferencia mostrada por las 

autoridades federales, ya que por este motivo se ha profundizado la crisis en el 

sector rural, en donde por décadas campea “la pobreza, la marginación y el 

estancamiento productivo, mientras que los conflictos agrarios generan 

incertidumbre a miles de familias de la nación”.  

“Hoy en día existen cientos de expedientes agrarios que no se atienden y por 

ello no tienen solución y decenas de conflictos agrarios que se vuelven violentos 

ante la inacción de las áreas de gobierno que deberían atenderlos. 
 
 
 
 
 



 

Desmantelamiento de la Sedatu y Sader, ejemplo 

claro del desinterés de AMLO por atender al 

campo mexicano 

 

Sábado 08 agosto 2020 / Irineo Pérez Melo 

Veracruz. - El gobierno de Andrés Manuel López Obrador ignora a las 

comunidades agrarias del país y un claro ejemplo de ello es el desmantelamiento 

realizado a las secretarías de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu) y 

de Agricultura y Desarrollo Rural (Sader), propiciando que el campo nacional se 

debata en el abandono e indiferencia de las autoridades federales. 

Esto fue señalado por Isidro Pedraza, secretario general de Unidad y Fuerza 

Indígena Campesina (UFIC) durante la ceremonia virtual realizada con motivo 

del 141 aniversario del natalicio del General Emiliano Zapata, en donde 

participaron los dirigentes de las organizaciones campesina afiliadas al 

Movimiento Campesino El Campo es de todos y del Congreso Agrario 

Permanente (CAP) a nivel nacional. 

Al hablar en nombre del Movimiento Campesino #El Campo es de todos recordó 

que a la Sedatu fue despojada de sus funciones para atender los asuntos 

agrarios, la propiedad social de la nación, de una forma francamente 

inconcebible, ya que allí está más de la mitad del territorio de la nación. 

En tanto, dijo, la Sader se debate en el abandono, la inacción y la ineficiencia 

para promover el desarrollo productivo del campo mexicano. 

Expresó que la antigua Secretaría de la Reforma Agraria (SRA) en los dos 

últimos años ha sido desmantelada su estructura administrativa que atendía lo 

agrario, aplicándose una lamentable reducción de recursos para el 

funcionamiento de los Tribunales Agrarios, Procuraduría Agraria, Registro 

Agrario Nacional y FIFONAFE, que en conjunto atendían los diversos temas de 



los más de 30 mil núcleos agrarios del país y cuyo futuro pareciera ser testimonia 

como viejas reliquias de tiempos pasados. 

 

Sedatu se ha convertido en una inmobiliaria, olvidando la existencia de 

problemas agrarios: CAP  

 

En su intervención, Mariana González Torres, representante de la UGOCM-JL y 

a nombre del CAP nacional, sostuvo que esta Secretaría se ha transformado en 

una inmobiliaria, olvidando que existen problemas agrarios, de urgente atención, 

argumentando que la pandemia COVID-19 impide el curso de los trámites. 

Esta situación, dijo, es aprovechada por Fiscalas Estatales, para desalojar y 

amedrentar a posesionarios y solicitantes de tierra, en beneficio de particulares 

que pretenden adjudicarse tierras. 

Además, evidenció que la Sader, “ha dejado de lado su vocación, eliminando 

programas que impulsaban la productividad por programas asistenciales que no 

contribuyen a eliminar la pobreza”. 

En ese tenor, se reiteraró el diálogo entre “su gobierno y los actores sociales y 

políticos del campo, armar una agenda que aborde toda la problemática 

agudizada por la pandemia en el terreno económica, social y político; la 

reactivación económica con un programa orientado a construir un nuevo modelo 

de desarrollo económico, con inclusión social, justicia, con equidad para 

consolidar nuestra democracia, la prosperidad de nuestros pueblos y sus 

comunidades. 

 

Abandono e indiferencia de autoridades federales, profundiza la crisis en 

el sector rural: UGOCP  

 

Entrevistado por separado al concluir el homenaje virtual al caudillo del sur, Luis 

Gómez Garay, dirigente nacional de la Unión General Obrero Campesina y 

Popular (UGOCP) lamentó el abandono e indiferencia mostrada por las 

autoridades federales, ya que por este motivo se ha profundizado la crisis en el 

sector rural, en donde por décadas campea “la pobreza, la marginación y el 

estancamiento productivo, mientras que los conflictos agrarios generan 

incertidumbre a miles de familias de la nación”. 

“Hoy en día existen cientos de expedientes agrarios que no se atienden y por 

ello no tienen solución y decenas de conflictos agrarios que se vuelven violentos 

ante la inacción de las áreas de gobierno que deberían atenderlos. 
 

 

 
 
 
 
 
 
 
 



 

Contraloría Campesina III 

Viernes 07 agosto 2020 / Carlos García Jimenez 

Nuestro reconocimiento a Víctor Manuel Toledo Manzur por su valentía de 

enfrentar, desde el gabinete presidencial, a los neoliberales vendepatria 

incrustados en la 4T 

¿Cómo debe operar el Programa de Fertilizante en 2021 para que efectivamente 

contribuya a mejorar la producción y el bienestar de las familias campesinas? 

Fue ésta la pregunta generadora –que derivó en propuestas innovadoras, 

integrales y estratégicas–, en la reunión de evaluación y planeación de la 

Coordinadora de Comisariados de Guerrero del pasado 26 de julio. Los 

representantes ejidales y comunales, instalados como Contraloría campesina, 

luego de evaluar la fase distributiva del Programa de Fertilizantes, concluyeron 

que en el próximo año deberán corregirse las deficiencias en lo que se refiere a 

padrón de beneficiarios, paquetes de insumos, centros de distribución y 

acompañamiento técnico.  

Además, el Programa deberá dirigirse bajo una verdadera coordinación 

interinstitucional; y una estrategia que integre principios de agroecología, 

créditos y comercialización. 

“Sin estos cambios, el programa seguirá siendo un lastre en el movimiento de la 

Cuarta Transformación”, señalaron. 

 

Fertilidad y Manejo agroecológico de Suelos 

 

En el marco de lo que debiera ser una política pública de rescate de la agricultura 

campesina y su transición hacia la agroecología, la Contraloría campesina 

plantea que en 2021 el Programa de Fertilizantes deberá evolucionar y 

denominarse Programa de Fertilidad y Manejo agroecológico de 

Suelos. Siendo el padrón de beneficiarios el componente del Programa que más 

conflictos ha provocado en los últimos años, la Contraloría campesina plantea 

que su elaboración o depuración se inicie en noviembre y diciembre de este año, 

en asambleas ejidales y comunales. Ello, con la coadyuvancia de las 

instituciones involucradas: Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural, 

Bienestar social (servidores de la nación), Procuraduría Agraria, Registro Agrario 

Nacional y ayuntamientos municipales. De este modo se busca contar con un 

Padrón 2021 que sea transparente, oportuno, confiable y ajustado a la realidad 

(las asambleas avalarán a productores que efectivamente cultiven la tierra). 

Los componentes que –a juicio de los contralores campesinos– debe contener 

la versión 2021 del Programa, son los siguientes:  



Estudios de suelos. Estos estudios deberán estar a cargo de un grupo de 

especialistas y contar con la colaboración de los productores. Los mapas de 

tipología de suelos que resulten de dichos estudios serán el sustento de las 

fórmulas y dosis de fertilización que deberá considerar el programa para cada 

región o provincia agroecológica. 

Fertilización química u orgánica. Las fórmulas y dosis de los fertilizantes 

químicos deberán racionalizarse con base en los estudios de suelos y el impacto 

que han tenido en cada región y cultivos.  

Además, se deben incorporar a la oferta institucional los fertilizantes orgánicos y 

biofertilizantes para los productores que lo soliciten. 

Harinas minerales. Estos insumos, esenciales para activar procesos físicos, 

químicos y biológicos en el suelo, potencian el aprovechamiento de los 

fertilizantes en el desarrollo vegetativo de los cultivos y su resistencia a plagas y 

enfermedades. Por ello deben ser incorporados al paquete de insumos. 

Instalación de biofábricas de abonos orgánicos. En este caso se propone 

establecer una biofábrica en cada uno de los 81 municipios de la entidad para 

producir composta, lombriabono, bocashi, biofertilizantes y semillas de abono 

verde. Estas biofábricas pueden contribuir a fomentar las bondades de este tipo 

de fertilización a escala de localidades, parcelas campesinas y traspatios 

familiares. 

Acompañamiento técnico. En contraparte al extensionismo tradicional que en 

2019 se implementó tardíamente en el programa, para 2021 es conveniente que 

se incorpore un modelo de acompañamiento técnico que reconozca la 

experiencia y los saberes campesinos; en este caso se debe considera la 

contratación de un equipo de técnicos profesionales y comunitarios (jóvenes 

construyendo el futuro) que aplicando la metodología De Campesino a 

Campesino se asuman como facilitadores del desarrollo de conocimiento y 

capacidades de los agricultores. 

Parcelas demostrativas. Este componente es vital para validar, demostrar y 

evaluar el impacto de los insumos en los cultivos. Por ello se debe considera la 

instalación de al menos una parcela demostrativa en cada uno de los 1250 

núcleos agrarios reconocidos. 

 

Fertilizando el rescate del campo 

 

Si el Programa de Fertilizante sigue siendo lo más relevante de la política pública 

rural, éste debe convertirse en una palanca de reactivación de la agricultura 

campesina en su conjunto. Es decir, no solo debe permitir la fertilización de la 

fase productiva de los cultivos, sino también, la fertilización de los otros servicios 

productivos necesarios en el campo, como el financiamiento, la comercialización 

y la cultura de emprendimiento entre los campesinos. 

Para potenciar el Programa de Fertilizantes y que impacte en los demás 

eslabones de las cadenas productivas de granos básicos, es necesario 

incorporar: semillas mejoradas (hibridas y criollas), involucrando a los 

ayuntamientos y al gobierno del estado; el crédito (para equipamiento y otros 

insumos agrícolas), haciendo que regrese al campo la Financiera Rural; los 



precios de garantía, mejorando la eficacia de Segalmex; y una estrategia de 

fomento del asociativismo empresarial, desde las secretarias de 

Agricultura y Desarrollo Rural, Economía y Bienestar Social. Se dice fácil, pero 

para lograrlo se necesita un gran esfuerzo, visión estratégica y voluntad política 

de todos los actores. Las propuestas que ahora hemos adelantado –y que la 

Coordinadora de Comisariados  ampliará en próxima conferencia de prensa–, es 

apenas un pequeño paso en la ruta de la verdadera 

Cuarta Transformación que el campo guerrerense necesita. 

A pleno sol. El pasado 4 agosto cerca de una veintena de líderes de 

organizaciones campesinas tradicionales y cupulares (entre ellas CCI, UNTA, 

Licasceg, Unorca, Alcanos, etc.) anunciaron aliarse en una autodenominada 

“Fuerza Guerrerense Campesina y Popular”, para “dialogar con los tres niveles 

de gobierno para que sean tomados en cuenta” … Deseamos que esta “gran 

alianza” ponga por delante el rescate del campo guerrerense, y que no sean un 

acto contestario y de relumbrón, nada más. 

 
 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Instalan Comisión de Justicia para los Pueblos 

Yaquis 

 

Viernes 07 agosto 2020 / Fanny Miranda 

Sonora. - La Comisión de Justicia para los Pueblos Yaquis fue instalada 

formalmente hoy para dar cumplimiento al decreto que firmó el presidente Andrés 

Manuel López Obrador durante su encuentro con las autoridades tradicionales 

de los ocho Pueblos Yaquis. En la sesión de instalación que se llevó a cabo en 

el municipio de Cajeme, Sonora, participaron los titulares de la Comisión 

Nacional del Agua (Conagua), Blanca Jiménez Cisneros y del Instituto Nacional 

de los Pueblos Indígenas (INPI), Adelfo Regino Montes; además de 

representantes de la Secretaría de Bienestar, la Secretaría de Desarrollo 

Territorial, Agrario y Urbano, la Procuraduría Agraria y el Fideicomiso Fondo 

Nacional de Fomento Ejidal.  

“Con su instalación, se buscará atender de forma interinstitucional, y de manera 

coordinada con las autoridades comunitarias, las necesidades de esas 

poblaciones, que han sido marginadas y excluidas de toda política social. La 

Comisión atenderá de manera prioritaria los temas de tierra y territorio, agua y 

desarrollo integral, como base del Plan de Justicia del Pueblo Yaqui”, informó la 

Conagua.  



En su participación, Blanca Jiménez expresó que el agua es un tema 

fundamental para atender la problemática de los Pueblos Yaquis y para reducir 

las brechas de desigualdad que los han afectado históricamente. Por ello, la 

Comisión Nacional del Agua trabajará para atender el Derecho Humano al Agua, 

tanto para hacer producir la tierra como para asegurar un caudal ecológico de la 

región, aseguró.  

De acuerdo con las instrucciones del presidente Andrés Manuel López Obrador, 

en primer lugar, se revisará la disponibilidad de agua en la región, así como las 

concesiones existentes. A partir de ahí, se propondrán diversas alternativas de 

solución para garantizar el agua para consumo humano, para agricultura y para 

el caudal ecológico, tal como ha sido expresado por los Pueblos Yaquis.  

“La Conagua analizará los proyectos a desarrollar mediante los programas 

federalizados y del gobierno del estado, con el fin de llevar a las comunidades 

yaquis los servicios básicos de drenaje y saneamiento lo más pronto posible”.  

La Comisión de Justicia será presidida por el presidente López Obrador —quien 

estará representado personalmente por el titular del INPI— y fue anunciada 

durante el encuentro en Vícam Pueblo, en el municipio de Guaymas, con las 

autoridades tradicionales de los ocho Pueblos Yaquis: Cócorit, Bácum, Bélem, 

Húribis, Ráhum, Tórim, Pótam y Vícam.  
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Instalan la Comisión de Justicia para los Pueblos 

Yaquis 

 

Viernes 07 agosto 2020 / Redacción 

Este 7 de junio fue instalada la Comisión de Justicia para los Pueblos Yaquis en 

Cajeme; Sonora; la cual será presidia por el presidente Andrés Manuel López 

Obrador, quien estará representado por el titular del Instituto Nacional de 

Pueblos Indígenas (INPI), Adelfo Regino Montes. 

La comisión atenderá las necesidades de esas poblaciones, que han sido 

marginadas y excluidas de toda política social, principalmente los temas de tierra 

y territorio, agua y desarrollo integral, como base del Plan de Justicia del Pueblo 

Yaqui.  

De acuerdo con el compromiso de López Obrador, se revisará la disponibilidad 

de agua en la región, así como las concesiones existentes. A partir de ahí, se 

propondrán diversas alternativas de solución para garantizar el agua para 

consumo humano, para agricultura y para el caudal ecológico, tal como ha sido 

expresado por los Pueblos Yaquis. 



En la sesión de instalación estuvieron presentes los titulares de la Comisión 

Nacional del Agua (Conagua), Blanca Jiménez Cisneros, y del Instituto Nacional 

de los Pueblos Indígenas (INPI), Adelfo Regino Montes, así como representantes 

de la Secretaría de Bienestar, la Secretaría de Desarrollo Territorial, Agrario y 

Urbano, la Procuraduría Agraria y el Fideicomiso Fondo Nacional de Fomento 

Ejidal. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Se instala la Comisión de Justicia para los 

Pueblos Yaquis, anunciada por AMLO 

 

Viernes 07 agosto 2020 / Redacción 

En reunión que tuvo lugar en el municipio de Cajeme, Sonora, fue instalada la 

Comisión de Justicia para los Pueblos Yaquis, que da cumplimiento al decreto 

que firmó el presidente Andrés Manuel López Obrador durante su encuentro con 

las autoridades tradicionales de los ocho Pueblos Yaquis. 

En dicha sesión participaron los titulares de la Comisión Nacional del Agua 

(Conagua), Blanca Jiménez Cisneros, y del Instituto Nacional de los Pueblos 

Indígenas (INPI), Adelfo Regino Montes. Asistieron también representantes de 

la Secretaría de Bienestar, la Secretaría de Desarrollo Territorial, Agrario y 

Urbano, la Procuraduría Agraria y el Fideicomiso Fondo Nacional de Fomento 

Ejidal. 

Esta Comisión será presidida por el presidente López Obrador —quien estará 

representado personalmente por el titular del INPI— y fue anunciada durante el 

encuentro en Vícam Pueblo, en el municipio de Guaymas, con las autoridades 

tradicionales de los ocho Pueblos Yaquis: Cócorit, Bácum, Bélem, Húribis, 

Ráhum, Tórim, Pótam y Vícam. 

Con su instalación, se buscará atender de forma interinstitucional, y de manera 

coordinada con las autoridades comunitarias, las necesidades de esas 

poblaciones, que han sido marginadas y excluidas de toda política social. La 

Comisión atenderá de manera prioritaria los temas de tierra y territorio, agua y 

desarrollo integral, como base del Plan de Justicia del Pueblo Yaqui. 



La directora general de Conagua expresó que el agua es un tema fundamental 

para atender la problemática de los Pueblos Yaquis y para reducir las brechas 

de desigualdad que los han afectado históricamente. 

Por ello, la Comisión Nacional del Agua trabajará para atender el Derecho 

Humano al Agua, tanto para hacer producir la tierra como para asegurar un 

caudal ecológico de la región. 

De acuerdo con las instrucciones del presidente Andrés Manuel López Obrador, 

en primer lugar, se revisará la disponibilidad de agua en la región, así como las 

concesiones existentes. A partir de ahí, se propondrán diversas alternativas de 

solución para garantizar el agua para consumo humano, para agricultura y para 

el caudal ecológico, tal como ha sido expresado por los Pueblos Yaquis. 

Como punto de partida, la Conagua analizará los proyectos a desarrollar 

mediante los programas federalizados y del gobierno del estado, con el fin de 

llevar a las comunidades yaquis los servicios básicos de drenaje y saneamiento 

lo más pronto posible. 
 

 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Firma AMLO Plan de Justicia del Pueblo Yaqui 

 

Jueves 06 agosto 2020 / Redacción 

Sonora. - El presidente Andrés Manuel López Obrador dialogó con las 

comunidades indígenas de los ocho pueblos yaquis en Vícam, Sonora, para 

acordar acciones en su beneficio bajo el Plan de Justicia del Pueblo Yaqui. 

“Estamos aquí para refrendar nuestro compromiso con los pueblos yaquis, lo 

hacemos por historia y por justicia. Nosotros llegamos con una idea distinta a la 

que predominaba en otros tiempos”, destacó el mandatario. 

A partir del acuerdo que firmó el jefe del Ejecutivo, se hará justicia a los pueblos 

yaquis con el establecimiento de los límites de la tierra y el respeto al territorio 

definido como propiedad de esta comunidad; se proveerá de servicios básicos, 

salud, educación y agua para el riego. 

Recordó que históricamente los pueblos originarios han sido humillados y 

marginados; y fueron despojados de sus tierras con represión y violencia, lo que 

resultó en la pérdida de 15 mil personas de las comunidades yaquis. 

El equipo de trabajo conformado por la Comisión Nacional del Agua (Conagua), 

la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu), la Procuraduría 

Agraria, el Registro Agrario Nacional y el Fideicomiso Fondo Nacional de 

Fomento Ejidal ya comenzó actividades para establecer legalmente la propiedad 

de los terrenos.  

A través de la Sedatu iniciará el Programa de Mejoramiento Urbano en cada uno 

de los ocho pueblos yaquis bajo dos pilares: mejoramiento de la vivienda con 

respeto a la cosmovisión de la comunidad y equipamiento de los espacios 

públicos. 



Se realizarán mil 300 acciones de vivienda y 38 proyectos en espacios urbanos 

entre los que se considera la restauración de las ocho plazas ancestrales; la 

conclusión de estas obras está programada para mediados de 2021, informó el 

titular de la Sedatu, Román Meyer Falcón. 

En la región yaqui, más de 89 mil personas son beneficiarias de al menos un 

Programa Integral de Bienestar. La secretaria de Bienestar, María Luisa Albores, 

informó que la dependencia a su cargo busca que 45 mil 435 adultos mayores y 

3 mil 893 personas con discapacidad accedan a los apoyos. 

El jefe del Ejecutivo presidirá la nueva comisión de justicia y nombró suplente al 

director general del Instituto Nacional de Pueblos Indígenas, Adelfo Regino 

Montes. 

Se comprometió a buscar acuerdos para solucionar el conflicto del gasoducto 

que estaba programado para atravesar territorio yaqui. 

Durante el diálogo, todos los asistentes guardaron un minuto de silencio por los 

fallecidos a causa del Covid-19. 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

AMLO firmó acuerdo para la implementación del 

plan de justicia del pueblo yaqui 

 

Viernes 07 agosto 2020 / Redacción 

El presidente Andrés Manuel López Obrador dialogó con las comunidades 

indígenas de los ocho pueblos yaquis en Vícam, Sonora, para acordar acciones 

en su beneficio bajo el Plan de Justicia del Pueblo Yaqui. 

“Estamos aquí para refrendar nuestro compromiso con los pueblos yaquis, lo 

hacemos por historia y por justicia. Nosotros llegamos con una idea distinta a la 

que predominaba en otros tiempos”, destacó el mandatario. 

A partir del acuerdo que firmó el jefe del Ejecutivo, se hará justicia a los pueblos 

yaquis con el establecimiento de los límites de la tierra y el respeto al territorio 

definido como propiedad de esta comunidad; se proveerá de servicios básicos, 

salud, educación y agua para el riego. 

Recordó que históricamente los pueblos originarios han sido humillados y 

marginados; y fueron despojados de sus tierras con represión y violencia, lo que 

resultó en la pérdida de 15 mil personas de las comunidades yaquis. 

El equipo de trabajo conformado por la Comisión Nacional del Agua (Conagua), 

la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu), la Procuraduría 

Agraria, el Registro Agrario Nacional y el Fideicomiso Fondo Nacional de 



Fomento Ejidal ya comenzó actividades para establecer legalmente la propiedad 

de los terrenos. 

A través de la Sedatu iniciará el Programa de Mejoramiento Urbano en cada uno 

de los ocho pueblos yaquis bajo dos pilares: mejoramiento de la vivienda con 

respeto a la cosmovisión de la comunidad y equipamiento de los espacios 

públicos. 

Se realizarán mil 300 acciones de vivienda y 38 proyectos en espacios urbanos 

entre los que se considera la restauración de las ocho plazas ancestrales; la 

conclusión de estas obras está programada para mediados de 2021, informó el 

titular de la Sedatu, Román Meyer Falcón. 

En la región yaqui, más de 89 mil personas son beneficiarias de al menos un 

Programa Integral de Bienestar. La secretaria de Bienestar, María Luisa Albores, 

informó que la dependencia a su cargo busca que 45 mil 435 adultos mayores y 

3 mil 893 personas con discapacidad accedan a los apoyos. 

El jefe del Ejecutivo presidirá la nueva comisión de justicia y nombró suplente al 

director general del Instituto Nacional de Pueblos Indígenas, Adelfo Regino 

Montes. 

Se comprometió a buscar acuerdos para solucionar el conflicto del gasoducto 

que estaba programado para atravesar territorio yaqui. 

Durante el diálogo, todos los asistentes guardaron un minuto de silencio por los 

fallecidos a causa del COVID-19. 

Asistieron al encuentro los gobernadores de los ocho pueblos yaquis; el 

secretario de la Comunidad de Ráhum, Crisóforo Valenzuela Ahumada; el 

director del Instituto Nacional de Pueblos Indígenas, Adelfo Regino Monte; la 

directora general de Conagua, Blanca Jiménez Cisneros y el coordinador de 

asesores de la Presidencia de la República, Lázaro Cárdenas Batel. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Se instala la comisión de justicia para los 

pueblos Yaquis 

 

Viernes 07 agosto 2020 / Redacción 

En reunión que tuvo lugar en el municipio de Cajeme, Sonora, fue instalada la 

Comisión de Justicia para los Pueblos Yaquis, que da cumplimiento al decreto 

que firmó el presidente Andrés Manuel López Obrador durante su encuentro con 

las autoridades tradicionales de los ocho Pueblos Yaquis. 

En dicha sesión participaron los titulares de la Comisión Nacional del Agua 

(Conagua), Blanca Jiménez Cisneros, y del Instituto Nacional de los Pueblos 

Indígenas (INPI), Adelfo Regino Montes. Asistieron también representantes de 

la Secretaría de Bienestar, la Secretaría de Desarrollo Territorial, Agrario y 

Urbano, la Procuraduría Agraria y el Fideicomiso Fondo Nacional de Fomento 

Ejidal. 

Esta Comisión será presidida por el presidente López Obrador —quien estará 

representado personalmente por el titular del INPI— y fue anunciada durante el 

encuentro en Vícam Pueblo, en el municipio de Guaymas, con las autoridades 

tradicionales de los ocho Pueblos Yaquis: Cócorit, Bácum, Bélem, Húribis, 

Ráhum, Tórim, Pótam y Vícam. 



Con su instalación, se buscará atender de forma interinstitucional, y de manera 

coordinada con las autoridades comunitarias, las necesidades de esas 

poblaciones, que han sido marginadas y excluidas de toda política social. La 

Comisión atenderá de manera prioritaria los temas de tierra y territorio, agua y 

desarrollo integral, como base del Plan de Justicia del Pueblo Yaqui. 

La directora general de Conagua expresó que el agua es un tema fundamental 

para atender la problemática de los Pueblos Yaquis y para reducir las brechas 

de desigualdad que los han afectado históricamente. 

Por ello, la Comisión Nacional del Agua trabajará para atender el Derecho 

Humano al Agua, tanto para hacer producir la tierra como para asegurar un 

caudal ecológico de la región. 

De acuerdo con las instrucciones del presidente Andrés Manuel López Obrador, 

en primer lugar, se revisará la disponibilidad de agua en la región, así como las 

concesiones existentes. A partir de ahí, se propondrán diversas alternativas de 

solución para garantizar el agua para consumo humano, para agricultura y para 

el caudal ecológico, tal como ha sido expresado por los Pueblos Yaquis. 

Como punto de partida, la Conagua analizará los proyectos a desarrollar 

mediante los programas federalizados y del gobierno del estado, con el fin de 

llevar a las comunidades yaquis los servicios básicos de drenaje y saneamiento 

lo más pronto posible. 
 

 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Instalan Comisión de Justicia para los Pueblos 

Yaquis 

 

Viernes 07 agosto 2020 / Agencia Milenio 

Sonora. - La Comisión de Justicia para los Pueblos Yaquis fue instalada 

formalmente hoy para dar cumplimiento al decreto que firmó el presidente Andrés 

Manuel López Obrador durante su encuentro con las autoridades tradicionales 

de los ocho Pueblos Yaquis. 

En la sesión de instalación que se llevó a cabo en el municipio de Cajeme, 

Sonora, participaron los titulares de la Comisión Nacional del Agua (Conagua), 

Blanca Jiménez Cisneros y del Instituto Nacional de los Pueblos Indígenas 

(INPI), Adelfo Regino Montes; además de representantes de la Secretaría de 

Bienestar, la Secretaría de Desarrollo Territorial, Agrario y Urbano, la 

Procuraduría Agraria y el Fideicomiso Fondo Nacional de Fomento Ejidal. 

“Con su instalación, se buscará atender de forma interinstitucional, y de manera 

coordinada con las autoridades comunitarias, las necesidades de esas 

poblaciones, que han sido marginadas y excluidas de toda política social. La 

Comisión atenderá de manera prioritaria los temas de tierra y territorio, agua y 

desarrollo integral, como base del Plan de Justicia del Pueblo Yaqui”, informó la 

Conagua. 

En su participación, Blanca Jiménez expresó que el agua es un tema 

fundamental para atender la problemática de los Pueblos Yaquis y para reducir 

las brechas de desigualdad que los han afectado históricamente. 



Por ello, la Comisión Nacional del Agua trabajará para atender el Derecho 

Humano al Agua, tanto para hacer producir la tierra como para asegurar un 

caudal ecológico de la región, aseguró. 

De acuerdo con las instrucciones del presidente Andrés Manuel López Obrador, 

en primer lugar, se revisará la disponibilidad de agua en la región, así como las 

concesiones existentes. A partir de ahí, se propondrán diversas alternativas de 

solución para garantizar el agua para consumo humano, para agricultura y para 

el caudal ecológico, tal como ha sido expresado por los Pueblos Yaquis. 

“La Conagua analizará los proyectos a desarrollar mediante los programas 

federalizados y del gobierno del estado, con el fin de llevar a las comunidades 

yaquis los servicios básicos de drenaje y saneamiento lo más pronto posible”. 

La Comisión de Justicia será presidida por el presidente López Obrador —quien 

estará representado personalmente por el titular del INPI— y fue anunciada 

durante el encuentro en Vícam Pueblo, en el municipio de Guaymas, con las 

autoridades tradicionales de los ocho Pueblos Yaquis: Cócorit, Bácum, Bélem, 

Húribis, Ráhum, Tórim, Pótam y Vícam. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

AMLO firma acuerdo para la implementación del 

Plan de Justicia del Pueblo Yaqui 

 

Viernes 07 agosto 2020 / Redacción 

El presidente Andrés Manuel López Obrador dialogó con las comunidades 

indígenas de los ocho pueblos yaquis en Vícam, Sonora, para acordar acciones 

en su beneficio bajo el Plan de Justicia del Pueblo Yaqui. 

“Estamos aquí para refrendar nuestro compromiso con los pueblos yaquis, lo 

hacemos por historia y por justicia. Nosotros llegamos con una idea distinta a la 

que predominaba en otros tiempos”, destacó el mandatario 

A partir del acuerdo que firmó el jefe del Ejecutivo, se hará justicia a los pueblos 

yaquis con el establecimiento de los límites de la tierra y el respeto al territorio 

definido como propiedad de esta comunidad; se proveerá de servicios básicos, 

salud, educación y agua para el riego. 

Recordó que históricamente los pueblos originarios han sido humillados y 

marginados; y fueron despojados de sus tierras con represión y violencia, lo que 

resultó en la pérdida de 15 mil personas de las comunidades yaquis. 

El equipo de trabajo conformado por la Comisión Nacional del Agua (Conagua), 

la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu), la Procuraduría 



Agraria, el Registro Agrario Nacional y el Fideicomiso Fondo Nacional de 

Fomento Ejidal ya comenzó actividades para establecer legalmente la propiedad 

de los terrenos. 

A través de la Sedatu iniciará el Programa de Mejoramiento Urbano en cada uno 

de los ocho pueblos yaquis bajo dos pilares: mejoramiento de la vivienda con 

respeto a la cosmovisión de la comunidad y equipamiento de los espacios 

públicos. 

Se realizarán mil 300 acciones de vivienda y 38 proyectos en espacios urbanos 

entre los que se considera la restauración de las ocho plazas ancestrales; la 

conclusión de estas obras está programada para mediados de 2021, informó el 

titular de la Sedatu, Román Meyer Falcón. 

En la región yaqui, más de 89 mil personas son beneficiarias de al menos un 

Programa Integral de Bienestar. La secretaria de Bienestar, María Luisa Albores, 

informó que la dependencia a su cargo busca que 45 mil 435 adultos mayores y 

3 mil 893 personas con discapacidad accedan a los apoyos. 

El jefe del Ejecutivo presidirá la nueva comisión de justicia y nombró suplente al 

director general del Instituto Nacional de Pueblos Indígenas, Adelfo Regino 

Montes. 

Se comprometió a buscar acuerdos para solucionar el conflicto del gasoducto 

que estaba programado para atravesar territorio yaqui. 

Durante el diálogo, todos los asistentes guardaron un minuto de silencio por los 

fallecidos a causa del COVID-19. 

Asistieron al encuentro los gobernadores de los ocho pueblos yaquis; el 

secretario de la Comunidad de Ráhum, Crisóforo Valenzuela Ahumada; el 

director del Instituto Nacional de Pueblos Indígenas, Adelfo Regino Monte; la 

directora general de Conagua, Blanca Jiménez Cisneros y el coordinador de 

asesores de la Presidencia de la República, Lázaro Cárdenas Batel. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Presidente López Obrador firma acuerdo para 

Plan de Justicia del Pueblo Yaqui 

 

Jueves 06 agosto 2020 / Redacción 

Sonora. - El presidente Andrés Manuel López Obrador dialogó con las 

comunidades indígenas de los ocho pueblos yaquis en Vícam, Sonora, para 

acordar acciones en su beneficio bajo el Plan de Justicia del Pueblo Yaqui. 

“Estamos aquí para refrendar nuestro compromiso con los pueblos yaquis, lo 

hacemos por historia y por justicia. Nosotros llegamos con una idea distinta a la 

que predominaba en otros tiempos”, destacó el mandatario. 

A partir del acuerdo que firmó el jefe del Ejecutivo, se hará justicia a los pueblos 

yaquis con el establecimiento de los límites de la tierra y el respeto al territorio 

definido como propiedad de esta comunidad; se proveerá de servicios básicos, 

salud, educación y agua para el riego. 

Recordó que históricamente los pueblos originarios han sido humillados y 

marginados; y fueron despojados de sus tierras con represión y violencia, lo que 

resultó en la pérdida de 15 mil personas de las comunidades yaquis.  

El equipo de trabajo conformado por la Comisión Nacional del Agua (Conagua), 

la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu), la Procuraduría 

Agraria, el Registro Agrario Nacional y el Fideicomiso Fondo Nacional de 



Fomento Ejidal ya comenzó actividades para establecer legalmente la propiedad 

de los terrenos. 

A través de la Sedatu iniciará el Programa de Mejoramiento Urbano en cada uno 

de los ocho pueblos yaquis bajo dos pilares: mejoramiento de la vivienda con 

respeto a la cosmovisión de la comunidad y equipamiento de los espacios 

públicos. 

Se realizarán mil 300 acciones de vivienda y 38 proyectos en espacios urbanos 

entre los que se considera la restauración de las ocho plazas ancestrales; la 

conclusión de estas obras está programada para mediados de 2021, informó el 

titular de la Sedatu, Román Meyer Falcón. 

En la región yaqui, más de 89 mil personas son beneficiarias de al menos un 

Programa Integral de Bienestar. La secretaria de Bienestar, María Luisa Albores, 

informó que la dependencia a su cargo busca que 45 mil 435 adultos mayores y 

3 mil 893 personas con discapacidad accedan a los apoyos. 

El jefe del Ejecutivo presidirá la nueva comisión de justicia y nombró suplente al 

director general del Instituto Nacional de Pueblos Indígenas, Adelfo Regino 

Montes. 

Se comprometió a buscar acuerdos para solucionar el conflicto del gasoducto 

que estaba programado para atravesar territorio yaqui. 

Durante el diálogo, todos los asistentes guardaron un minuto de silencio por los 

fallecidos a causa del COVID-19. 

Asistieron al encuentro los gobernadores de los ocho pueblos yaquis; el 

secretario de la Comunidad de Ráhum, Crisóforo Valenzuela Ahumada; el 

director del Instituto Nacional de Pueblos Indígenas, Adelfo Regino Monte; la 

directora general de Conagua, Blanca Jiménez Cisneros y el coordinador de 

asesores de la Presidencia de la República, Lázaro Cárdenas Batel. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Se instala la Comisión de Justicia para los 

Pueblos Yaquis 

 

Viernes 07 agosto 2020 / Redacción 

En reunión que tuvo lugar en el municipio de Cajeme, Sonora, fue instalada la 

Comisión de Justicia para los Pueblos Yaquis, que da cumplimiento al decreto 

que firmó el presidente Andrés Manuel López Obrador durante su encuentro con 

las autoridades tradicionales de los ocho Pueblos Yaquis. 

En dicha sesión participaron los titulares de la Comisión Nacional del Agua 

(Conagua), Blanca Jiménez Cisneros, y del Instituto Nacional de los Pueblos 

Indígenas (INPI), Adelfo Regino Montes. Asistieron también representantes de 

la Secretaría de Bienestar, la Secretaría de Desarrollo Territorial, Agrario y 

Urbano, la Procuraduría Agraria y el Fideicomiso Fondo Nacional de Fomento 

Ejidal. 

Esta Comisión será presidida por el presidente López Obrador —quien estará 

representado personalmente por el titular del INPI— y fue anunciada durante el 

encuentro en Vícam Pueblo, en el municipio de Guaymas, con las autoridades 

tradicionales de los ocho Pueblos Yaquis: Cócorit, Bácum, Bélem, Húribis, 

Ráhum, Tórim, Pótam y Vícam. 

Con su instalación, se buscará atender de forma interinstitucional, y de manera 

coordinada con las autoridades comunitarias, las necesidades de esas 



poblaciones, que han sido marginadas y excluidas de toda política social. La 

Comisión atenderá de manera prioritaria los temas de tierra y territorio, agua y 

desarrollo integral, como base del Plan de Justicia del Pueblo Yaqui. 

La directora general de Conagua expresó que el agua es un tema fundamental 

para atender la problemática de los Pueblos Yaquis y para reducir las brechas 

de desigualdad que los han afectado históricamente. 

Por ello, la Comisión Nacional del Agua trabajará para atender el Derecho 

Humano al Agua, tanto para hacer producir la tierra como para asegurar un 

caudal ecológico de la región. 

De acuerdo con las instrucciones del presidente Andrés Manuel López Obrador, 

en primer lugar, se revisará la disponibilidad de agua en la región, así como las 

concesiones existentes. A partir de ahí, se propondrán diversas alternativas de 

solución para garantizar el agua para consumo humano, para agricultura y para 

el caudal ecológico, tal como ha sido expresado por los Pueblos Yaquis. 

Como punto de partida, la Conagua analizará los proyectos a desarrollar 

mediante los programas federalizados y del gobierno del estado, con el fin de 

llevar a las comunidades yaquis los servicios básicos de drenaje y saneamiento 

lo más pronto posible. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Presidente firma acuerdo para la implementación 

del Plan de Justicia del Pueblo Yaqui 

 

Viernes 07 agosto 2020 / Redacción 

Sonora. - El presidente Andrés Manuel López Obrador dialogó con las 

comunidades indígenas de los ocho pueblos yaquis en Vícam, Sonora, para 

acordar acciones en su beneficio bajo el Plan de Justicia del Pueblo Yaqui. 

“Estamos aquí para refrendar nuestro compromiso con los pueblos yaquis, lo 

hacemos por historia y por justicia. Nosotros llegamos con una idea distinta a la 

que predominaba en otros tiempos”, destacó el mandatario. 

A partir del acuerdo que firmó el jefe del Ejecutivo, se hará justicia a los pueblos 

yaquis con el establecimiento de los límites de la tierra y el respeto al territorio 

definido como propiedad de esta comunidad; se proveerá de servicios básicos, 

salud, educación y agua para el riego. 

Recordó que históricamente los pueblos originarios han sido humillados y 

marginados; y fueron despojados de sus tierras con represión y violencia, lo que 

resultó en la pérdida de 15 mil personas de las comunidades yaquis. 

El equipo de trabajo conformado por la Comisión Nacional del Agua (Conagua), 

la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu), la Procuraduría 

Agraria, el Registro Agrario Nacional y el Fideicomiso Fondo Nacional de 



Fomento Ejidal ya comenzó actividades para establecer legalmente la propiedad 

de los terrenos. 

A través de la Sedatu iniciará el Programa de Mejoramiento Urbano en cada uno 

de los ocho pueblos yaquis bajo dos pilares: mejoramiento de la vivienda con 

respeto a la cosmovisión de la comunidad y equipamiento de los espacios 

públicos. 

Se realizarán mil 300 acciones de vivienda y 38 proyectos en espacios urbanos 

entre los que se considera la restauración de las ocho plazas ancestrales; la 

conclusión de estas obras está programada para mediados de 2021, informó el 

titular de la Sedatu, Román Meyer Falcón. 

En la región yaqui, más de 89 mil personas son beneficiarias de al menos un 

Programa Integral de Bienestar. La secretaria de Bienestar, María Luisa Albores, 

informó que la dependencia a su cargo busca que 45 mil 435 adultos mayores y 

3 mil 893 personas con discapacidad accedan a los apoyos. 

El jefe del Ejecutivo presidirá la nueva comisión de justicia y nombró suplente al 

director general del Instituto Nacional de Pueblos Indígenas, Adelfo Regino 

Montes. 

Se comprometió a buscar acuerdos para solucionar el conflicto del gasoducto 

que estaba programado para atravesar territorio yaqui. 

Durante el diálogo, todos los asistentes guardaron un minuto de silencio por los 

fallecidos a causa del COVID-19. 

Asistieron al encuentro los gobernadores de los ocho pueblos yaquis; el 

secretario de la Comunidad de Ráhum, Crisóforo Valenzuela Ahumada; el 

director del Instituto Nacional de Pueblos Indígenas, Adelfo Regino Monte; la 

directora general de Conagua, Blanca Jiménez Cisneros y el coordinador de 

asesores de la Presidencia de la República, Lázaro Cárdenas Batel. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

AMLO firma acuerdo para la implementación del 

Plan de Justicia del Pueblo Yaqui 

Jueves 06 agosto 2020 / Redacción 

El presidente Andrés Manuel López Obrador dialogó con las comunidades 

indígenas de los ocho pueblos yaquis en Vícam, Sonora, para acordar acciones 

en su beneficio bajo el Plan de Justicia del Pueblo Yaqui. 

“Estamos aquí para refrendar nuestro compromiso con los pueblos yaquis, lo 

hacemos por historia y por justicia. Nosotros llegamos con una idea distinta a la 

que predominaba en otros tiempos”, destacó el mandatario. 

A partir del acuerdo que firmó el jefe del Ejecutivo, se hará justicia a los pueblos 

yaquis con el establecimiento de los límites de la tierra y el respeto al territorio 

definido como propiedad de esta comunidad; se proveerá de servicios básicos, 

salud, educación y agua para el riego. 

Recordó que históricamente los pueblos originarios han sido humillados y 

marginados; y fueron despojados de sus tierras con represión y violencia, lo que 

resultó en la pérdida de 15 mil personas de las comunidades yaquis. 

El equipo de trabajo conformado por la Comisión Nacional del Agua (Conagua), 

la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu), la Procuraduría 

Agraria, el Registro Agrario Nacional y el Fideicomiso Fondo Nacional de 

Fomento Ejidal ya comenzó actividades para establecer legalmente la propiedad 

de los terrenos. 

A través de la Sedatu iniciará el Programa de Mejoramiento Urbano en cada uno 

de los ocho pueblos yaquis bajo dos pilares: mejoramiento de la vivienda con 

respeto a la cosmovisión de la comunidad y equipamiento de los espacios 

públicos. 

Se realizarán mil 300 acciones de vivienda y 38 proyectos en espacios urbanos 

entre los que se considera la restauración de las ocho plazas ancestrales; la 

conclusión de estas obras está programada para mediados de 2021, informó el 

titular de la Sedatu, Román Meyer Falcón. 

En la región yaqui, más de 89 mil personas son beneficiarias de al menos un 

Programa Integral de Bienestar. La secretaria de Bienestar, María Luisa Albores, 

informó que la dependencia a su cargo busca que 45 mil 435 adultos mayores y 

3 mil 893 personas con discapacidad accedan a los apoyos. 

El jefe del Ejecutivo presidirá la nueva comisión de justicia y nombró suplente al 

director general del Instituto Nacional de Pueblos Indígenas, Adelfo Regino 

Montes. 

Se comprometió a buscar acuerdos para solucionar el conflicto del gasoducto 

que estaba programado para atravesar territorio yaqui. 

Durante el diálogo, todos los asistentes guardaron un minuto de silencio por los 

fallecidos a causa del COVID-19. 



Asistieron al encuentro los gobernadores de los ocho pueblos yaquis; el 

secretario de la Comunidad de Ráhum, Crisóforo Valenzuela Ahumada; el 

director del Instituto Nacional de Pueblos Indígenas, Adelfo Regino Monte; la 

directora general de Conagua, Blanca Jiménez Cisneros y el coordinador de 

asesores de la Presidencia de la República, Lázaro Cárdenas Batel. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Alcalde Luis Gerardo Sánchez Sánchez se reunió 

con los ejidatarios para brindar solución a sus 

diferentes necesidades en San Luis de La Paz 

 

Jueves 06 agosto 2020 / Redacción 

Guanajuato, San Luis de la Paz. - Cumpliendo con el primer compromiso con los 

ejidatarios, esta mañana, el alcalde Luis Gerardo Sánchez Sánchez presidió, en 

compañía de los directores de la administración municipal, la segunda reunión 

de ejidatarios, en la que se instalaron mesas de trabajo para que representantes 

de las diversas áreas puedan escuchar sus necesidades y poder brindarles 

solución. 

La reunión se llevó a cabo con la presencia de José Israel Ibáñez Sánchez;  Aldo 

Coria Valdiosera, director de Infraestructura Municipal y Obras; Manuel Alberto 

Rodríguez Estrada, director de Desarrollo Agropecuario; Sandra Gabriela 

Villegas Núñez, directora de Desarrollo Urbano; Jesús Juárez Flández, director 

de Servicios Municipales; Ma. Isabel Oviedo Flores, directora de Desarrollo 

Turístico; Elisa Zavala Morales, directora de Protección al Ambiente; Jaime 

Muñoz De La Tejera, director de Desarrollo Social; Patricia Ortiz Becerra, 



directora de Desarrollo Económico; Juan Antonio Torres Ortiz, Coordinador de 

Vinculación Educativa y Norma Lorena Álvarez, directora del Sistema DIF 

municipal. 

Además, estuvieron también presentes Carlos Eduardo Campos Sánchez, Jefe 

de Residencia de la Procuraduría Agraria de San Luis de la Paz, y Edgar Antonio 

Lara González, visitador agrario quienes aseguraron estarán participando en las 

próximas reuniones con los ejidatarios para trabajar en beneficio de sus 

comunidades. 

Durante la reunión, el primer edil Gerardo Sánchez, dio a conocer que la 

administración ludovicense ya está trabajando en la contratación del despacho 

jurídico externo, mismo que aseguró para la próxima reunión de ejidatarios ya se 

podrá presentar. 

Finalmente, el primer edil Sánchez Sánchez invitó a los comuneros presentes a 

pasar a las mesas de trabajo, con la finalidad de exponer sus necesidades a los 

representantes de las direcciones y buscar alternativas para la mejor solución a 

sus problemáticas. 

Cabe mencionar, que la reunión, como se tenía estipulado, se llevó a cabo 

cumpliendo todas las medidas sanitarias que la Secretaría de Salud indica, para 

así evitar los contagios de COVID-19. 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Cumple procuraduría agraria con indicaciones de 

autoridades sanitarias: JCO 

 

Jueves 06 agosto 2020 / Enedino Hernández 

Hidalgo, Huejutla. - Personal de las oficinas de la Procuraduría Agraria en 

Huejutla de Reyes cumple con las indicaciones correspondientes que emiten las 

autoridades sanitarias y por el momento no brinda el servicio al público en 

general, y al parecer las actividades se reanudarán de una manera normal hasta 

el mes de octubre, así lo señala el Residente de la Procuraduría Agraria en 

Huejutla, Julio Cesar Orta. 

Detalla que personal a su cargo frecuentemente acuden a las oficinas para 

realizar algunas capturas en el sistema o algunos trabajos administrativos que 

se les requiera y que generalmente son algunas cosas que se pueden realizar 

de escritorio o gabinete. 

Indicó que el retorno a la “nueva normalidad” en cuanto a la actividad laboral aún 

no se tiene la certeza de un retorno normal, pero de alguna manera se tiene la 

seguridad de que de acuerdo a la última información que se ha proporcionado 

es regresar hasta el mes de octubre. 



Julio Cesar Orta, expone que esta fecha tentativa podría prolongarse por el 

avance de la pandemia mundial del coronavirus, y las fechas dependerán de las 

sindicaciones que en su momento emitan las autoridades sanitarias. 

Pidió a los sujetos agrarios para que tengan paciencia por la situación que se 

vive por la contingencia sanitaria, ya que todas las actividades se encuentran 

detenidas, esencialmente las de trabajo en el campo. 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Diseño y calidad de la obra pública, elementos 

centrales del Programa de Mejoramiento Urbano: 

Meyer Falcón 

 

“Lo que se busca con este tipo de proyectos es reconstruir el tejido social que está 

fragmentado en gran parte de las ciudades del país”: titular de la Sedatu 

Viernes 07 agosto 2020 / Secretaría de Desarrollo Agrario Territorial y Urbano 

Comunicado 303/2020 

Baja Califoria Sur, Los Cabos. - La Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y 

Urbano (Sedatu), presentó las 11 obras realizadas a través del Programa de 

Mejoramiento Urbano (PMU), en colonias marginadas de Los Cabos, Baja 

California Sur, en las que se invirtieron 243 millones de pesos (mdp). 

Se realizaron seis obras de equipamiento y cinco de infraestructura urbana, entre 

las que destacan: la construcción de un centro deportivo de 7 mil 482 metros 

cuadrados con una inversión de 19 millones 509 mil 822 pesos; un centro 

deportivo y plaza pública de 22 mil 446 metros cuadrados donde se invirtieron 

44 millones 933 mil 729 pesos; así como la rehabilitación de 26 mil 919 metros 

cuadrados de la Avenida Nicolás Tamaral, donde se invirtieron 26 millones 841 

mil 154 pesos. 

Al acompañar al presidente Andrés Manuel López Obrador durante la 

presentación de las obras, el titular de la Sedatu, Román Meyer Falcón, sostuvo 

que el PMU busca romper con la inercia de administraciones pasadas donde la 

obra pública era pensada como un botín que beneficiaba a amigos y contratistas. 

“En este programa, el diseño y la calidad de la obra pública son los elementos 

que diferencían la conformación de los espacios; es decir, ponemos mucha 

atención en cada uno de los proyectos que realizamos en la secretaría para tener 

garantía de calidad, porque es a través de esta como podemos asegurarnos de 

que los espacios cumplan su objetivo”, señaló el servidor público. 



Agregó que las autoridades municipales, con la participación de las y los vecinos 

de las colonias beneficiadas, son las responsables de la adecuada utilización de 

las obras; así como de su mantenimiento. 

“Los espacios públicos deben representarnos como sociedad; es en lo público 

donde se debate, donde se vive, donde resolvermos nuestros problemas 

cotidianos y su localización, es fundamental. Las colonias donde trabajamos 

tienen altos índices de rezago. Aquí en Los Cabos, la mayoría de las familias son 

migrantes y en las colonias donde se asientan, tienen pocos familiares que los 

vinculen, por eso lo que se busca con este tipo de proyectos, es reconstruir el 

tejido social que está fragmentado en gran parte de las ciudades del país”, detalló 

Meyer Falcón. 

El titular de la Sedatu subrayó que la obra pública es un mensaje político y la 

mejor expresión visual de la política; un legado que puede durar décadas si es 

bien diseñado; ademas, a través del equipamiento e infraestructura urbana se 

busca coadyuvar en la solución de problemas sociales, al mismo tiempo de 

generar empleo e impulsar la economía local. 

La Sedatu, en coordinación con la Comisión Nacional de Vivienda (Conavi), 

realizó mil 168 acciones de construcción, mejoramiento o ampliación de vivienda, 

con una inversión de 134 millones de pesos y a través del Instituto Nacional del 

Suelo Sustentable (Insus), se realizaron 12 acciones de regularización de lotes. 

También acompañaron al presidente el gobernador de Baja California Sur, 

Carlos Mendoza Davis; la esposa del presidente, Beatriz Gutiérrez Mueller; el 

director general del Fondo Nacional de Fomento al Turismo (Fonatur), Rogelio 

Jiménez Pons; el coordinador general de Comunicación Social y Vocero del 

Gobierno de México, Jesús Ramírez Cuevas; así como la presidenta municipal 

de Los Cabos, Armida Castro Guzmán. 

 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Sedatu no ha contestado solicitudes de 30 

organizaciones ambientales 

Lunes 10 agosto 2020 / Redacción 

Veracruz, Xalapa. -  Hasta ahora la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial 

y urbano (Sedatu) no ha respondido a las solicitudes de más de 30 

organizaciones como Pronatura Veracruz A.C, Sendas A.C. Centro Mexicano de 

Derecho Ambiental A.C, Inecol, entre otras en torno a la intención de deslindar 

terrenos en Sierra Alta, de Coatepec. 

Esto a pesar de que el INECOL y la Universidad Veracruzana han entregaron un 

oficio al gobernador Cuitláhuac García Jiménez, y al secretario de Sedatu, 

Román Meyer Falcón, y al Secretario de Medio Ambiente, Víctor Manuel Toledo 

Manzur. 

“Los lineamientos ecológicos son preservar, conservar y restaurar, por lo que 

dotar para asentamientos humanos estaría contraviniendo lo que señala el 

Ordenamiento. ¿Qué acaso la Sedatu no pregunto a SEMARNAT y Gobierno del 

Estado antes de tomar la decisión de deslindar con la presunta dotación de estos 

terrenos?”. 

Además, pidieron a la Sedatu suspender cualquier procedimiento de deslinde y 

posible y presunta dotación de terrenos nacionales en la zona de Jinicuil Manso 

o Sierra Alta. 

Lo anterior pues la zona que pretende deslindarse y dotarse es una zona de alta 

importancia ecológica e hidrológica; incluso, investigaciones del Instituto de 

Ecología A.C señalan que las zonas que reciben la mayor precipitación de lluvia 

se encuentran justamente en la franja de la montaña entre los mil 500 y 2 mil 500 

metros sobre el nivel del mar.  

“Es justo en esta franja en donde se encuentra el bosque mesófilo de montaña, 

que es la vegetación más representativa de esta zona. El suelo cubierto por este 

bosque tiene una gran capacidad de infiltración (~1,200 mm/h) y 

almacenamiento de agua (> 850 mm en 1 m de suelo)”. 

Añaden que la vegetación de bosque de niebla permite dar estos servicios 

ambientales críticos para la región ya que es una de las de mayor recarga 

hídrica. 

“Esto significa que gran parte de la lluvia infiltrada se almacena y reside en el 

suelo y subsuelo por meses, garantizando así la disponibilidad y abastecimiento 

continuo de agua a lo largo del año”. Advierten que del agua que se recarga en 

estas cuencas y faldas del Cofre de Perote, se surte de agua ciudades como 

Coatepec, Xalapa, Cardel.  

“Es el sustento de las actividades turísticas de Jalcomulco que dependen del río; 

y surten al distrito de riego de La Antigua que sostiene extensas áreas de cultivo 

de caña de azúcar. 



Por si esto fuera poco, la zona que se pretende deslindar y dotar, se encuentra 

en las Unidades de Gestión Ambiental (ugas): uga 91 “cinco palos-río atopa”, 

uga 103 “Coatepec norte”, uga 110 “gavilanes”, uga 111 “cuesta del pino”, uga 

112 “río la marina barranca Ramírez” dentro del Programa de Ordenamiento 

Ecológico Regional de la Región Capital de Xalapa. En síntesis, estas UGAS 

establecen que estas zonas deben ser dedicadas a la conservación o 

preservación, deben ser promovidas para ser integradas como Áreas Naturales 

Protegidas o con mecanismos de protección voluntaria de tierras y programas 

de servicios ambientales”. 

Señalan que se informó que la constancia de posesión de 2,000 Ha que entregó 

el Señor Francisco Ruíz Hernández es apócrifa. 

“Dicha constancia fue presuntamente emitida por la Agente Municipal de 

Tapachapan. Sin embargo, la Agente Municipal ya ingresó la denuncia a la 

fiscalía por falsificación (carpeta de investigación 458-2020, fiscal tercero, en la 

fiscalía de Coatepec)”. 

Por ello, solicitaron al Ejecutivo intervenir ante la Fiscalía de Coatepec para que 

se atiendan las carpetas de investigación 600/2019, 575/2019, 821/2019 y 

576/2019, 458-2020, para que se resuelva a la brevedad dichos expedientes y 

se haga lo conducente para el desalojo pacífico de los invasores. 

“La situación es tan clara como el agua, la zona no debe deslindarse, no debe 

dotarse, no debe ser dedicada a los asentamientos humanos y no debe usarse 

para desarrollo de actividades agrícolas. La zona debe ser preservada, el Estado 

debe invertir en protección, restauración ecológica, en fortalecer los diversos 

programas de pagos por servicios ambientales que ya existen en la zona para 

que se mantengan los bosques y el agua; esto por el bien de los Veracruzanos 

y de todos los habitantes de la Cuenca de La Antigua”. 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Pueblos indígenas, la base del pueblo mexicano 

 

Domingo 09 agosto 2020 / Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural 

El 9 de agosto fue declarado el  Día internacional de los Pueblos Indígenas, 

derivado de que el 23 de diciembre de 1994, durante el Decenio Internacional de 

las Poblaciones Indígenas del Mundo, la Asamblea General decidió establecer 

cada año la celebración, con la finalidad de fortalecer la cooperación 

internacional para la solución de los problemas con los que se enfrentan las 

comunidades indígenas en esferas tales como los derechos humanos, el medio 

ambiente, el desarrollo, la educación y la salud. 

En México 12 millones de personas viven en pueblos indígenas y actualmente 

son 68 Pueblos Indígenas y el Pueblo Afromexicano con los cuales el Gobierno 

de México ha asumido el compromiso garantizar e implementar sus derechos, 

así como reconocerlos como sujetos fundamentales para el actual proceso de 

transformación nacional. 

Sabías qué… el náhuatl es la lengua que más ha influido al español mexicano. 

De esta lengua provienen palabras como tomate, atole, esquite, comal, cuate 

(amigo), entre otras. 

A través de los programas prioritarios a cargo de la Secretaría de Agricultura, se 

busca integrar a los pueblos indígenas al desarrollo conjunto de México, 

haciéndolos participantes activos y sujetos a los beneficios y apoyos que se 

brindan. 

Te mencionamos los avances que cada programa lleva en beneficio de los 

pueblos indígenas: 

  

1. El programa Producción para el Bienestar, al 31de julio, ha apoyado a 721 

mil 100 productores indígenas ejerciendo un total de 2 mil 884 millones de 

pesos. 



2. El Programa Fertilizantes para el bienestar reporta, al mes de julio, que 

han entregado el insumo en dos mil 955 localidades indígenas de 39 

municipios del estado de Guerrero. 

3. Al cierre del mes de julio, Bienpesca ha beneficiado a un total de 9,087 

personas pertenecientes a los pueblos indígenas. 

4. Por parte del programa de Precios de Garantía de arroz y trigo panificable, 

se han apoyado, hasta el momento, un total de 8,075 beneficiarios 

pertenecientes a poblaciones indígenas. 

  

El Gobierno de México tiene muy claro que para continuar transformando el país 

es necesario una política de inclusión donde todas y todos los mexicanos 

participen y sean sujetos a mejorar sus condiciones y calidad de vida.  

Dato importante: En México existen 64 mil 172 localidades con población 

indigena. 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

El cancerígeno glifosato exhibe pugnas e 

intereses entre Sader, Semarnat y agroindustria: 

ONGs 

 

Domingo 09 agosto 2020 / Dulce Olvera 

El herbicida glifosato fue catalogado por la Organización Mundial de la Salud 

como potencialmente cancerígeno, por lo que desde finales de 2019 la 

Secretaría del Medio Ambiente ha prohibido gradualmente su prohibición. Pero 

dentro de la Secretaría de Agricultura hay una pugna interna. El Secretario Víctor 

Villalobos comparte la visión de la agroindustria de seguir empleando 

agrotóxicos, contraria a la postura del Subsecretario Víctor Suárez, a favor de la 

agroecología, plantearon organizaciones. 

Desde los campos de cultivo en Tabasco, Ignacio Simón Zamora, presidente de 

la Asociación Mexicana de Productores de Bioinsumos, recordó que la 

agricultura significa tierra, raíces y procesos sociales, no solo un negocio, como 

la ven el Consejo Nacional Agropecuario (CNA) y el Secretario de Agricultura, 

Víctor Villalobos Arámbula, quien tiene un historial relacionado a los agrotóxicos 

y monocultivos, acusaron organizaciones civiles que apoyan la transición a la 

agroecología abanderada por la Secretaría de Medio Ambiente y Recursos 

Naturales (SEMARNAT). 

“Se dice que la agricultura orgánica es solo de subsistencia, pero no es cierto. 

Se puede trabajar sin veneno ni pesticidas cientos o miles de hectáreas, aunque 

los del Consejo Nacional Agropecuario dicen que va a caer la producción de 

alimentos si nos hacemos orgánicos. Al contrario, si nosotros recuperamos la 

salud del suelo, vamos a recuperar mejor calidad de nutrientes, productividad y 



salud, uno de los grandes problemas de los mexicanos por la obesidad y 

diabetes que han agravado esta pandemia. Un suelo saludable va a dar mucho 

más que el veneno”, aseguró Zamora. “En los mercados y tianguis lo que llega 

es la producción de los pequeños productores. Ellos nos alimentan 

principalmente, no las grandes empresas”. 

La Secretaría de Medio Ambiente dirigida por Víctor Toledo Manzur ha negado 

la importación de más de 60 mil toneladas de glifosato de noviembre de 2019 a 

la fecha por la recomendación de la Comisión Nacional de Derechos Humanos 

(CNDH) al ser un Plaguicida Altamente Peligroso (PAP). Busca su prohibición 

gradual rumbo a 2024. Desde 2015 la Organización Mundial de la Salud (OMS) 

ha catalogado este herbicida como potencialmente cancerígeno. Envenena los 

cultivos, el agua, los recursos naturales y a los polinizadores. 

“Esta decisión, lo sabemos, afecta los intereses de la industria química 

trasnacional y nacional de los plaguicidas aliada al organismo empresarial del 

gran agronegocio. Ha habido al respecto una campaña para boicotear la negativa 

a la importación de glifosato e impedir su prohibición, que va en contra del 

derecho a la salud, a la alimentación y a un medio ambiente sano”, acusó el 

colectivo Sin Maíz No hay País. “Es indispensable, y más urgente que nunca en 

la crisis ambiental, climática y de falta de salud alimentaria que nos aqueja, crear 

ya las condiciones necesarias para cuidar el medio ambiente y producir 

alimentos sanos, nutritivos, suficientes y culturalmente adecuados para toda la 

población”. 

La agroindustria está representada en su mayoría por las compañías Bayer-

Monsanto, Dow-Dupont, Syngenta-ChemChina que dominan el 65 por ciento de 

las ventas mundiales de agroquímicos y el 61 por ciento del mercado de semillas, 

documenta Greenpeace México. 

“Hay mucha ganancia detrás. Desde que anunciaron que Villalobos iba a ser el 

Secretario de Agricultura supimos que sería un problema porque ha sido aliado 

de Monsanto; representa un modelo agroindustrial basado en los agroquímicos 

y monocultivos”, dijo Malin Jönsson, investigadora del maíz de la organización 

Semillas de Vida. “Esa producción de la agroindustria está destruyendo la 

biodiversidad, lo cual no es sustentable a largo plazo. El modelo de agroquímicos 

lo debemos de dejar atrás. Hay alternativas mucho más amigables para la salud 

humana y de las demás especies”. 

Una de las expresiones de este “boicot” se dio el lunes pasado cuando la 

Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (SADER) publicó un anteproyecto 

de Decreto Presidencial sobre glifosato, en el sitio web de la Comisión Nacional 

de Mejora Regulatoria (CONAMER) para programar y coordinar los estudios 

técnicos necesarios que permitan determinar la seguridad del herbicida. No 

cumplía con los acuerdos que previamente se habían establecido entre las 

Secretarías y la Presidencia de la República. 

“Ahora, más que nunca, las defensoras y defensores del medio ambiente 

exigimos que el cuidado de la salud ambiental y humana sea un eje fundamental 

de las políticas del gobierno. No será a base de decretos que pretenden pasar 

por encima de la ley y el consenso social como esto va a lograrse. Preservar la 

salud es una tarea de todas y todos, no se agota en los hogares ni es tarea 

exclusiva de las mujeres; implica modificar esquemas de producción y consumo 



colocando en el centro el bienestar de las personas”, afirmó el Grupo Territorio, 

Género y Extractivismo. 

El presidente de la Asociación Mexicana de Productores de Bioinsumos, Ignacio 

Zamora, agregó que “dicen que echar herbicida sale más barato que utilizar 

mano de obra de machete para cortar la hierba. Pero hay que hacer bien las 

cuentas. Si lo trabaja una persona la derrama se queda en la localidad, pero si 

se echa el veneno la derrama se va para la empresa y para el pueblo queda el 

envenenamiento del agua, del suelo y de las personas”. 

“La industria de los agrotóxicos no cuenta los costos de que la gente se 

envenene. Sale más costoso pagar servicios de salud y terapias intensivas para 

enfermedades irreversibles, sale más costoso la contaminación de los 

acuíferos”, aseguró con base en más de 800 referencias científicas recopiladas 

en el libro Antología de la toxicología del glifosato (Naturaleza de Derechos, 

2018). 

 

Pugna interna en Sader  

 

Greenpeace México ha denunciado la postura del Secretario Víctor Villalobos 

debido a que se ha caracterizado por ser “un arduo promotor” de los agrotóxicos, 

los monocultivos y los transgénicos, “favoreciendo” a la agroindustria. 

“No sorprende que la postura del titular de la SADER lo lleve a plantear trabas 

institucionales a la transición agroecológica y al fortalecimiento de la soberanía 

alimentaria propuestas por la SEMARNAT, puesto que el posicionamiento de 

Villalobos es contrario a la visión de la 4T encabezada por el Presidente, Andrés 

Manuel López Obrador”, dijo Viridiana Lázaro, especialista en Agricultura y 

Cambio Climático de la organización. 

Al día siguiente de la publicación en CONAMER, la Secretaría de Medio 

Ambiente publicó en su sitio web la solicitud de una disculpa pública a la SADER 

por haber utilizado sin su consentimiento el nombre de su titular, Víctor Manuel 

Toledo, en dicho anteproyecto, pues “no solo no refleja, sino que contradice las 

instrucciones dadas por el Presidente de la República”: cero plaguicidas. 

Justo en medio de estas “discrepancias” en el gabinete, incluso reconocidas esta 

mañana por el Presidente Andrés Manuel López Obrador, se filtró un audio de 

Toledo donde se le oye opinar sobre la falta de consenso en el Gobierno federal 

entorno a la transición energética y a la agroecología. “No vamos a poder 

transitar a la agroecología de manera libre porque el Presidente y la Secretaría 

de Agricultura y el Jefe de Presidencia están en contra”, habría dicho. 

Semanas antes Toledo Manzur declaró en un webinar que habían recibido 

“presiones” de más de 20 embajadas y de grandes productores agropecuarios 

por la transición a la agroecología. El área de comunicación social de la SADER 

declinó hacer comentarios al respecto, pero el Subsecretario de Autosuficiencia 

Alimentaria, Víctor Suárez, exmiembro de Sin Maíz No hay País, tuiteó que “los 

trasnacionales agroalimentarias representadas por Bosco [de la Vega, 

presidente del CNA] se resisten al cambio en curso hacia un sistema alimentario 

justo, saludable, sustentable, con soberanía alimentaria y sin captura del 

presupuesto por unos cuantos como en el régimen neoliberal”. 



Es normal las diferentes visiones que se confrontan en todo cambio, dijo el 

presidente de la Asociación Mexicana de Productores de Bioinsumos, Ignacio 

Zamora. 

“Por un lado están los que representan a la agroindustria y por el otro los que 

representan al sector social. El historial del ingeniero Víctor Suárez es muy 

evidente; ha sido un luchador social por muchos años. Tengo el gusto de 

conocerlo desde hace más de 40 años y desde entonces se ha mantenido en la 

línea. Está del lado de la salud de la gente y coloca a las comunidades en un 

papel preponderante”, dijo Zamora. “Hay cosas que se pueden negociar, pero 

qué tanto podemos negociar respecto a su salud, mi salud y la de nuestros hijos 

y nietos”. 

La Asociación Mexicana de Productores de Bioinsumos que preside, la cual 

provee de insumos orgánicos a pequeños y grandes productores para el manejo 

de plagas y la nutrición vegetal con menor riesgo menor al ambiente y a la salud, 

ve con preocupación “que se pretende ‘suavizar’ las disposiciones y 

prohibiciones al uso de este herbicida glifosato, por parte del titular de SADER, 

Víctor Villalobos, apoyando de este modo a la industria de los agrotóxicos”. 

El modelo Agricultura Campesina de Conocimientos Integrados combinado con 

el Manejo Integrado de Cultivos Inducidos, implementado por la Asociación 

Nacional de Empresas Comercializadoras de Productores del Campo (ANEC), 

demuestran que los agrotóxicos y transgénicos no son necesarios para acabar 

con el hambre en el mundo (como suelen publicitar las empresas) y que es 

posible producir alimentos  más saludables y nutritivos sin utilizar productos 

químicos con prácticas agroecológicas, modelo  con el que se pueden mejorar 

los rendimientos, reducir los costos de producción y dar a las familias alternativas 

para dignificar su labor en el campo, concluyó Greenpeace. 

 
 


